
CLASSIFICADOS:3342.1000•ASSINATURA/ATENDIMENTOAOLEITOR:3342.1000•assinante.df@dabr.com.br•GRITAGERAL:3214.1166

www.correiobraziliense.com.br

CORREIOBRAZILIENSE
LONDRES, 1808, HIPÓLITO JOSÉ DA COSTA. BRASÍLIA, 1960, ASSIS CHATEAUBRIAND

BRASÍLIA, DISTRITO FEDERAL, TERÇA-FEIRA, 15 DE DEZEMBRO DE 2020 NÚMERO 21.023 • 26 PÁGINAS • R$ 2,50

Anvisafixa
prazodeaté
10diaspara
liberarvacina
AAgênciaNacionaldeVigilânciaSanitária anunciouqueoprazomáximode10diasparaaanálisede
pedidodeusoemergencial deumimunizante se referea todasas farmarcêuticasque tenhamensaios
clínicos emandamentonoBrasil e venhamapresentandodadosàagência. Edestacaqueaaprovação
deumavacinaporoutras agências reguladorasdomundonão implicaráaval imediatoparaaplicação
noBrasil.“Atéomomento,nenhumaautoridade reguladora concedeuautorizaçãodeusoemergencial,
de formaautomática, baseadanaavaliaçãodeumoutropaís”, explicou.AdecisãodaAnvisaocorreuno

mesmodiaemqueogovernodeSãoPauloadiouaapresentaçãode resultadosdaCoronaVac.

Saídapelomeio— Ogovernador doEspírito Santo, RenatoCasagrande, afirma, em
entrevistaaoCB.Poder,queaseleiçõesde2020apontaramumcaminhoparaacabarcomapolarização
entre Bolsonaro e oPT: a união dos partidos de centro nadisputa pelo Planalto em2022. PÁGINA 4

GDFtem30dias,determinalei,para
apresentarumplanodeimunização

Doiscandidatosna
Câmaracorrematrás
dabênçãodeMaia

ExpectativadequeopresidentedaCâmara
definisse,ontem,onomequeapoiaráàsua
sucessãonãoseconfirmou.Mas,da listade
seisdeputados, agora restamdois:Agnaldo
Ribeiro (PP-PB)eBaleiaRossi (MDB-SP).

PÁGINA 3

ColégioEleitoral
confirmaJoeBiden
presidentedosEUA
Democrata obteve 306 dos 538 votos dos
delegados, contra 232 para o republicano.
Emdiscurso ànação, líder eleito acusa rival
de ignorar a vontade popular e afirmaque

“é hora de virar a página”.

PÁGINA 10

PÁGINAS 2, 11 E 15

YvesMichelDuroseau,diretor deMedicina de
Emergência do Hospital Lenox Hill, emNova

York, em entrevista aoCorreio. Ele foi o primeiro
médico e o segundo cidadão dos EUA a tomar a
vacina da Pfizer/BioNTech contra a covid-19.

Éocomeçoda
erradicação
dacovid-19
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Océuéum
showem
dezembro

Combinóculos, telescópiosemuita

curiosidade,brasiliensesviram,

ontem,umeclipsesolarparcial.No

DF, foipossívelobservaraLua

cobrirapenas8,5%doSol,masnão

houvedecepção. “Ésempreum

episódiomuitobonito,quevalea

penaserapreciado”, ressaltao

militarNatanFontes,59anos.

Nodomingopassado,achuvade

meteoroschamadaGeminídeas

teveseuauge. “Recebeessenome

porquetodososmeteorosparecem

sairdaConstelaçãodeGêmeos,

eos restosdecometaqueentram

naatmosferadaTerrasão

queimados”,explicaofísicoe

astrônomoPauloEduardodeBrito,

professordaUnB(foto).

Nodia21próximo,outroevento

quevaleumolharparao

firmamento:aconjunçãodos

planetasJúpitereSaturno.
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OABreforça
lutapormais
igualdade
Conselho Federal aprovou a
implementação de 30% de
cotas raciais e de 50% para
mulheres nas eleições da
entidade. Medida começa a
valer no ano que vem, em

todo o país.
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Reviravoltas
emTrindade
Justiça de Goiás paralisa
as investigações sobre
supostos desvios em
associação comandada
pelo padre Robson (foto).
O sacerdote emais 17
pessoas chegaram a ser
denunciadas peloMP por
ilegalidades na Afipe.

Viva o

cinema!
Um dos símbolos da

resistência cultural do país,
o Festival de Brasília faz
sua 53ª edição de forma
remota, driblando a

pandemia. O filme Espero
que esta te encontre e que
estejas bem abre hoje a

Mostra Oficial.

PÁGINA 17

PÁGINA 22

Oqueaconteceupra
vocêpartirassim?
Falênciamúltipla de órgãos,
causada pela covid-19, cala a
voz de Paulinho.Vocalista do
RoupaNovamorre aos 68 anos.

Scott Heins/ AFP

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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N
ão há sanitarista no Brasil que
não tenha estudado o caso da
epidemia demeningite ocorrida
durante a década de 1970, em

pleno regimemilitar, bem como a cam-
panha de vacinação que controlou a
doença. A epidemia começou em Santo
Amaro, na Grande São Paulo, causando
2.500mortes na capital paulista. Mesmo
com a incidência de casos saltando a ca-
da ano, e commortalidade oscilando de
12% a 14% dos doentes, o regimemilitar
escondia osnúmerosdapopulação ene-
gava a existência de epidemia, estabele-
cendo censura prévia aos veículos de co-
municação para que não divulgassem o
que estava ocorrendo.Médicos e sanita-
ristas nãopodiamdar entrevistas.
Só a partir de 1974, quando a doença

já grassava em áreas centrais de São
Paulo, e não havia mais como negar a
situação, com hospitais em colapso, os
generais começaram a reconhecer o
problema. Na época, o Brasil vivia o
chamado “milagre econômico” e osmi-
litares temiam que a divulgação da epi-
demia gerasse pânico na população e
prejudicasse as atividades econômicas.

Enquanto a meningite matava mora-
dores da periferia conseguiram abafar
o assunto, mas, quando a epidemia
atingiu bairros nobres de São Paulo, as
autoridades foram obrigadas a admitir
que havia uma crise de saúde. O estra-
go já estava feito. A incidência em São
Paulo subiu de 2,16 casos por 100 mil
habitantes, em 1970, para 5,90 casos
em 1971. Em 1972, chegou a 15,64 diag-
nósticos por 100 mil habitantes e, em
1973, atingiu os 29,38 casos por 100 mil
habitantes. A partir de 1974, houve
uma explosão, motivada pela circula-
ção do meningococo A, gerando uma
sobreposição de surtos. Em 1974, a taxa
demeningite chegou a 179,71 casos por
100mil habitantes.
Com a curva de casos em ascensão

sobre áreas centrais do Sudeste e em
Brasília, não haviamais como impedir o
fluxo da informação. Emmarço de 1974,
Ernesto Geisel assumiu o poder e reco-
nheceu a existência do problema, crian-
do a Comissão Nacional de Controle de
Meningite, que importoumilhões de do-
ses da vacina. Somente em 1977, porém,
a epidemia foi controlada. Havia se ex-

pandido de tal forma que a campanha
de vacinação teve de atingir 97% dos
municípios brasileiros. Se os nossos sa-
nitaristas aprenderam com a epidemia
demeningite, parece que osmilitares es-
queceram completamente a experiência
dopassado, comadiferençadeque, ago-
ra, vivemos numa democracia e eles não
temmais como evitar a revelação dos fa-
tos e a discussão dos problemas.

Perde perde

Não dámais para escamotear: esta-
mosnumasegundaondadaepidemiado
novo coronavírus. O Brasil registrou, nas
últimas 24horas, 433mortes e 25.193no-
vos casos da covid-19; o número de víti-
mas fatais da doença no país subiu para
181.835, e o total de casos confirmados
aumentou para 6.927.145. A única ma-
neira de evitar uma tragédia maior do
que a da primeira onda émanter a políti-

cadedistanciamento social epromover a
vacinação emmassa da população. O ví-
rus não está para brincadeira, a segunda
onda já atinge 18 estados e oDistrito Fe-
deral. Entretanto, o presidente Jair Bolso-
naro e o governador de São Paulo, João
Dória, se digladiam. É um jogo de perde
perde. O primeiro dispõe de recursos pa-
ra vacinar a população, mas não dispõe
ainda de uma vacina, pois a deOxford, já
comprada pelo governo brasileiro, não
está pronta, e a da Pfizer, que havia sido
oferecida e fora desprezada, não está dis-
ponível, embora o governo federal agora
queira comprá-la. O segundo tema vaci-
na chinesa CoronaVac, produzida pelo
Instituto Butantan,mas precisa ainda de
aprovação da Anvisa, que negaceia os
prazos e tentamudar as regras do jogo.
Em algummomento, a realidade fa-

lará mais alto. Com a velocidade com
que a segunda onda está se propagan-
do, será inevitável a adoção de novas

medidas de distanciamento social, para
evitar o colapso do sistema hospitalar.
O reiterado negacionismo de Bolsona-
ro, porém, funciona como uma espécie
de sabotagem aos esforços governa-
mentais para conter a pandemia, inclu-
sive os do próprio Ministério da Saúde,
cada vez mais enrolado na própria bu-
rocracia. Uma campanha de vacinação
emmassa precisa demobilização da so-
ciedade, de convencimento da necessi-
dade e da eficácia da vacina. Retardar a
aprovação da vacina produzida pelo
Butantan, porque seria um êxito de Do-
ria, e desacreditar sua eficácia, em ra-
zão de sua procedência chinesa, é um
tiro no próprio pé.
Ontem, a Anvisa divulgou uma nota

mudando de 72 horas para 10 dias o
prazo de aprovação das vacinas, além
de fazer referência a supostas implica-
ções geopolíticas de cada vacina, que
precisariam ser analisadas, o que levou
o governo de São Paulo a desistir de pe-
dir o uso emergencial da vacina e apos-
tar na sua aprovação definitiva. É um
contrassenso sob todos os aspectos:
praticamente todas as vacinas que es-
tão sendo desenvolvidas nomundo têm
algum nível de participação da China,
pois foram os cientistas chineses que
forneceramo sequenciamento genético
utilizados nas pesquisas.

O vírus não brinca

Nasentrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“O negacionismo do presidente Bolsonaro
sabota os esforços governamentais para conter
a pandemia do novo coronavírus, inclusive os do

próprioMinistério da Saúde”
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Anvisa fixa 10 dias
para avaliar vacinas
» MARIA EDUARDA CARDIM

T
rês dias depois de oficia-
lizar a possibilidade do
uso emergencial de uma
vacina contra a covid-19,

a Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) estabele-
ceu prazo de até 10 dias para
avaliar todos os pedidos que re-
ceber. Até o momento, nenhu-
ma empresa desenvolvedora de
imunizantes contra o novo co-
ronavírus procurou o órgão pa-
ra obter o aval. Próximo damar-
ca de sete milhões de infecções,
o Brasil assiste a outros países
começarem a vacinação por
meio desse mecanismo.
Uma vez que todos os docu-

mentos necessários tenham sido
submetidosàAgênciapelos fabri-
cantes da vacina, a Anvisa estima
que o prazo de 10 dias seja ade-
quado para concluir a avaliação
quanto à autorização de uso
emergencial, desdeque sejamva-
cinas das empresas que venham
apresentando dados para a Agên-
cia e possuam ensaios clínicos
em andamento no
Brasil”, diznotadaAn-
visa, que destacou a
palavra “todos” com
maiúsculas.
No documento, a

Anvisa explica que a
concessão do uso
emergencialporoutras
agências reguladoras
domundonão servirá
como base para ado-
ção do procedimento
noBrasil.“Acompanhandoocená-
riomundial, é possível perceber
que, atéomomento,nenhumaau-
toridade reguladora concedeuau-
torização de uso emergencial de
formaautomática,baseadanaava-
liaçãodeumoutropaís”,explicou.
A justificativa da agência é de

quemesmo que os aspectos ava-
liados por outra autoridade regu-
ladora sejam semelhantes aos
avaliados pela Anvisa, “parte dos
dados, bem como compromissos
e planos demonitoramento que

Agência estabeleceprazoparaanalisar pedidosdeusoemergencial de imunizantes contraa covid-19.Órgãodiz que trabalharáem
tempo integral, inclusivenos feriados, comoobjetivodeemitir autorizações. SãoPauloadiaapresentaçãode resultadosdaCoronaVac

Diretor doButantan, DimasCovas disse que o objetivo, comoadiamento, é solicitar o registro definitivo e nãomais o emergencial

OAB recorre
ao Supremo
» BRUNA LIMA

OConselho Federal da Ordem
dosAdvogadosdoBrasil (CFOAB)
enviou, ontem, ao SupremoTri-
bunal Federal (STF), umamani-
festação solicitando que o gover-
no federal seja obrigado a adqui-
rir vacinas contra a covid-19 re-
gistradaspor entidades sanitárias
internacionaisde renome.Assim,
a liminar pretende dispensar o
aval da Agência Nacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa), a fim de
agilizar o início da campanha de
imunização.
“A ausência de registro no ór-

gão regulador nacional tem sido
utilizada como subterfúgio, pelo
Ministério da Saúde, para se fur-
tar a apresentar um plano deta-
lhado e factível de vacinação da
população brasileira”, justifica a
manifestação, assinada pelo pre-
sidente nacional da OAB, Felipe
Santa Cruz, em conjunto com
outros trêsmembros doórgão.
Oplanodevacinação foidivul-

gado na sexta-feira, porém não
detalhou quando começará a
campanha, além de não incluir
candidatas avançadas, como a
CoronaVac que, inclusive, está
sendo produzida no Brasil, pelo
Instituto Butantan.
“Já se demonstrou, nos pre-

sentes autos, as ações e omis-
sões do Presidente da República
e do Ministério da Saúde, no
sentido de não considerar todas
as opções disponíveis de vacinas
contra a covid-19 — que estão
sendo desenvolvidas e adquiri-
das em todo o mundo —, a de-
mora na aquisição dos imuni-
zantes e o retardo na apresenta-
ção de um plano estratégico na-
cional para a vacinação de todos
os cidadãos. Esses atos do Exe-
cutivo prejudicam a imunização
social necessária e agravam a si-
tuação do Brasil”, diz a OAB.

precisam compor o
pedido de uso emer-
gencial, referem-se,
exclusivamente, a rea-
lidades nacionais”.
“Por isso, a importân-
cia de a análise da va-
cina a ser usada no
Brasil vir a ser realiza-
dapelaAnvisa.”
A decisão ocorreu

nomesmodiaemque
o governo de São Paulo anunciou
o adiamento do envio dos resul-
tados dos testes da vacina Coro-
naVac à Anvisa, previsto, inicial-
mente, para hoje. A determina-
ção foi tomada após onúmerode
voluntários infectados crescer.
Com isso, os resultados ficam es-
tatisticamentemais robustos, e o
Instituto Butantan—que desen-
volve o imunizante em parceria
com a chinesa Sinovac — deve
enviar os dados completos à
agência, nodia 23, para solicitar o

Imunizantes em teste

Háquatro vacinas na fase 3 emandamento no país. São das:

» AstraZeneca, em parceria com a Universidade Oxford (ASD1222)

» Sinovac, em parceria com o Instituto Butantan (CoronaVac)

» Pfizer e BioNTech (BNT162b2)

» Janssen-Cilag, divisão farmacêutica da Johnson & Johnson (Ad26COVS2.S)

registro definitivo, em vez do
emergencial.
“Naprática,optarpor registrara

vacina comestudoconclusivo ga-
rantiráagilidadenopedidodereco-
nhecimentodessavacina.A solici-
tação ocorrerá de forma simultâ-
nea, tantonaAnvisabrasileira co-
monaagênciachinesaderegulação
demedicamentos”, informouogo-
vernadordeSãoPaulo,JoãoDoria.
A opçãode concluir os estudos

ocorre após os cientistas teremsi-
nalizado que o númeromínimo
de 151 voluntários infectados já
foi ultrapassado—até omomen-
to, 170 foram contaminados pelo
novo coronavírus. Além disso, a
atitude estratégica foi tomadapor
cientistas do Butantan e da Sino-
vacpara atender à recomendação
do Comitê Científico Internacio-
nal de concluir os estudos de fase
3daCoronaVacnesta semana.

Em coletiva de imprensa, o di-
retor do Butantan, Dimas Covas,
foi questionadoseestariapreocu-
pado com umpossível atraso na
aprovação do registro da Corona-
Vac, por causa dos feriados de fi-
nal de ano, já que o envio dos re-
sultados do estudo da vacina foi
adiado para o dia 23. “Cumpri-
mos a nossa parte e esperamos
que as agências reguladoras do
Brasil e da China também cum-
pram a sua obrigação de registrar
esse produto omais rapidamente
possível, visto que estamos no
meiodapandemia”, respondeu.
A agência declarou que está

trabalhando em tempo integral.
“A Anvisa continuará trabalhan-
do, inclusive no período de Na-
tal e ano novo, para favorecer
o acesso seguro, eficaz e de
qualidade às vacinas contra a
covid-19, desde que alguma em-
presa competente faça a solici-
tação a esta Agência.”

Nelson Almeida/AFP
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Dois nomes disputam
a bênção de Maia
» WESLEY OLIVEIRA

D
eumalistaquecontavacom
mais de seis nomes, agora,
apenas AguinaldoRibeiro
(PP-PB) e Baleia Rossi

(MDB-SP) estãonopáreopara re-
ceberem o aval de RodrigoMaia
(DEM-RJ) à eleiçãodaPresidência
daCâmara.Osparlamentares esti-
veramreunidos,ontem,comoblo-
co formadoporDEM,MDB, PSL,
PSDB, Cidadania e PV, mas não
chegaramaumadefinição.
Os dois deputados apontados

como preferidos por Maia são
aliados de longa data dele. Ribei-
ro, por exemplo, foi designado re-
lator da reforma tributária. Já
Rossi, líder e presidente doMDB,
foi escolhido como relator da
proposta de emenda à Constitui-
ção (PEC) da reforma tributária.
Naavaliaçãodobloco, tantoRi-

beiroquantoRossi sãoosdois no-
mesquepodemconseguir oapoio
dospartidosdeoposição.Siglasco-
moPDT,PSB,PCdoB,PSol ePTso-
mammaisde130deputados e são
essenciais para que algumcandi-
dato consigamaioria para as elei-
çõesdaCasa.Agora,Maiapretende
se reunir comesses partidos para
avaliaraaceitaçãodosdoisnomes.
Entretanto, a indefinição sobre

umcandidato tambémocorre por
causa de questões internas dos
partidos de ambos. Filiado ao PP,
Ribeiro é domesmopartido do lí-
der doCentrão e candidato adver-
sário do grupodeMaia, Arthur Li-
ra (AL). Oparlamentar confirmou
aentradanacorridaeleitorale tem
apoiodogoverno JairBolsonaro.
Conforme apurou o Correio,

parlamentares dizemexistiremsi-
nalizações de que o chefe do Exe-
cutivo poderia se filiar ao PP no
próximoano.Por isso,casoRibeiro
ganhasse a disputa pelo comando
da Câmara, o partido poderia in-
fluenciarnapautapara favorecero
governo. Nas articulações, Maia
sempredefendeuqueoseucandi-
dato vai garantir a independência
daCasaemrelaçãoaoExecutivo.
Ribeiro é considerado umpar-

lamentar conciliador emoderado,
que transitabememtodasasban-
cadas, inclusive na petista. Na ou-
tra ponta, Rossi pode ser derruba-
do por causa da disputa pelo co-
mando do Senado. O partido tem
amaior bancada de senadores e,
comooimpedimentodereeleição
deDavi Alcolumbre (DEM-AP), os
emedebistas querem assegurar a
direção da Casa. Os líderes parti-
dários não querem entregar as
presidências da Câmara e do Se-
nadoparaomesmopartido.
Além disso, pesa contra Rossi

o fato de ele ter defendido o im-
peachment de Dilma, o que cau-
sa resistência por parte do PT. A
sigla tem amaior bancada da Câ-
mara, com54deputados.

Oposição

EquantoogrupodeMaia segue
semconsensosobreumcandidato,
ospartidosdeoposiçãovão tentar,
hoje, definir seu futuro.Cortejados
por Lira, PT e PSB afirmaramque
não iamembarcarna candidatura
do líder do Centrão, pois ele era
apoiadopeloPlanalto.
OPTdeve apoiar, a princípio, o

candidato do PSol. O partido, que
conta com10 deputados, sempre
lança candidatura própria, mes-
mo compoucas chances de vitó-
ria. A tática é conhecida como
“candidatura de oportunidade”,
quandoumnomeda sigla está no
processo apenas para participar
do debate e conseguir levantar as
bandeiras da sigla. Por isso, o PT
poderá embarcar na jogada do
PSole sóapoiarumnomedeMaia
em um eventual segundo turno.
Para se eleger, um candidato pre-
cisa ter aomenos257votos.
Já PCdoB e PDT tendem a fe-

char comonomeque tiver a bên-
çãodeMaia.Naúltima semana, a
líder do PCdoB, Perpétua Almei-
da (AC), afirmouqueopartido ja-
mais apoiaria Lira, por ele ser o
“candidato do Bolsonaro”. Por
sua vez, integrantes da Executiva
Nacional do PDT, comoCiro Go-
mes, e o presidente da sigla, Car-
los Lupi, sinalizaram que apoiam
onomedodemocrata.

LEGISLATIVO

Presidente da Câmara segue sem
definir o candidato à sua sucessão,
mas lista de preferidos se reduz a
Aguinaldo Ribeiro e Baleia Rossi.
Hoje, partidos de oposição
tentarão definir rumo

O GDF reconhece o momento difícil pelo qual muitos brasilienses estão passando. Por isso, criou um
novo Refis. Com ele, pessoas físicas e jurídicas vão poder quitar impostos atrasados junto ao GDF com
descontos de até 95%, redução de juros e multas e até 120 meses para pagar. ICM, ICMS, ISS, IPTU, IPVA,
ITBI, ITCD, TLP... tudo poderá ser pago com dinheiro vivo, precatórios ou, até mesmo, com a cessão
de imóveis. Além de impulsionar a economia local, o novo Refis vai provocar um aumento na oferta de
empregos, tão prejudicados pela covid-19. É que o GDF não parou de trabalhar em momento algum,
fazendo obras e pensando nas pessoas. O novo Refis vai beneficiar muita gente e melhorar a qualidade
de vida de toda a população. Pode acreditar.
Mais informações, acesse: www.receita.fazenda.df.gov.br ou ligue 156.

ADESÃOATÉ 16/12/2020.
PAGAMENTOSCOMPRECATÓRIOSATÉ 9/12/2020.

Com o novo REFIS

dá para voltar
a crescer.
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Projeto que fortalece democracia
Para o representante doPSB, resultado das recentes eleiçõesmunicipais apontou aos partidos de centro, de viés de esquerda ou de
direita, a necessidade de buscar nomes que convirjame sejamcapazes de quebrar umciclo de polarização que favorece Bolsonaro

» EDIS HENRIQUE PERES*

O
governador do Espírito
Santo, RenatoCasagrande
(PSB), defendeuuniãoen-
tre partidos de centro-es-

querda e centro-direita em uma
candidatura forteparaconcorrerà
Presidência da República, em
2022.AoCB Poder––umaparceria
doCorreio Braziliense com aTV
Brasília ––, ontem, destacou que
para a próxima corrida ao Palácio
do Planalto será preciso fazer um
amplo arco de alianças entre os
partidos de centro para evitar
uma possível polarização que
possa, novamente, repetir o con-
frontoentre JairBolsonaroeoPT.

Comoo senhor vê a posição
do governo sobre as vacinas?
Ogoverno deve adquirir todas

as vacinas disponíveis. A questão
é que não trabalhoumuitas alter-
nativas e precisa abrir o leque. Já
estamos atrasados, não podemos
perder nenhuma chance de vaci-

nação. Teremos um verão ame-
drontador e ameaçador para os
brasileiros, principalmente para
osmais idosos, porque os jovens
se expõem e levamo coronavírus
para os vulneráveis. Estamos per-
dendoentre600e700pessoaspor
dia e a doença está crescendo em
todoopaís.

Ogoverno está tentando eleger
Arthur Lira (PP-AL), líder do
Centrão. OPSB recomendou,
semanapassada, que não
votassemno candidato alinhado
comogoverno de Jair Bolsonaro.
Como fica essa situação?
Partidariamente, o PSB tem

umavisãodemundodiferenteda
do presidente. O PSB fazer essa
recomendação, é algo natural,
mas a decisão final cabe a quem
vota –– ou seja, o parlamentar.
Agora, o líder do partido vai ter
que combinar um diálogo com a
bancadapara tomarumadecisão
que leve em consideração essa
recomendação. As relações que

A soma que
diminui
Longede ser uma ciência exata, a política

noCongresso entrouna fase de“quem
somar, diminui”. O grupodopresidente da
Câmara, RodrigoMaia (DEM-RJ), está no
seguinte pé: tem três candidatos, e, ao fechar
por umdeles, corre o risco deperder os votos
dos demais. AguinaldoRibeiro (PP-PB) era
melhor para tentar angariar alguns votos no
Centrão,mas perdenoMDB, que temBaleia
Rossi (SP) comopré-candidato.No caso de
Baleia Rossi sair candidato, o PT é que racha.
Aindamais, em se tratandode voto secreto.
Essa divisão colocou novamenteMarcos

Pereira (Republicanos-SP), atual vice-
presidente, na roda como candidato. O
movimento é perigoso, porque, embora
leve votos dos evangélicos, ele é visto como
a tomada de poder por EdirMacedo e a
pauta de costumes. Ou seja, nenhumdeles
levará o grupo todo.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Na solidãodaurna.../ A discussão
dentro do PSB sobre quem apoiar para
presidente da Câmara promete ser
acirrada antesmesmo de o grupo de
RodrigoMaia apresentar seu candidato.
Tem uma turma que votará em Arthur
Lira (PP-AL) e não tem conversa. Afinal,
o voto é secreto.

…dávontadede trair/Omaiormedo
dos deputados ligados aMaia, hoje, é
terminar repetindo oque cenário que
elegeu SeverinoCavalcanti (foto), em
2005, contra Luiz EduardoGreenhalgh, o
candidato oficial do PT coma chancela
do governo Lula. Severino era doPP,
partido de Lira.Derrotou JoséCarlos
Aleluia (PFL-BA),VirgílioGuimarães (PT-
MG) e… Jair Bolsonaro (PFL-RJ), que
obteve…dois votos!

PorfalaremBolsonaro.../Nada tirou
maisopresidentedosériodoquea
decisãodaministraCármenLúcia (STF)
depedir àAbineaoGabinetede
Segurança Institucional (GSI) que
expliquemasuposta ajudaao senador
FlávioBolsonaro (Republicanos-RJ), no
casodas rachadinhas. Eem24horas.Ou
seja, nãodámuito tempo.

Nemtãocedo/Entreosaliadosdo
presidente,háquemdigaqueBolsonaro
precisa seprepararparaconvivercomessa
históriadeFlávioeas rachadinhaspor
muito tempo.Atéaqui, servedeconsolo
aosbolsonaristaso fatodeapopulação ter
separadoopresidentedessa investigação.
AesperançadosaliadosdeBolsonaroéa
dequecontinueassim.

Bolsonaro quer tirar o
discurso técnico deDoria
Jair Bolsonaro está convencido de que,
ao liberar o dinheiro para compra das

vacinas de covid-19, desde que aprovadas
pela Anvisa, conseguirá deixar JoãoDoria
batendoboca comaAgênciaNacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa) e, de quebra,
ainda tirará do governador paulista o
discurso de que está coma ciência. A
ideia dopresidente, caso demore a

aprovaçãodo imunizante, é dizer que fez
sua parte, ao liberar os recursos, e que os
técnicos da agência é quedevemdizer
que vacinas devemser aprovadas.

A internetmudou
as finanças

AmaisnovapesquisadaB3 ––
umadasmaiores empresasde

infraestruturadomercado financeiro
–– sobreo comportamentodos
brasileiros emrelaçãoàbolsade

valores, deixaráos grandesbancosde
cabelo empé.Apesquisamostra que
osbrasileiros estãodescobrindoa
bolsa, 74%dos investidores são
homens, têmemmédia 32 anos e
60%não têm filhos. E essaspessoas
estão ingressandonomundodabolsa
via internet, segundoapesquisa.

Palavra de
especialista I
MarceloTeixeira,

investidor e ex-chefe global
da área de seguros doHSBC,
analisa detalhadamente a
pesquisa daB3 edestaca que

os brasileiros querem
aprender sobremercadode
capitais e ter autonomia. “A
bolsa de valores entrou

definitivamente na vida dos
brasileiros compoder de
poupança, commuito

espaçopara crescer”, disse.

Palavra de
especialista II

Teixeira destaca ainda que canais do
YouTube e influenciadores aparecem
comoprincipal fonte de conhecimento
(73%) versus 7%emajudado gerente
dobancoou assessor financeiro, o que
indica uma“exaustão domodelo

tradicional de varejo bancário”. Chama
a atenção ainda que 85%dizemsaber o
que é suitability (adequaçãodo ativo
ao apetite de risco/conhecimento do
cliente). “Parece alto demais. Os
reguladores estão atentos,mas será

que é o suficiente?”, indaga.
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GovernodeolhonaLDOe
emR$251milhões extras

CONGRESSO

» AUGUSTO FERNANDES

Uma das últimas votações de
peso doCongresso, neste ano, es-
tá prevista para amanhã, quando
Câmara e Senado devem delibe-
rar sobre a Lei deDiretrizes Orça-
mentárias (LDO). O assunto é de
extrema importância para o go-

verno, vistoqueo textoestabelece
as regras para o Projeto de Lei Or-
çamentária Anual (PLOA) e, sem
ele, o Executivo será impedido de
gastar no início de 2021. Mas, o
Palácio do Planalto também está
na expectativa por outros itens da
pauta, que preveem créditos ex-
traordinários de R$ 251,6milhões

para o presidente Jair Bolsonaro
gastar noanoque vem.
O valor está previsto para ser

utilizadopordezpastas dogover-
no: Economia; Infraestrutura;
Agricultura, Pecuária e Abasteci-
mento; Desenvolvimento Regio-
nal; Turismo; Ciência, Tecnologia
e Inovações; Justiça e Segurança
Pública; Saúde; Cidadania; eMu-
lher, da Família e dos Direitos
Humanos. O Planalto apresentou
o pedido de crédito extra ao par-
lamento em dois projetos dife-
rentes. Esse complemento ao or-

çamento de 2021, de acordo com
o Executivo, será feito com o re-
manejamento de verbas entre os
ministérios que compartilharão
os recursos suplementares.
A transferência dos valores en-

tre as pastas fará com que algu-
mas áreas fundamentais fiquem
commenos verba. OMinistério
da Economia, por exemplo,
pretende retirar pouco mais de
R$ 106milhões do Fundo de Am-
paro ao Trabalhador, dinheiro
que serviria para pagar o abono
salarial, para utilizar como Servi-

ço Público de Produção de Selos
Fiscais Federais. Segundo a pasta,
o remanejamento é necessário
devido a uma demanda da Casa
daMoeda, que emite os selos.
Também existe a previsão de

se remanejar quaseR$ 4milhões,
que serviriam para o serviço de
gestão da participação do Brasil
em organismos e entidades na-
cionais e internacionais. Inicial-
mente, o valor estava previsto
como contribuição voluntária à
Organização das Nações Unidas
para a Educação, a Ciência e a

Cultura (Unesco), mas o governo
quer redestribui-lo para custear
umauxílio emergencial pecuniá-
rio aos pescadores profissionais
artesanais que moram nos mu-
nicípios atingidos pelo derrama-
mento de petróleo na costa bra-
sileira, em2019.
Boa parte dos remanejamen-

tos visa atender à demanda dos
ministros do Desenvolvimento
Regional, RogérioMarinho, e da
Infraestrutura,TarcísioFreitas,pa-
ra a conclusão demais empreen-
dimentospeloBrasil.

>> entrevistaRENATOCASAGRANDE
GOVERNADOR
DOESPÍRITOSANTO

Casagrande: “Candidatosdevemverquemagregaeseuniremtornodele”

As eleições de novembro
sinalizarammovimentos futuros.
No caso deRecife, por exemplo,
podemos dizer o PSB se afastou
definitivamente doPT? Indica
que os partidos caminharão
separados?
Oano de 2022 está longe,mas

2020foiumsinal.Nãoéumsinalde
queaeleiçãodesteano refletiráem
2022,mas, sim,umsinaldosmovi-
mentospartidários.Ficouclaroque
o PT temumprojeto partidário e
quer ter umacandidatura à Presi-
dência daRepública em2022, as-
simcomoestáclaroqueoBolsona-
roécandidatoà reeleiçãoem2022.
É possível que nossa ação, agora,
dospartidosde centro-esquerdae
de centro-direita, seja umacandi-
datura forte àPresidência, pois, se
houverumapulverizaçãodecandi-
daturas, oPTeBolsonarovãopara
o segundo turno e os partidos de
centro-esquerda e centro-direita
não terãoenergiaparachegar lá. Se
queremos ter umprojetode com-
promisso comademocracia eque

saiadapolarizaçãodapolíticabra-
sileira, é precisoqueagora a gente
faça ummovimentomais amplo
do que o vivenciado nas eleições
(presidenciais) passadas. Alguns
possíveiscandidatosestãosemani-
festando, comoCiroGomes, João
Doria—que, inclusive,usaaques-
tãoda vacina comoumabandeira
de campanha—,alémdoLuciano
Huck,por exemplo.Nesse cenário,
oquevai fazeroPSB?

Poderá ter tambémum
pré-candidato em2021...
Acreditoqueomomentoexige

um comportamento diferente.
Os candidatos devem ver quem
agrega e se unir em torno dele,
senão serão candidaturas que fi-
carão pelo caminho, e não esta-
mos em condições de que isso
aconteça. Precisamos terumpro-
jeto responsável que fortaleça as
instituições democráticas.

*Estagiário sob a supervisão
de FabioGrecchi

acontecem na Câmara têmmui-
to a ver com os interesses dos
próprios parlamentares.

EnoSenado?
Temos uma representação pe-

quena, dois senadores. No Sena-
do,estamosacompanhandomais
a distância, porque ainda temos
um conjunto de candidaturas

semestabilidade.

Muitos avaliamqueumavitória
de Lira fortalece a posição de
Bolsonaro para empreender a
pautas conservadoras e
ideológicas. Comoo senhor
vê esta candidatura?
Lira, querendo ou não, está

vinculado à açãodo governo.

Ana Rayssa/CB/D.A Press
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SOCIEDADE / Entidade reserva, nas chapasquedisputamaseleições internas, 30%paraos candidatosnegros
e50%paraasadvogadas.Regra vale em2021paraas seccionais e, em2022, paraavotaçãodoConselhoFederal

OAB adota cotas
racial e para mulher
» CARINNE SOUZA*

O
ConselhoFederaldaOr-
dem dos Advogados do
Brasil (OAB) aprovou,
ontem, a aplicação de

30% de cotas raciais e de 50%
para mulheres nas chapas que
concorrerem às eleições da enti-
dade. A nova regra começa a va-
ler em 2021 para as votações nas
seccionais e, em 2022, para vo-
tação do Conselho Federal.
Commais de 1 milhão de as-

sociados, a Ordem pretende se
adaptar à constatação de que a
sociedade brasileira é compos-
ta, em maioria, por mulheres e
negros. Com mais de 1,2 mi-
lhão de advogados e 603.059
mil mulheres registradas na
OAB, apenas a seccional do
Distrito Federal tem um conse-
lho paritário composto por ho-
mens e mulheres. E apenas 10
representações estaduais são
compostas, em sua maioria,
por mulheres.
O presidente nacional da Or-

dem, Felipe Santa Cruz, cele-
brou a conquista e disse que
“hoje foi um dosmeus diasmais
felizes na Ordem dos Advoga-
dos. Ainda acredito que, em 10
anos, todos vão agradecer e re-
lembrar das decisões que toma-
mos aqui”, comemorou.
Santa Cruz acrescentou que

a obrigatoriedade das cotas
pode se tornar irrelevante e
que a igualdade vai ser algo
natural nos próximos anos.
“Estimulamos as cotas por 10
eleições, o que dá cerca de 30
anos, justamente por acredi-
tarmos nisso. Já vemos mais
negros e mais mulheres no
conselho. Acredito que mais
advogados vão se sentir esti-
mulados a fazerem o mesmo, e
é exatamente isso que quere-
mos alcançar”, salientou.

À iminência da
vigência temporal do
dispositivo vergastado
soma-seagravidade
dos efeitos
potencialmente
produzidos,
nomeadamentequanto
ao impacto causadoà
segurançapública eao
direito à vidados
cidadãosbrasileiros”

Trecho da decisão
doministro Edson Fachin

Paíscai5
posiçõese
estáem84º
» BRUNA LIMA

Mesmo registrando uma
melhora anual no Índice de
Desenvolvimento Humano
(IDH), o Brasil caiu cinco po-
sições e ocupa a 84ª posição
no ranking global, que com-
para a situação de 189 paí-
ses. O relatório do Programa
das Nações Unidas para o
Desenvolvimento (Pnud),
divulgado hoje, traz uma
análise inédita, colocando
em debate a pressão do ho-
mem sobre os recursos natu-
rais do planeta para promo-
ver avanços. Antes, as di-
mensões básicas considera-
das se limitavam à renda,
educação e saúde.
No novo índice ambien-

tal, o Brasil melhorou 10 po-
sições globais. Já países que
explorammais seus recursos
naturais, apesar de se desta-
carem no IDH geral, caíram.
É o caso da China, que des-
ceu em 16 colocações.
A análise considera o pro-

gresso humano, colocando
na balança as emissões de
dióxido de carbono e o con-
sumismo das diversas socie-
dades dos países, algo que o
Pnud considera ser um cres-
cimento e desenvolvimento
à custa do equilíbrio plane-
tário. “Como este relatório
mostra, nenhum país no
mundo atingiu um desen-
volvimento humano muito
alto sem colocar uma pres-
são enorme sobre o planeta,
mas podemos ser a primeira
geração a corrigir este erro.
Esta é a próxima fronteira do
desenvolvimento humano”,
afirmou Achim Steiner, ad-
ministrador do Pnud.
Acrescentar o IDH ajusta-

do pelas pressões planetá-
rias, segundo o representan-
te-residente adjunto do
Pnud no Brasil, Carlos Arbo-
leda, “faz justiça ao trabalho
desenvolvido pelo Brasil e à
diferença entre os países de-
senvolvidos e os seus pa-
drões de consumo”. No valor
geral, o IDH brasileiro au-
mentou 0.003, de 0.762, em
2018, para 0.763, em 2019.

IDH

SEGURANÇA

» SARAH TEÓFILO

Oministro Edson Fachin, do
SupremoTribunal Federal (STF),
suspendeu, ontem, a resolução
do Comitê Executivo de Gestão
da Câmara de Comércio Exterior
(Gecex), órgão ligado aoMinisté-
rio da Economia, que zerou a alí-
quota do imposto de importação
depistolas e revólveres apartir de
janeiro. Com isso, volta a valer a
alíquota de 20%. O magistrado
determinou, ainda, que a decisão
monocrática seja submetida ao
plenário daCorte.
“À iminênciadavigência tem-

poral do dispositivo vergastado
soma-se a gravidade dos efeitos
potencialmente produzidos, no-
meadamente quanto ao impac-
to causado à segurançapública e
ao direito à vida dos cidadãos
brasileiros”, pontuou. Segundo
ele, “o risco de um aumento dra-
mático da circulação de armas
de fogo, motivado pela indução
causada por fatores de ordem
econômica, parece-me suficien-
te para que a projeção do decur-
so da ação justifique o deferi-
mento damedida liminar”.
A cautelar foi ajuizada pelo

PSB. O partido justificou que ze-
rar a alíquota facilitaria o acesso
da população a armas de fogo,

“contradizendo não apenas as
tendências mundiais de mitiga-
ção de conflitos de natureza ar-
mada, senão tambémas próprias
políticas públicas nacionais de-
correntes” do Estatuto do Desar-
mamento de 2003. A legenda res-
saltou, ainda, que a redução na
arrecadação implicava renúncia
de receita tributária emmomen-
to de crise causada pela pande-
mia donovo coronavírus.
Na decisão, Fachin afirmou

que a iniciativa de reduzir a
alíquota “impacta gravemente
a indústria nacional”, sem que
se possa distinguir “fundamen-
tos juridicamente relevantes
da decisão político-adminis-
trativa que reduz a competiti-
vidade do produto similar pro-
duzido” no Brasil.
Fachin destacou, também,

que “incumbe ao Estado dimi-
nuir a necessidade de se ter ar-
masde fogopormeiodepolíticas
de segurança pública que sejam
promovidas por policiais com-
prometidos e treinados para pro-
teger a vida e o Estado de direito”.
Ele emendou frisando que, dian-
te disso, a resolução se apresenta
contrária àConstituição.
A decisão do Gecex foi publi-

cada noDiário Oficial da União,
do último dia 9. Horas depois, o

presidente Jair Bolsonaro come-
morou, com postagem no Twit-
ter. “A Camex (Câmara de Co-
mércio Exterior) editou resolu-
ção zerando a Alíquota do Im-
posto de Importação de Armas
(revólveres e pistolas). A medida
entra em vigor em 1º de janeiro
de 2021”, escreveu.

Repercussão

A suspensão da resolução
provocou elogios e críticas nas
redes sociais. O deputado Ales-
sandro Molon (PSB-RJ) feste-
jou. “Vitória! Atendendo à ação
do PSB, o STF acaba de suspen-
der a taxa zero para importação

de revólveres/pistolas que ha-
via sido concedida pelo gover-
no. A prioridade de Bolsonaro
deveria ser enfrentar a pande-
mia, e não abrir mão de tributos
que barateiam o acesso a ar-
mas”, postou. O também depu-
tado Marcelo Freixo (PSol-RJ)
seguiu a mesma linha e come-
morou a “vitória”. “O Brasil pre-
cisa de vacina, não de armas.”
Já o deputado Eduardo Bolso-

naro (PSL-SP) postou. “Decisão
do ministro do STF Fachin sus-
pendeu decreto presidencial que
reduziu para 0% o imposto de
importação de armas legais. Será
que isso colaborará para os ban-
didos teremmenos armas? Claro

que não. É garantia constitucio-
nal pagar mais impostos? Difícil
entender tal decisão...”.
Já o deputado Daniel Silveira

(PSL-RJ) hostilizou o ministro:
“Fachin suspende medida do
presidente Bolsonaro que zerava
alíquota para importação de ar-
mas. Fachin não é desonesto so-
mente, é burro também! Por en-
quanto, continuemos compran-
do as armas nacionais. Passou
da hora de o STF sofrer uma de-
puração”. Oparlamentar é inves-
tigado no inquérito dos atos an-
tidemocráticos (que pediram o
fechamento do STF e do Con-
gresso) e no que apura a disse-
minação de fake news.

Sustadaalíquotazero
para importararmas

OBITUÁRIO

Paulinho,do
RoupaNova,
morrenoRio

Fellipe Sampaio /SCO/STF - 16/10/19

Invisibilidade
A vice-presidente da OAB do

Distrito Federal, Cristiane Da-
masceno, ressaltou a importân-
cia da representatividade dentro
da entidade e lembrou o cenário
sexista e racista dentro da pro-
fissão. “Comomulher e primeira
negra a ocupar um cargo como
o meu na Ordem, é muito im-
portante ter regras quando se é
invisível. Essa invisibilidade, em
determinados segmentos da so-
ciedade, em razão de questões
históricas, precisa ser reparada.
Se tivéssemos uma sociedade
consciente, isso não seria neces-
sário. Nós precisamos ocupar os

espaços de poder”, salientou.
Cristiane tambémexplica que

dar umachance a esses grupos in-
centiva a inserção emespaços de
poder.“Falarquenãovai ternegro,
nemmulher, para ocupar essas
cotas, é um grande equívoco. Es-
saspessoassão invisíveisa talpon-
to que elas se escondem. Comas
cotas, a gente permite às pessoas
negras saírem do subterrâneo e
emergir.Temos que dar espaço às
minorias, dar voze repararhistori-
camente um problema. Já tinha
passadodahorade aOAB fazer is-
so para levantarmosquestões que
precisam ser levadas emconside-
ração, e que apenas negros emu-
lheresentendem”,observou.

O incentivo faz que esses gru-
pos se sintam motivados a se-
rem vistos e pautem necessida-
des que só quempertence a eles
percebe, como lembra a conse-
lheira federal da OAB-DF, Da-
niela Teixeira. “Quando só exis-
tem homens e brancos em car-
gos de poder, eles vão imple-
mentar políticas voltadas para
eles. Agora, todas as políticas da
Ordem vão ter um olhar voltado
para nós, mulheres, e para ne-
gros. Quem se forma, hoje em
dia, vai poder se identificar e se
ver representado na OAB, coisa
que eu não via quando me for-
mei. Eram apenas homens
brancos, ricos e velhos. Eu não

me identificava naquele lugar”,
lembrou a conselheira.
AOrdem celebrou a nova con-

quista e a oportunidade de trans-
formar a face da advocacia deum
país miscigenado. “Tenho a ale-
gria de debater o papel que a ad-
vocacia negra possui na OAB. Ja-
mais a Ordem teve uma política
afirmativa como essa aprovada
pelo Conselho Pleno”, afirmou
André Costa, autor da proposta
que defendeu a adoção das cotas
raciais no percentual e 30% dos
cargos na diretoria e de conse-
lheiros doConselho Federal.

* Estagiária sob a supervisão
de FabioGrecchi

Felipe Santa Cruz, presidente doConselho Federal: “Acredito que, em10 anos, todos vão agradecer e relembrar das decisões que tomamos aqui”

Ed Alves/CB/D.A Press - 13/8/19

Vítimada covid-19, Paulinho
estava internado desde novembro

Ocantor PauloCésar Santos, o
Paulinho do Roupa Nova, mor-
reu, ontem, aos 68 anos. Ele esta-
va internado em um hospital na
zona sul doRio. A internação veio
a público em 4 de novembro,
quando o artista testou positivo
para a covid-19. Na ocasião, ele já
estava, havia cercadedoismeses,
se recuperandode um transplan-
te demedula óssea no Complexo
Hospitalar deNiterói (CHN).
Nascido no Rio, a 6 de setem-

bro de 1952, Paulinho era percus-
sionista e vocalista do RoupaNo-
va. Ele tinha como sucessos obri-
gatórios de serem cantados nos
shows canções como Clarear,
Volta pra mim,Whisky a Go-Go,
Linda Demais,Meu Universo É
Você, entre várias outras. Ele éum
dosmembros fundadoresdogru-
po, que mantém sua formação
original hámais de 40 anos.

@roupanova
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Atividade econômica
tem avanço moderado

CONJUNTURA/ IndicadorqueéconsideradoumapréviadoProduto InternoBruto temsextomêsconsecutivodealtaemoutubro,mas
mostradesaceleração.Fimdoauxílioemergencialedesempregoelevadodevemsegurarretomadanospróximosmeses,dizemespecialistas

0,45%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

1,92%R$6,222

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira Na segunda-feira

Prefixado
30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)
Capitaldegiro

113.001 R$5,123
( ▲ 1,52%)

R$1.045
Julho/2020 0,36
Agosto/2020 0,24
Setembro/2020 0,64
Outubro/2020 0,86
Novembro/2020 0,89

7/dezembro 5,120
8/dezembro 5,127
9/dezembro 5,127
10/dezembro 5,037
11/dezembro 5,046 4,95%

0,62%
NovaYork

Bolsas
Nasegunda-feira

9/12 10/12 11/12 14/12

114.611

RaulVelloso

N
a linha do instigante artigo do
AndréLaraResendedodia 11/12
noValor, já fazumtempoqueop-
tei por avaliar a situação finan-

ceirados estados emunicípios comênfa-
se, numprimeiromomento, na análise
da evoluçãodo“custo previdenciário pa-
raoentepúblico”,emporcentagemdare-
ceita corrente líquida subnacional (RCL),
ou simplesmenteCP/RCL, e nãodopas-
sivo atuarial sobre a RCL (PA/RCL). A ra-
zãoCP/RCL se define pela somadodefi-
citprevidenciáriocorrentecomascontri-
buições patronais que o ente direciona
para o instituto de previdência local. Re-
lembro que o item previdência é o que
mais tem crescido nas contas públicas
em geral. Abandonei o uso da razão
PA/RCLnalargada,maiscomumenteuti-
lizada, por conter variáveis de natureza
diversa, gerando, como ocorreu com o
André, um indicador que não respondia
àsminhasnecessidadesanalíticas.
No numerador de PA/RCL, tem-se

um estoque, que representa a dívida
previdenciária dos entes com os seus
servidores, trazida a valores dehoje pelo
cálculo convencional de valor presente,
à taxa de desconto real apropriada, di-
gamos, em termos da situação de hoje,
uns 3% ao ano. Já no denominador, está
um fluxo, ou seja, a receita de onde os
entes extraem, no ano corrente, os re-
cursos para pagar o serviço dessa dívi-
da.Vale dizer: alhos combugalhos...
A escolha que fiz é análoga à defendi-

daporAndré, que, comos eminentes co-
legas americanos por ele citados no arti-
go, defende, para opaís comoumtodo, o
usoda razão entre o serviço dadívida e o
PIB (enão adívidabrutanonumerador),
indicador esse calculado a partir de dois
fluxos (ou seja, alhos e alhos...). É aliás
nesse cálculomais amplo que incluo o
serviçodadívidasubnacionalconvencio-
nal, pois por aqui aUnião assume siste-
maticamentearesponsabilidadepelopa-
gamento dela, e, dessa forma, transfiro o

problema para o embate no local certo,
aquele emque o André vem travando o
seu,quesedánumplanomaisamplo.
Por issomeconcentronaquestãopre-

videnciária, cujo resultado negativo os
entesnãoconseguem“rolar”primafacie,
parecendo-lhes, então, aomirarem cor-
retamenteumindicador combase sóem
fluxos, que só restaria cortar os investi-
mentos para acomodar as pressões daí
decorrentes, ou, então, procurar fazer al-
gomais profundo em seguida. Numpri-
meiromomento, contudo, a questão de-
ve ser encarada no estudo dos fluxos de
receita e despesa dos orçamentos públi-
cos, lugar esse onde constatamos que a
nossa carga tributária é umadasmais al-
tasdomundoeumgrandepercentualdo
gasto é extremamente rígido (como em
saúde, educação, legislativo e judiciário
etc.). Ou seja, só sobra a lamentável re-
ceitadeajustar investimento...
Apropósito, comapermissãodo ilus-

tre governadorWellingtonDias, doPiauí,
umdosprimeirosaencarar corretamente
o assunto, junto com JoãoDória, de São
Paulo,divulgoolevantamentoquefizcom
opessoalde lá, quemostrounoPiauí algo

quedeveserepetirnamaioriadosquintais
subnacionais. De 2008 a 2019, a razão
CP/RCLsubiumaisde três vezes, de8,1%
para25,9%.Emdecorrênciadisso, o valor
investidopelo estado caiu praticamente
pelametade nessemesmo período, de
14%para7,6%daRCL.Aceitar issopassi-
vamente?Óbvioquenão.Osgovernadores
citadosentenderamquea tarefa seguinte
seria equacionardevezoproblemaprevi-
denciário, começando, comumareforma
de regras atrelada à aprovadapelaUnião
em2019, ondealguns itens teriamaplica-
ção imediata e outros teriamde ser sub-
metidos às respectivas assembleias, um
esforçopara,apósapurado,zeraropassivo
atuarialdosentesrespectivos.
Agora, se tratavade, emrelaçãoàapu-

ração inicial deumPA/RCLde2,4 vezes a
RCL,nocasodoPiauí, eque, emsi, pouco
informaaoanalista,estabelecerumplano
de equacionamento ou zeragemdesse
passivo, reduzindodespesasno fluxo res-
pectivo original e aumentando receitas
basicamentepelo aumentode contribui-
çõesdos servidores, alémdoaporte eges-
tão dos ativos redirecionados pelo ente
público a seu fundodeprevidência, con-

formeprevistoconstitucionalmente.
Parece-meque oPiauí é o estado que

mais avançou nessa tarefa. Conforme
pudeperceber, todas as alterações legis-
lativas sobre regras e contribuições já
estão aprovadas na assembleia local, o
que permitirá um considerável avanço
no esforço de ajuste, e já foram identifi-
cadas várias oportunidades relevantes
de aportes de ativos, podendo antecipar
os seguintes efeitos:
1) Senada for feito, os investimentos

piauienses cairão, em2030, a 66%dova-
lor de 2020.
2) Só com a aplicação das reformas

de regrasmais a nova contribuição, esse
número subiria para 83%.
3) E se, em adição, forem aportados

osativos já identificados, os investimen-
tos poderiam subir para 135% do valor
observado em2020.
Por falta de espaço, deixei de men-

cionar (e detalhar) a possibilidade de se
estruturarem fundos de investimentos
em infraestrutura, em parceria com o
setor privado nos vários municípios e
com apoio das agências de desenvolvi-
mento estaduais.

“O Piauí é o estado quemais avançou nessa tarefa. Todas as alterações legislativas sobre regras e contribuições
já estão aprovadas na assembleia local, o que permitirá um considerável avanço no esforço de ajuste”

Piauí na vanguardadoajuste

» ROSANA HESSEL

OProduto Interno Bruto (PIB)
do G20— grupo das 19 maiores
economias desenvolvidas e
emergentes do planeta, mais a
União Europeia (UE)— cresceu
8,1% no terceiro trimestre, após a
queda sem precedentes na pri-
meira metade do ano, devido às

medidas fiscais para conter os
efeitos da pandemia da covid-19.
Contudo, o PIB do grupo perma-
nece 2,4% abaixo do patamar
pré-crise do último trimestre de
2019, conforme dados divulga-
dos pela Organização para Coo-
peração eDesenvolvimento Eco-
nômico (OCDE).
O levantamento feitopela enti-

dademultilateral, sediada emPa-
ris, apontou que, entre as econo-
mias do G20, o PIB da Índia foi o
quemais se recuperou, 21,9% no
terceiro trimestre, após queda de
25,2% no trimestre anterior, a re-
traçãomais acentuada já registra-
daentre as economiasdogrupo.
A OCDE destacou que vários

países apresentaram recuperação

de dois dígitos no terceiro trimes-
tre na comparação como segun-
dotrimestre,comoFrança(18,7%,
após uma contração de 13,8%);
Itália (15,9%, após queda de 13,0
%); Turquia (15,6%, após -10,8%);
ReinoUnido(15,5%,após-19,8%);
ÁfricadoSul (13,5%,após-16,6%);
eMéxico (12,1%, após -17,0%).
Com crescimentos mais mo-

destos aparecem Canadá (8,9%);
Alemanha (8,5%); Brasil (7,7%);
Estados Unidos (7,4%); Japão
(5,3%); Austrália (3,3%); Indonésia
(3,1%); China (2,7%); Coreia do
Sul (2,1%) eArábia Saudita (1,2%).
Nesse grupo, apenas Canadá e
Alemanha apresentaram cresci-
mentoacimadamédiadoG20.
“OPIBnaáreadoG20,comoum

todo, permaneceu significativa-
menteabaixodosníveisdomesmo
trimestre do ano anterior (-2%),
comapenasTurquiaeChina regis-
trando crescimento positivo (de
5,4% e 4,9%, respectivamente)”,
destacouodocumentodaOCDE.A
entidadeinformouaindaqueoRei-
noUnidoéoque teveamaiorque-
da,de9,6%,nacomparaçãoanual.

» MARINA BARBOSA

A
pesar de continuar se re-
cuperando do baque pro-
vocadopelo novo corona-
vírus, a atividade econô-

micabrasileira já começaadar si-
nais de desaceleração. O Índice
de Atividade Econômica (IBC-Br)
do Banco Central (BC) mostra
que o país registrou o sexto mês
consecutivo de crescimento em
outubro, mas a expansão, de
0,86%, ficou abaixo dos resulta-
dos anteriores.
Considerado uma prévia do

Produto Interno Bruto (PIB), o
IBC-Br de outubro veio abaixo
das expectativas do mercado,
que projetava alta de 1,1%. E
mostra uma desaceleração do
ritmo de recuperação econômi-
ca, pois também ficou aquém
das taxas de crescimento regis-
tradas até então. Após cair 9,46%
em abril, o IBC-Br avançou
2,15%emmaio, 5,23%em junho,
2,42% em julho, 1,62% em agos-
to e 1,68% em setembro, na série
com ajuste sazonal.
Para analistas, o dado divul-

gado ontem pelo BCmostra que
o Brasil não tem uma recupera-
ção emV, como tem dito o mi-
nistro da Economia, Paulo Gue-
des. “A atividade econômica teve
um impulso forte em junho,mas
vem perdendo força mês a mês.

O dado mostra que a recupera-
ção tem acontecido a passos
bem graduais”, comentou a eco-
nomista da XP Investimentos Li-
sandra Barbero.
O economista-chefe da Nec-

ton Investimentos, André Perfei-
to, prefere chamar esse movi-
mento de “recuperação em raiz
quadrada”. E diz que a desacele-
ração “é explicada em parte pela
abrupta elevação dosmeses an-
teriores, que estatisticamente
cria este efeito,mas tambémpela
falta de dinamismo interno da
economia, que parecemuito de-
pendente dos auxílios governa-
mentais, agora em‘fade out’”.
O auxílio emergencial ajudou

a impulsionar a recuperação do
comércio e da indústria, mas, em
setembro, foi reduzido de R$ 600
paraR$300 e, agora, caminhapa-
ra seus últimos pagamentos, o
que pode segurar o ritmo desses
setores daqui para a frente. Além
disso, o setor de serviços, que re-
presenta cerca de 2/3 doPIB, tem
apresentado uma recuperação
mais lenta, pois depende da ren-
da das pessoas, que continua
pressionada pelo desemprego
elevado, e do contato social, que
voltou a retroceder emmuitos lo-
cais do país, nas últimas sema-
nas, por conta do aumento dos
casos da covid-19.
Por conta disso, analistas di-

G20: países crescem, mas não recuperam perdas

próximo de zero no primeiro tri-
mestre do anoque vem.
Economista da Órama In-

vestimentos, Alexandre Espíri-
to Santo explicou que, no iní-
cio do próximo ano, o país não
deve contar com o auxíl io
emergencial e vai continuar
com o desemprego elevado, o
que reduz o consumo das fa-
mílias. E lembrou que as pau-
tas que poderiam elevar a con-
fiança do mercado e ajudar a
atrair investimentos para o
Brasil, como as reformas eco-
nômicas e a PEC Emergencial,
só devem começar a andar de-
pois da eleição dos próximos
presidentes da Câmara e do
Senado, em fevereiro.
“A recuperação não é tão rá-

pida e forte quando diz o gover-
no. Por isso, é preciso voltar às
reformas e vacinar o quanto
antes, para voltarmos a cres-
cer”, defendeu. “Estamos vol-
tando ao ritmo de recuperação
que tínhamos antes da pande-
mia, mais moderado. Com isso,
também voltamos a esbarrar
nos problemas estruturais da
economia, pois eles continuam
lá. Por isso, é preciso atacar isso
o quanto antes com as refor-
mas”, reforçouogerente de aná-
lise econômica da Confedera-
ção Nacional da Indústria
(CNI), Marcelo Azevedo.

zem que as taxas de crescimento
do país devem continuar desace-
lerando e já consideram um PIB
maispróximode1,5%nestequar-
to trimestre, ou seja, bem abaixo
do crescimento de 7,7% registra-
do no terceiro trimestre. E o IBC-
Br confirma a tendência: o indi-
cador cresceu 6,46% no trimestre

móvel encerrado em outubro,
ante 9,4% registrados no trimes-
tre anterior.
O IBC-Br tambémmostra que

a economia brasileira ainda acu-
mula uma contração de 4,92%
neste ano e de 3,93% nos últimos
12meses. O resultado de outubro
tambémé 2,61%menor que o re-

gistrado no mesmomês do ano
passado. Por isso, analistas do
mercado financeiro apontaram,
no Boletim Focus desta semana,
que o PIB do Brasil deve sofrer
um baque de 4,41% em 2020. A
expectativa é ligeiramente pior
que a da semana passada: 4,40%.
E já há quem aposte em um PIB

Segundoanalistas, índice elaboradopeloBancoCentralapontaparaexpansãomenordoPIBnoúltimo trimestre

RaphaelRibeiro/BCB - 26/4/19



R$ 62 bi a estados e municípios
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MERCADO S/A NÃO CUSTA LEMBRAR: RECORRER A EMPRÉSTIMOS PARA COMPRAR COMIDA É UM SINAL INEQUÍVOCO
DE DESEQUILÍBRIO FINANCEIRO— E TUDO PODE PIORAR COMO FIM DO AUXÍLIO EMERGENCIAL

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

300mil
restaurantesnoBrasil foramfechadosduranteapandemia, segundo

estimativasdaAbrasel, aassociaçãodo setor

AA iinntteeggrraaççããoo eennttrree ccoonnssuummoo
oofffflliinnee ee oonn--lliinnee éé uummaa
tteennddêênncciiaa ddoo vvaarreejjoo.. NNaa BBllaacckk
FFrriiddaayy,, 1155%% ddaass ccoommpprraass ffoorraamm
ffeeiittaass ppeelloo ssiisstteemmaa ppiicckkuupp ssttoorree
—— oo cclliieennttee ccoommpprraa nnaa iinntteerrnneett
ee rreettiirraa nnoo eennddeerreeççoo ffííssiiccoo.. AA
mmooddaalliiddaaddee eessttáá eemm aallttaa eemm
ddiivveerrssooss ppaaíísseess.. NNooss EEssttaaddooss
UUnniiddooss,, qquuaassee 3300%% ddaass
ccoommpprraass ddee ffiimm ddee aannoo sseerrããoo
ffeeiittaass ppeelloo ssiisstteemmaa..

A fabricante de calçados
Grendene abriu uma loja
própria da marca Melissa em
Los Angeles, nos Estados
Unidos. Segundo a empresa, o
mercado americano é o
principal alvo na estratégia de
internacionalização. A
Grendene conta com e-
commerce próprio no país e
tem planos para inaugurar
outras unidades no futuro
próximo.

OOss iinnfflluueenncceerrss ddiiggiittaaiiss ssee
ttoorrnnaarraamm ooss qquueerriiddiinnhhooss ddaass
ggrraannddeessmmaarrccaass ppaarraa aannuunncciiaarr
sseeuuss pprroodduuttooss.. UUmmaa ppeessqquuiissaa
rreeaalliizzaaddaa ppeellaa ccoonnssuullttoorriiaa
CCaapptteerrrraa,, ppoorréémm,,mmoossttrraa qquuee
eelleess ttaallvveezz nnããoo sseejjaamm ttããoo
iimmppoorrttaanntteess aassssiimm ppaarraa aa
eeffeettiivvaaççããoo ddee uummaa vveennddaa..
SSeegguunnddoo oo eessttuuddoo,, 6666%% ddooss
ccoonnssuummiiddoorreess nnããoo ccoonnffiiaamm eemm
aavvaalliiaaççõõeess ffeeiittaass ppoorr
iinnfflluueenncceerrss..

A confiança empresarial
continua em baixa. Segundo
sondagem feita pela Fundação
Getulio Vargas, o índice recuou
pelo terceiro mês consecutivo.
Para a FGV, três fatores
mudaram o humor do
empresariado: a segunda onda
de contaminação, o iminente
fim dos benefícios emergenciais
e o mercado de trabalho
parado.

Bárbara Cabral/Esp. CB/D.A Press

Josh Edelson/AFP

Arquivo Pessoal

Brasileiros recorremaempréstimos
paracompraralimentos
Umapesquisa realizada pela Serasa emparceria com a consultoria BlendNewResearch expõe o

agravamento das dificuldades econômicas dos brasileiros. Emnovembro, 11% dos endividamentos
foram feitos para a compra de alimentos ou pagamentos considerados essenciais, como contas de
luz, água e aluguel. Em 2019, o índice era de 5%. Não custa lembrar: recorrer a empréstimos para
comprar comida é um sinal inequívoco de desequilíbrio financeiro— e tudo pode piorar como
fim do auxílio emergencial. O estudo tambémmostrou que o cartão de crédito responde por 58%
das dívidas em 2020. Eis outro péssimo sinal. Asmaiores taxas de juros cobradas nomercado são
justamente as aplicadas para contas atrasadas do cartão de crédito. Amelhor solução para o
problema continua distante: a retomada rápida do emprego. Segundo economistas, ela aumentará
de intensidade apenas a partir do segundo trimestre do ano que vem.

O apagão do Google

A queda ontem, durante alguns
minutos, dos serviços do Google e de
algumas de suas principais ferramentas
(além do buscador, YouTube, Gmail e
Drive sofreram apagões) chama atenção
por duas razões. A primeira: é
surpreendente como uma empresa do
porte do Google está exposta a panes do
sistema. A segunda: o blecaute provocou
um tombo de 40% na audiência global da
internet. Não é exagero dizer, portanto,
que uma única empresa responde por
quase ametade de todas as pessoas
conectadas nomundo.

O apetite dos clientes do
Nubank no Distrito Federal

Um levantamento doNubank revela que
oDistrito Federal é o segundo território
com amaior concentração de clientes que
fazemuso de aplicativos de entrega de
comida no Brasil e o campeão no Centro-
Oeste. ODF lidera o ranking da região, com
15%do total de clientes que usamo serviço.
O banco digital analisou os pedidos de
comida realizados emnovembro pelos
clientes que possuem cartão com funções
de crédito e débito, considerando os
principais apps de entrega.

Grupo SBF compra canais
digitais de esportes

Asgrandesvarejistasestãodeolhonas
produtorasdeconteúdo—éocaminhomais
curtoparaconheceroconsumidore
conquistá-lo. IssoexplicaporqueogrupoSBF,
donada redeartigosesportivosCentauro,
comprouaNWB,criadoradoscanaisdigitais
deesportesDesimpedidoseAcelerados.
“Somosespecialistasemesporte, e,para servir
aessepúblico,precisamosentendê-lo
melhor”,dissePedroZemel,presidentedo
SBF,à revistaExame.Emfevereiro, aempresa
comprouaoperaçãodaNikenoBrasil.

Nossa experiência de consumoé
física. A criança gosta de brincar,
de ver o brinquedo. A pandemia
trouxe esse desafio.”

Ronaldo Pereira,
presidente da rede Ri Happy

» VERA BATISTA

A
Câmara dos Deputados
aprovou a entrega, por
parte da União, de R$ 58
bilhões para estados e

municípios nos próximos 17
anos. Outros R$ 4 bilhões serão
liberados quando concretiza-
dos futuros leilões de petróleo
dos blocos de Atapu e Sépia, na
Bacia de Santos. Assim, o total
deverá chegar a R$ 62 bilhões.
O texto foi aprovado por 408
votos a 9 e agora vai à sanção
presidencial. As discussões so-
bre o assunto já duram 24 anos
e tratam das perdas de estados
e municípios devido à isenção
da cobrança do ICMS nas ex-
portações, em consequência
da Lei Kandir.
Para o relator da matéria, de-

putado Lucas Redecker (PSDB-
RS), diante das dificuldades fi-
nanceiras causadas pelo novo
coronavírus, o projeto chega
“em bom momento”. O tema já
foi objeto de julgamento no Su-
premo Tribunal Federal (STF).
O tribunal homologouumacor-
do entre União e estados com
previsão de repasses de até
R$ 65,6 bilhões, sendo R$ 3,6 bi-
lhões condicionados à aprova-
ção da proposta (PEC) do Pacto
Federativo. A proposta estabe-
lece a entrega direta de 75% dos
recursos aos estados e ao Distri-
to Federal e 25% aos municí-
pios. O valor dos futuros leilões
de petróleo também respeitará
essa proporção.
A Lei Kandir entrou em vigor

em 1996, com regras para o
ICMS, tributo de competência
estadual cuja receita é distribuí-
da entre estados (75%) e muni-
cípios (25%). Os maiores bene-
ficiados pelos repasses serão os
estados de São Paulo,Minas Ge-
rais, Paraná e Rio Grande do
Sul. De 2020 a 2030, dos R$ 58

bilhões serão liberados R$ 4 bi-
lhões por ano. A partir daí, se-
rão, em 2031, R$ 3,5 bilhões;
2032, R$ 3 bilhões; 2033, R$ 2,5
bilhões; 2034,R$2bilhões; 2035,
R$ 1,5 bilhão; 2036, R$ 1 bilhão;
e 2037, R$ 500milhões.
A aprovação da medida pela

Câmara já era esperada, por-
que a matéria já tinha sido
aprovada pelo Senado. Mesmo
assim, não deve ter agradado à
equipe econômica que preferi-
r ia f icar com o dinheiro em
caixa e exigir contrapartidas,
analisa o economista Cesar
Bergo, sócio-consultor da Cor-
retora OpenInvest. “Do ponto
de vista de economia, esses re-
cursos saem de um bolso e en-
tram em outro. Para estados e
municípios, que temiam pelo
resultado da votação em meio
à pandemia, foi positivo. Ha-
verá aumento na arrecadação
e melhora no planejamento
tributário dos entes.”
Como o projeto ainda de-

pende da sanção presidencial,
é preciso cautela para “não se
assombrar mais adiante por al-
guma surpresinha do Planalto”,
disse Bergo. O lado bom é que
esses R$ 58 bilhões — que não
entrarão imediatamente nos
cofres dos entes federativos —
vão dar novo fôlego aos esta-
dos e municípios. “Há muita
coisa em jogo. É uma discussão
antiga. E as possíveis exigên-
cias de contrapartidas estão ju-
dicializadas. Então, o que se es-
pera é que o presidente Jair
Bolsonaro aprove o texto na ín-
tegra”, avaliou Bergo.
Ele lembrou que a Lei Kandir

isentou da cobrança de ICMS a
exportação de produtos primá-
rios e semielaborados — como
soja,milho, carnes eminérios—
para estimular as transações co-
merciais e reduzir custos para o
produtor.

Criada para ser uma “campeãnacional”, empresa vendeu a operação para as concorrentes por R$ 16,5 bilhões

» SIMONE KAFRUNI

Em um leilão rápido e sem
competição, a operadora Oi, em
recuperação judicial, vendeu a
operaçãomóvel para umconsór-
cio formado pelas três principais
concorrentes, Tim, Vivo e Cla-
ro. Com o negócio, no valor de
R$ 16,5 bilhões, amarca Oi desa-
parece domercado de telefonia.
A empresa, que nasceu na época
da privatização do SistemaTele-
bras, e recebeu apoio oficial nos
governos petistas para se tornar
uma “campeã nacional”, vai se
dedicar agora somente à opera-
ção de fibra ótica.
Faz parte do plano de recupe-

ração da companhia se desfazer
de ativos. O data center foi vendi-
do para a TitanVenture Capital e

Investimentos por R$ 325 mi-
lhões. As torres foram compra-
das pela Highline do Brasil por
R$ 1,067 bilhão.
Oleilãodaredemóvel foicoor-

denado pela 7ªVara Empresarial
do Rio de Janeiro, responsável
pela recuperação judicial da em-
presa.Acompanhia tambémpre-
tende vender parte dos ativos de
infraestrutura e fibra ótica, da
unidade recém-criada InfraCo,
ao preço mínimo de R$ 6,5 bi-
lhões. O comprador terá 51% do
capital votante.
Com a saída da Oi, omercado

de telefonia ficará ainda mais
concentrado. As três concorren-
tes vão aumentar a participação
ao abocanhar os 34 milhões de
clientes da Oi. Para o especialista
emTelecomunicações Rafael Pis-

ton, sócio do PDK Advogados, os
próximos passos vão definir co-
mo ficará omercado de telefonia
do país. O Conselho Administra-
tivo deDefesa Econômica (Cade)
e a Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel) ainda preci-
sam semanifestar.
“Os dois órgãos vêmdiscutin-

docommuitaênfaseaquestãoda
concentração. Deve havermani-
festação de empresas menores.
Os bancos tentaram impugnar a
assembleia e não conseguiram,
podem tentar usar o Cade para
obter isso”, avaliou. No entanto,
Pistono alertou que, hoje, amaio-
ria dos países tem três grandes
operadoras. “Poucos têm quatro.
É um setor que precisa de escala
para suportar os investimentos
necessários”, ressaltou.

Oi sai do mercado de telefonia

PixCobrança
ficaparamarço
» BRUNA PAUXIS*

OBanco Central (BC) adiou o
início do funcionamento do Pix
Cobrança — com vencimento
emdata futura—para 15demar-
ço de 2021. A funcionalidade do
Pix, antes prevista para começar
em janeiro, possibilitará que lo-
jistas, fornecedores, prestadores
de serviços, entre outros em-
preendedores, possam emitir um
QR Code para operações de pa-
gamento em data futura, como
um boleto. O documento virá
com informações como descon-
tos, juros emultas.
A mudança foi publicada

ontem no Diário Oficial da
União. Para André Ferraz, fun-
dador e CEO da Inloco, a deci-
são de postergar a funcionali-
dade do QR Code para março é
interessante porque abre
oportunidade para os usuários
interagirem mais com a forma
de pagamento e entenderem
como funciona.
“Também dá algum tempo

para as instituições financeiras e,
principalmente, o e-commerce
seprepararemmelhorparaomo-
delo, já queoQRCode compaga-
mento futuro possivelmente irá
substituir o boleto e os pagamen-
tos em loja física com cartão ou
dinheiro”, afirmouFerraz.
“Fraudes comoQRCode falso

e phishing podem surgir, e será
preciso detectar em tempo real,
com novas tecnologias de segu-
rança otimizadas para omobile,
como a biometria comporta-
mental, por exemplo”, finalizou o
especialista.

*Estagiária sob supervisão
deAndreia Castro

Paulo Silva Pinto/CB/D.A Press - 9/11/17



EEddiittoorraa:: Dad Squarisi // dadsquarisi.df@dabr.com.br
opiniao.df@dabr.com.br || 3214-1140Opinião

8 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 15 de dezembro de 2020

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00

ASSINATURAS *

SEGaDOM R$789,88 360 EDIÇÕES
(promocional)

CORREIOBRAZILIENSE
‘‘Naquartapartenovaos camposara
E semaismundohouvera,lá chegara’’

Camões, e,VII e 14

Paulo Cesar Marques
Diretor de Comercialização e Marketing

Ana Dubeux
Diretora de Redação

Leonardo Guilherme Lourenço Moisés
Diretor Financeiro

Josemar Gimenez
Vice-presidente deNegócios Corporativos

CORPORATIVO

S.A.CORREIOBRAZILIENSE – Administração, Redação e Oficinas Edifício EdilsonVare-
la, Setor de Indústrias Gráficas - Quadra 2, nº 340 - CEP 70610-901. Rede Interna:
3214.1102 - Redação: (61) 3214.1100; Fax (61) 3214.1155 - Comercial: (61) 3214.1526, 3214-
1211; Fax. (61) 3214.1205 - Sucursal São Paulo: End.: Alameda JoaquimEugêniodeLima,nº
732, 7ºandar– JardimPaulista–CEP: 01403-000–SãoPaulo/SP,Tel: (11) 3372-0022;E-mail: as-
sociadossp@uaigiga.com.br. Sucursal Rio de Janeiro: End.: Rua FonsecaTeles, nº 114 a 120,
Bloco 2, 1º andar – SãoCristóvão –CEP: 20940-200 – Rio de Janeiro/ RJ,Tel: (21) 2263-1945; E-
mail: sucursalrj@uaigiga.com.br.REPRESENTANTES EXCLUSIVOS:Minas Gerais e Espíri-
to Santo –Mídia Brasil, RuaTenente BritoMelo, 1223, sala 602 – Barro Preto – CEP: 30.180-
070 – Belo Horizonte/MG; Tel.: (31) 3048-2310; E-mail: comercial@midiabrasilcomunica-
cao.com.br. Região Sul – HRM Representações Publicitárias, Rua Saldanha Marinho, 33
sala 608 – Menino Deus – CEP: 90.160-240 – Porto Alegre/RS; Tel.: (51) 3231-6287; E-mail:
hrm@hrmmultimidia.com.br. Regiões Nordeste e Centro Oeste – Goiânia: Êxito Repre-
sentações—Rua Leonardo daVinci, Quadra 24, Lote 1, C 2, JardimPlanalto—CEP: 74333-
140, Goiânia-GO—Telefones:62 3085-4770 e 62 98142-6119.Brasília: Sá Publicidade e Re-
presentações, SCS Qda 02 Bl. D – 15º andar – Ed. Oscar Niemeyer – salas 1502/3 – CEP:
70.316-900 – Brasília/DF; (61) 3201-0071/0072; E-mail: Thiago@sapublicidade.com.br.Re-
gião Norte – Meio &Mídia, SRTVS Qda 701, Bl. K – Ed Embassy Tower, salas 701/2 – CEP:
73.340-000 – Brasília/DF;Tel.: (61) 3964-0963; E-mail: atendimento@meioemidia.com.

Endereçona Internet: http://www.correioweb.com.br
Os serviçosnoticiosos e fotográficos são fornecidospelaReuters, AFP,Agên-
ciaNoticiosa Intercontinental, AgênciaEstado,AgênciaOGlobo,AgênciaA
Tarde,AgênciaFolha,AgênciaODiaeD.APress,Tel: (61)3214-1131.

Assinante/leitor/classificados: 3342-1000
COMO ENTRAR EM CONTATO COMO CORREIO

D.APressMultimídia
Atendimentopessoalmenteparapesquisaemjornaisecópias:
SIGQuadra2,nº340,blocoI,Subsolo–CEP:70610-901–
Brasília–DF,desegundaasexta,das13hàs18h.

Atendimentoparavendadeconteúdo:
Por e-mail, telefoneoupessoalmente: de segundaa sexta, das 9hàs18h/
sábados, das14hàs21h
Telefones: (61) 3214.1575 /1582/1568/0800-647-7377. Fax: (61) 3214.1595.
E-mail: dapress@dabr.com.br Site:www.dapress.com.br

* Preços válidos para o Distrito Federal e entorno.

Consulte a Central de Relacionamento (3342-1000) paramais informações sobre preços e entregas em
outras localidades, assim como outrasmodalidades e formas de pagamento. Assinaturas com forma de
pagamento em empenho terão valores diferenciados. Aquisição de assinaturas para atendimento de
demandade licitação é sob consulta. Preços válidos para até 10 (dez) assinaturas por CPF ou CNPJ.

Plácido FernandesVieira eVicente Nunes
Editores executivos

ÁLVAROTEIXEIRA DA COSTA
Diretor Presidente

GUILHERMEAUGUSTOMACHADO
Vice-Presidente executivo

Agenciamento dePublicidade

VISÃODOCORREIO

Todosquerem
asvidasdevolta

sileiros contra uma praga que des-
troçou a economia domundo todo,
elevou o desemprego e empurrou
milhõesdepessoaspara amiséria te-
nha sido judicializado. A vacinação
deve ser tratada como sempre foi,
sem ideologia, negacionismo e fake
news. Nenhum país domundo con-
seguiu tanto destaque em processos
de imunização que erradicaram vá-
rias doenças comooBrasil.
Aindahá tempodeaesperançapre-

valecernoBrasil. Para isso, bastaquea
AgênciaNacionaldeVigilânciaSanitá-
ria (Anvisa) sedescoledoembatepolí-
tico. Hoje, o órgão está emparedado
por forças quenãoestão interessadas
nobem-estardapopulação,mas, ape-
nas, emviabilizar a eleiçãoem2022.A
agência deve se pautar por decisões
técnicas e não ser umbraçodos inte-
ressesdequemquerqueseja.Denovo,
estamosfalandodeproteçãoàvida.
Nãoépossível queos agentespúbli-

cos não se comovamcomumtotal de
mortes que temoscilado entre 600 e
800 por dia. É como se dois ou três
aviões caíssemdiariamente no país.
Nas nações emque os dirigentes têm
juízo, a corrida pela vacina começou
desde o início da pandemia. Bilhões
dedólares foraminvestidosparaquea
ciência desse respostas rápidas a um
vírus devastador. E as vacinas estão aí,
sendo liberadasemtemporecorde.
Tomara que, nos próximos dias, os

brasileiros possamsair às ruas, como
fizeram os norte-americanos, para
aplaudir os caminhões de distribui-
ção dos imunizantes.Mais do que is-
so, que, depois de tanto sofrimento,
todos possam retomar suas vidas.
Não épedir demais.

N
ada tem sidomais alen-
tador nos últimos dias do
que ver as imagens de
pessoas sendo vacinadas
no ReinoUnido e nos Es-

tadosUnidos. Depois de 10meses de
muita tristeza e desesperança, eis
quesurgeumachancerealdeomun-
do pôr fim amais grave crise sanitá-
ria em um século. Há um caminho
real para se evitar quemais famílias
sejam destroçadas pela perda de en-
tes queridos. Somente no Brasil são
quase 182mil óbitos.Umhorror.
Para que os brasileiros tenham

acesso omais rapidamente possível
aos imunizantes, é preciso, contudo,
que os interesses políticos sejamdei-
xados de lado. Não há porque trans-
formar um tema tão técnico, de saú-
de pública, embriga por poder. A ca-
da dia de atraso no desejado proces-
so de vacinação, mais e mais vidas
são perdidas. A situação está tão dra-
mática, que a maior parte dos esta-
dos brasileiros está chegando ao li-
mite de atendimento nas redes pú-
blicas e privadas de hospitais.
Infelizmente, enquanto o mundo

todo se preparoupara a tão esperada
notícia—devacinas capazesde con-
ter os estragos provocados pela co-
vid-19—,noBrasil, nadadeconcreto
foi feito. A ponto de o SupremoTri-
bunal Federal (STF) dar umultimato
ao governo. Até esta quarta-feira, o
Ministério da Saúde terá de apresen-
tar um Plano Nacional de Imuniza-
ção factível para conter a dissemina-
çãodonovo coronavírus.
Como diz oministro Luís Roberto

Barroso, do STF, é inaceitável queum
assunto como a imunização dos bra-

Arcebispo
Parabéns a dom Paulo Cezar

Costa, novo arcebispo de Brasília,
pela excelente entrevista concedi-
da ao Correio Braziliense. Dom
Paulo abordou com profundidade
a missão da Igreja e o trabalho
evangelizador que pretende reali-
zar como pastormaior do Distrito
Federal. Demonstrou excelente
formação emanifestou claramen-
te quais os objetivos que buscará
alcançar à frente da Arquidiocese.
Mostrou também grande habilida-
de política ao saltar as cascas de
banana que lhe foram jogadas.
Muito sucesso a domPaulo.
Joares Antonio Caovilla, Asa Norte

Cloroquina

Umprezado leitor interroga, in-
genuamente, por que não usar a
cloroquina— tão baratinha— e fi-
car pelejando pela vacina, tão cara
e distante. Ora, é baratinha e inútil,
mais do que comprovado. A vacina
é cara porque é de difícil obtenção
e exige normas rígidas para ser
aplicada. A pessoa pode até ajudar
o governo a desovar osmilhares de
comprimidos inúteis, mas saben-
do que não funciona. Enquanto is-
so, quemtem juízoesperaa vacina,
fervorosamente.
Francisca dos Santos, Asa Norte

Vacina

O artigo escrito por um agrônomo (13/12), o obituá-
rio damesma edição e a extremamente pertinente car-
ta de ummédico (12/12), publicados no Correio, nos
fazem refletir seriamente. A apologia à ciência é louvá-
vel, mas, aomesmo tempo, temerária. Os propalados
avanços tecnológicos servem a causas nobres, mas,
também, fabricamarmas, produtos químicos danosos,
medicamentos iatrogênicos e alimentos perigosos,
alémdeestimular ummodode vidadegeneradoe cada
vezmais afastado da natureza. A ciência tem dee estar
acompanhada da ética. Amedicina, particularmente,
tem se afastado gradualmente dos seus preceitos basi-
lares, da épocadeHipócrates, rendendo-se aos interes-
ses políticos, econômicos e de poder. As respostas que
omédico busca, ele sabe, e ninguém vai respondê-lo.
Nem precisa, são evidentes. O propalado avanço na
busca alucinada da vacina e da cura da covid pode tor-
nar-se umproblemamaior ainda que a doença que vi-
sa combater. Não há consenso entremédicos e cientis-
tas. Eapandemia, que se tornapandemônioacadadia,
ainda escassamente explicada e eivada de suspeições,
além de umpaís ter quase prontas pesquisas, normal-
mente demoradas, e, pior, equipamentos e insumos
para suprir imediatamente omundo inteiro.
Humberto Pellizzaro,Asa Norte

Solidariedade

O coronavírus nos ensina, enfim, que devemos dei-
xar de repetir omantra neoliberal de ummercado que
se autorregula, de pensar que saúde, educação e pes-

quisa são investimentos que
devem dar lucro comercial, de-
sistir dos mitos do empreende-
dorismo e do empresário em si.
Parar para pensar nas terríveis
consequências da precarização
laboral e nas absurdas desigual-
dades sociais que esse sistema
produz. O que a covid-19 dei-
xou emevidência é que a saúde,
como a educação, não pode ser
pensada em termos neoliberais
de investimento e capital, que a
saúde não é um bem demerca-
do que deve ser adquirido na
medicina privada, deixando a
saúde pública para aqueles que
não podem pagar. A pandemia
mostra que estamos todos ex-
postos, pobres e ricos, velhos e
jovens, aqueles que podem e
aqueles que não podem pagar
um plano de saúde. Enfim, ela
nos ensina que, nosso planeta é
uma grande aldeia de infortú-
nios. Nesse momento, precisa-
ríamos de uma política anticí-
clica, totalmente heterodoxa,
com um rendimento universal,
com investimentos maciços na
área da saúde, com uma recon-
versão da nossa indústria para a
produção de equipamentos e
insumos para o Sistema Único
de Saúde (SUS). Portanto, em
umpaís de dimensão continen-
tal que convive com imensas
desigualdades, é preciso pensar
em estratégias de inclusão e so-

lidariedade social demaneira urgente.
RenatoMendes Prestes,Águas Claras

Educação
Interessante o artigo Idiotização Ideológica (13/12,

pág. 15), que comenta a decisão do SupremoTribunal
Federal com relação ao assuntoEscola sempartido, em
atendimento aos reclamosunilaterais da esquerda. Pe-
lo que se depreende é a decisão do livre arbítrio dos
educadores, que, conforme está no artigo, “por seus
efeitos deletérios a longo prazo, poderão induzir, justa-
mente, os efeitos contrários que os doutos juízes pro-
curaram em seus pareceres. O que se decidiu foi a livre
continuidade do proselitismo ideológico dessa verten-
te,mesmocontrariandoos fatospedagógicosquemos-
tramque, por esse caminho, nossas escolas têm forma-
do, até aqui, apenasmilitantes e não cidadãos aptos a
encontrar um lugar ao sol, robôs correligionários, e não
seres dotados de real humanismo”. Faz uma compara-
ção do que ocorre nas escolas da Alemanha, Inglaterra
eEstadosUnidos, emcontraposiçãoasnossas escolas e
comenta o exemplo de uma militante travestida de
professora que, “ao agir, comandando seus alunos para
botar fogo em ônibus, quebrarmercados e bancos, sa-
quear as lojas, esse exemplo de educadora, acobertada
por seus pares insanos, exerce omagistério damesma
forma que os jihadistas agem ao doutrinar as crianças
para que se tornem terroristas ou pequenas bombas
ambulantes”. E conclui: “A educação de verdade passa
longe desse tipo de discurso e só pode apontar o cami-
nho da vida e da concórdia. E isso só pode ser feito sem
idiotização ideológica, seja ela qual for”.
Vilmar Oliva de Salles, Taguatinga

>> Sr. Redator
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E-mail: sredat.df@dabr.com.br

Amaestria queGilbertoGil exibe, tirando
sons das cordas do violão, lhe foi passada
por Alcyvando Luz, multi-instrumentista,
compositor e arranjador, nascido emBarrei-
ras, no Oeste baiano, de quemme orgulho
de ser conterrâneo. Em 1964, ele estava ao
lado de CaetanoVeloso, Gilberto Gil, Tom
Zé,Gal Costa eMaria Bethânia, no showNós
por exemplo, que inaugurou o TeatroVilla
Velha, emSalvador.Ohistórico e seminal es-
petáculo foi o ponto de partida daqueles ar-
tistas, que viriam a se transformar em astros
e estrelas damúsica popular brasileira.
Um dos raros integrantes do grupo a se

manter na capital baiana foi Alcyvando. Li-
gado à Universidade Federal da Bahia, con-
tinuou dedicando-se àmúsica, tocando pis-
ton na orquestra sinfônica da instituição e
compondo, tendo como parceiro mais fre-
quente Carlos Coqueijo. Os dois são autores
de canções como Sou de Oxalá eO sim pelo
não e AveMaria dos Retirantes— esta, lan-
çadapor Fafá deBelémnoLPÁgua, de 1978.
Mas foiÉpreciso perdoarque fezAlcivan-

do Luz e Carlos Coqueijo reconhecidos na-
cional e internacionalmente. A canção clas-
sificou-se em quarto lugar na primeira edi-
ção do Festival Internacional da Canção,
um ano antes, na interpretação doMPB4. O
grupo vocal-instrumental carioca foi o pri-
meiro a gravá-la. Outras gravações foram
feitas por Caetano Veloso, em duo com a
cantora caboverdiana Cesária Évora; e pelo
cantor norte-americano Arto Lindsay, no
discoAmbitions Lovers.
O responsável por transformar É preciso

perdoarnumclássico e sucessonoBrasil eno
exterior foi João Gilberto ao gravá-la com
Miúcha e Stam Getz no LP The best of two
world, lançado nos EstadosUnidos pela gra-
vadora norte-americanaColumbia, em1976.
A longa e profícua parceria de Alcyvando Luz
e Carlos Coqueijo prosseguiu até 1988, ano
damorte do letrista e jurista, que, naquela
década,ocupouocargodeministrodoTribu-
nal de Justiça doDistrito Federal (TJDFT) e
interagiu comamúsica emBrasília. Alcyvan-
do faleceuem1998,nacapital baiana.

LuzdeAlcyvando

IRLAMROCHALIMA
irlamrochalima.df@dabr.com.br

Vacinação contra a Covid
começa nos EUA. Aplausos
para a ciência. Existe luz no

fim do túnel.
José Matias-Pereira — Park Way

Falta pouco para a vacina!
Para que jogar tudo a perder
agora? Cuidem-se e cuidem
do próximo. Essa doença é

traiçoeira.
JJoosséé RRiibbaammaarr PPiinnhheeiirroo FFiillhhoo——

Asa Norte

Incrível! O ministro
piromaníaco recebeu a

maior comenda do Corpo de
Bombeiros do DF. Um
exemplo magnífico de
sabujismo explícito!
RReennaattoo VViivvaaccqquuaa—— Asa Norte

Se, na Abin, que não tem
capacidade operacional, o
delegado amigo já faz isso,
imagina o estrago que faria
com a Polícia Federal namão.

SSyyllvvaaiinn LLeevvyy—— Asa Norte

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 15dedezembrode2020 • Opinião • 9

Além da aprovação

É o futuro,
esquerda

Ossete
pecados
capitaiseas
injustiças
sociais

» ISAAC ROITMAN
Professor emérito da Universidade de Brasília,
pesquisador emérito do CNPq, membro da

Academia Brasileira de Ciências e do Movimento
2022-2030 O Brasil e o mundo que queremos

M
aha tma Gandhi nasceu em
Porbandar, na Índia, em 2 de
outubrode 1869. Foi criado sob
a crença no deus hinduVishnu,

que temcomopreceito anãoviolência. Ele
foi um líder pacifista indiano e principal
personalidade da independência da Índia,
então colônia britânica. Além de sua luta
pela independência da Índia, também fi-
cou conhecido por seus pensamentos e
sua filosofia. Recorria a jejuns,marchas e à
desobediência civil, ou seja, estimulava o
não pagamento dos impostos e o boicote
aos produtos ingleses. Em 1925, ele publi-
cou, no jornal semanalYoung Índia, uma
lista que chamoude Sete Pecados Sociais.
Os sete pecados sociais definidos por

Gandhi descrevem atitudes que causam
graves danos a uma sociedade. O líder
político e espiritual acreditava que a mo-
ral é uma força superior. Portanto, quis
indicar quais eram os comportamentos
que minavam a moral da sociedade. Os
setes pecados capitais responsáveis pelas
injustiças sociais são: riqueza sem traba-
lho, prazeres sem escrúpulos, conheci-
mento sem sabedoria, comércio semmo-
ral, política sem idealismo, religião sem
sacrifício e ciência semhumanismo”.
Com respeito ao primeiro pecado, ri-

queza sem trabalho, ele sinaliza que a
conquista de uma vida digna deve ser
fruto de nosso próprio esforço. Explorar
o trabalho de outras pessoas nos torna
parasitas sociais. O segundo pecado, pra-
zeres sem escrúpulos, não nega a busca
do prazer. Essa busca é legítima. O prazer
com consciência é aquele que encontra o
equilíbrio sem prejudicar outros valores.
O pecado do conhecimento sem sabedo-
ria podem ser nefastos.
O pecado, comércio semmoral, aponta

que a busca excessiva pelo sucessomate-
rial e o acumulo de riquezas, quase sem-
pre, acabam estimulando comportamen-
tos que causam danos ao coletivo. Muitas
vezes, de forma equivocada, chamamos
aqueles que acreditam em valoresmorais
de sonhadores ou idealistas.
Opecadodapolíticasemidealismoapon-

ta para o estímulodepessoas a fazerempo-
lítica para proveito próprio oupara interes-
ses de grupos. Estimula tambémuma epi-
demia de corrupção que parece ser eterna.
Ospartidospolíticos, cada vezmais, não re-
presentam ideias e ideologias. Democracia
epolíticanão se resumemadiscussões par-
tidárias.Manifestações nãopartidárias são
igualmente democráticas.Vivemos emum
país sem idealismo, sem projetos a longo
prazo, que, certamente, comprometerá o
futurodaspróximasgerações.
Com relação à religião sem sacrifícios,

esse princípio pode ser aplicado a qual-
quer tipo de crença espiritual. Quando se
processa uma crença, assume-se que as
nossas atitudes devem ser aquelas que es-
tão em nossas mentes e corações. O res-
peito a todas as crenças deve ser uma ati-
tude cotidiana.
A ciência semhumanismo, o último pe-

cado social, chama a atenção para a for-
mação fragmentada que foi privilegiada
na sociedade industrial, distante de uma
visão humanística que permitisse algum
tipo de olhar transversal crítico sobre a so-
ciedade. A confrontação da ciência e da
tecnologia com as humanidades, que era
intensa antes demeados do século 20, tem
decrescido. Os humanistas contemporâ-
neos têm uma visão menos maniqueísta
da ciência e da tecnologia. O horizonte
aponta para uma pedagogia sistêmica ou
holística na formação científica para ter-
mosde fatoumaciência comhumanismo.
Nãomenos importante na formação e no
exercício da ciência do que a ética. A ética
deve permear o uso de novos conheci-
mentos. Ela foi esquecidamuitas vezes na
história, como do genocídio nuclear em
Hiroshima e Nagasaki. Outro exemplo re-
cente é a negação da ciência no combate à
covid-19 por governos obscurantistas.
Todas as considerações apontadas ao

longo do texto, são importantes para re-
duzirmos e depois eliminarmos o quadro
de injustiça social no Brasil, ressaltada
com a pandemia da covid-19. A extinção
dos sete pecados causadores da injustiça
social tão bem elaborada por Gandhi de-
ve ser uma prioridade de todos os brasi-
leiros e brasileiras. Nesse contexto, é per-
tinente relembrar um pensamento desse
notável pacifista: “Aprendi através da ex-
periência amarga a suprema lição: con-
trolar minha ira e torná- la como o calor
que é convertido em energia. Nossa ira
controlada pode ser convertida numa
força capaz demover omundo”.

ou de natureza imunológica podem ocorrer, re-
querendoequipes altamente especializadas emul-
tiprofissionais. Hoje, temos inúmeros serviços no
Brasil de projeção internacional e publicações
científicas consistentes contribuindo para o de-
senvolvimento de transplantes cada vezmais se-
guros e comaltas taxas de sucesso.
Para a quimioterapia que precede o transplan-

te, uma das principais drogas utilizadas é o bus-
sulfano endovenoso, procedente da indústria
Pierre Fabre do Brasil, que anunciou que deve
parar em breve a disponibilização deste medica-
mento no Brasil. A Sociedade Brasileira de Trans-
plantes deMedula Óssea e a Sociedade Brasileira
de Oncologia Pediátrica, tão logo informadas,
encaminharamofício alertando a AgênciaNacio-
nal deVigilância Sanitária (Anvisa) sobre o ocor-
rido e a possibilidade de colapso no sistema de
transplantes no Brasil, mas, até o momento, ain-
da não houve uma resposta oficial.
Interessante observar que, segundo as re-

gras brasileiras, basta um laboratório informar
a descontinuidade de fornecimento de um
medicamento à Anvisa para que o mesmo pos-
sa ser retirado do mercado. Não há nenhuma
determinação para o que deve ser feito pelas
autoridades se este medicamento for essen-
cial. Seria importante que, ao receber um do-
cumento deste tipo, houvesse uma consulta
ampla aos especialistas da área sobre as con-
sequências do desabastecimento e alternati-

vas que poderiam ser tomadas como a busca
de similares confiáveis para uso excepcional,
até que seja encontrada uma solução definiti-
va para cada situação.
Esse filme vimos outras vezes com a falta de

diversos outros medicamentos essenciais da
hematologia como a carmustina, lomustina,
bleomicina e melfalano, entre outros. Pergunta-
mos, portanto: como podemos proteger nossos
pacientes destas decisões? Como prover os me-
dicamentos ou similares para que não faltem
aos nossos pacientes? Como punir os responsá-
veis pelo desabastecimento?
Desta forma, solicitamos publicamente a

atenção de nossos legisladores e autoridades da
saúde para que esse assunto seja devidamente
regulamentado e que se busquem alternativas
para o desabastecimento destes medicamentos
julgados essenciais.
Oquedeveriaocorrerhojecomasvacinasdaco-

vidnoBrasil seria aprovação emergencial, umaagi-
lização para aquisição dasmesmas e seus insumos
necessários à sua aplicação para proteção de todos
os brasileiros, a exemplo dos países desenvolvidos
e comprometidos com a saúde de seu povo estão
fazendo. Imaginemseumadeterminadavacinaen-
fim aprovada fosse, de forma unilateral, retirada do
mercadoe semuma imediata substituição?Portan-
to,nossapreocupaçãovai alémdaaprovaçãodeva-
cinas e medicamentos no Brasil. É também sua
continuidade embenefíciodapopulação.

» NELSON HAMERSCHLAK
Presidente da Sociedade Brasileira de Transplantes de Medula Óssea

» CLAUDIO GALVÃO DE CASTRO JR
Presidente da Sociedade Brasileira de Oncologia Pediátrica

N
ós, brasi leiros, estamos acompa-
nhando com uma mistura de incre-
dulidade e esperança o processo de
disponibilização e aprovação pelos

órgãos sanitários de uma efetiva vacina para o
coronavírus. No entanto, uma parcela dos ci-
dadãos de nosso país, que representou em
2020 quase 5.000 indivíduos, necessita, anual-
mente, de um transplante de medula óssea pa-
ra doenças malignas e não malignas. Leuce-
mias, Linfomas, Mieloma Múltiplo, Imunode-
ficiências e doenças metabólicas congênitas,
falências medulares e algumas doenças autoi-
munes são exemplos destas indicações.
Realizamos transplantes no Brasil desde

1979, quando o Hospital de Clínicas da Univer-
sidade Federal do Paraná teve seu primeiro
transplante. Hoje, quase 90 centros de trans-
plantes estão habilitados a realizar o procedi-
mento para crianças e adultos. Esta habilitação
é concedida pelo Sistema Nacional de Trans-
plantes, órgão doMinistério da Saúde.
Ao contrário dos transplantes de órgãos, que

envolvem um ato cirúrgico, o transplante deme-
dula é um procedimento complexo que se inicia
com a etapa que chamamos de condicionamento
incluindo quimioterapia, com ou sem radiotera-
pia, infusão das células do doador ou do próprio
paciente em situações específicas e recuperação
das células do sangue na qual inúmeras complica-
ções de ordem infecciosa bacteriana, fúngica, viral

» CRISTOVAMBUARQUE
Professor emérito daUniversidade de Brasília

ciente, seu elitismo atende mais a interesses da
própriamáquina que da população; seus dirigen-
tes se viciaram na corrupção. Nosso estatismo faz
parte da Casa Grande. Não aceita que estatal não é
sinônimodepúblico nemdepopular.
A esquerda não vê que amudança no perfil da

pirâmide etária exige reforma da Previdência; nem
que o avanço técnico exige reforma trabalhista.
Entende que a globalização é invenção do capita-
lismo enão amarcha da civilização industrial. Não
percebeque apolítica não se faz por partidos pola-
rizados, mas por divergências e convergências. A
esquerda não entende que inflação é roubo à po-
pulação e que é preciso quebrar a tradição de go-
vernos conservadores de gastarmais do que se ar-
recada, jogando a conta para opovo.
Não percebe que a economia não émais reali-

zada apenas pelo capital, trabalho e recursos na-
turais, porque dois novos fatores são fundamen-
tais: conhecimento, que se produz na educação,
e confiança, que exige regras duráveis, especial-
mente commoeda estável. Deve reconhecer que
consumidores e investidores devem tirar provei-
to do mercado, e não ignorá-lo. Ela ainda não
quer entender que limites ecológicos ao cresci-
mento exigemmais do que proteger o meio am-
biente: requer substituição do PIB por novos in-
dicadores de progresso.

A esquerda não pode mais representar
apenas trabalhadores agregados à Casa Gran-
de, e deve entender que luta de classes se faz
na divisão de recursos públicos no orçamen-
to de governos para revolucionar a estrutura
social na direção da inclusão, sustentabilida-
de, eficiência. Ela deve sair do tempo de rei-
vindicar para o de lutar pela distribuição de
recursos públicos, enfrentando os que per-
dem privi légios, mordomias, vantagens e
subsídios. Sobretudo, entender que, neste sé-
culo, o vetor do progresso econômico e social
é a educação. Por isso, deve radicalizar e de-
fender que todas tenham a mesma qualidade,
indicando como fazer isso, determinando
prazo e custos e quem os pagaria. Essa seria a
revolução possível e necessária hoje.
O problema da esquerda é que, prisioneira do

presente eleitoral e de alianças corporativas, não
tem ousadia de olhar para o futuro, nem de de-
fender as ideias que ele exige. O problema políti-
co do Brasil não é só falta de sensibilidade da di-
reita, ainda escravocrata, mas de compreensão
da esquerda saudosista e corporativa. Ambas
atrasadas: uma, 100 anos, a outra, 30; as duas
olhando o mundo desde a Casa Grande, uma
com olhares de senhores, a outra, dos agregados.
As duas conservadoras.

E
mpleno século 21, nossa direita ainda não
aceitou a Lei Áurea e a esquerda não perce-
beu a queda doMuro de Berlim. A primeira
mantémadivisãodoBrasil entreCasaGran-

deeSenzala,por isso,ocapitalismocontinuaamar-
rado ao passado. A segunda conserva asmesmas
ideias que vêmdo socialismodos séculos 19 e 20.
Nãodáparater ilusãonoreacionarismoatávicoda

direita, quenãovai se reciclarparaocapitalismomo-
derno,dinâmico, inclusivoesustentável.Difícil teres-
perançanaesquerdaatual,porquenãoestásintoniza-
da coma realidadede transformaçõesqueocorrem
nomundo.Umaestádoladodosdonos,aoutra,dola-
dodos trabalhadores agregados àCasaGrande, sem
propostastransformadorasparaofuturo.
A direita olha o presente, querendomanter pri-

vilégiosparaaminoria, a esquerda reivindicaprivi-
légios para trabalhadores e gestos solidários como
neoliberalismo social, como bolsas e cotas. A es-
querda tem sensibilidade social, mas não tempro-
posta para um novo sistema econômico e social.
Defende os sem-teto no presente,mas não tem es-
tratégia para fechar a fábrica de sem-teto da estru-
tura social brasileira.
A direita sempre repudiou e a esquerda aposen-

tou a palavra revolução, depois que suas ideias fi-
caram velhas e suas corporações conseguiram
sentar àmesa daCasaGrande.Defende ampliação
de universidades, mas não se empenha em erradi-
car o analfabetismo e garantir educação de base
com qualidade igual para todos; defende os que
estão no sistema de aposentadoria, não os que es-
tão fora dele; os sindicalizados, não os excluídos;
os sem-teto, não o fimda exclusão.
Com individualismo e egoísmo, a direita repu-

dia oEstadoquando ele tenta beneficiar os pobres,
e a esquerda não percebe que, sem reformas, o Es-
tado se esgota porque seu gigantismo o faz inefi-
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Achamada
democracia foi acesa
nesta naçãohá
muito tempo. Agora
sabemos que nada,
nemmesmouma
pandemia ou abuso
de poder, pode
apagar essa chama.”

Joe Biden, presidente
eleito dos Estados Unidos

EUA/ ColégioEleitoral confirmavitóriadeJoeBidennaseleições, com306dos538votosdosdelegados.Emdiscurso, presidenteeleitodiz
que,nabatalhapelaalmadanação, ademocraciaprevaleceu, acusaTrumpde ignoraravontadepopularedefendeuniãoparacuraropaís

Horade virar apágina

Um grupo de parlamentares re-
publicanos e democratas dos Esta-
dos Unidos apresentou, ontem, um
plano de US$ 908 bilhões ao Con-
gresso para a retomada de uma eco-
nomia muito impactada pela pan-
demia da covid-19. A expectativa é
de que o texto seja submetido a vo-
tação nesta semana. A medida pa-
liativa inclui auxílios aos governos
estaduais e locais e aos desempre-
gados e às pequenas empresas. No
entanto, a pouco mais de um mês
do fim do governo Donald Trump,
sua possibilidade é incerta.
“Estamos realmente esperançosos

de que este pacote faça parte de um
acordo final que votaremos nesta se-
mana”, afirmou o legislador democra-
ta Josh Gottheimer, um dos parla-
mentares por trás da iniciativa, à CN-
BC. A negociação ocorre em um con-

texto de urgência — depois de meses
de conversas infrutíferas — e menos
de duas semanas após o fim do últi-
mo auxílio previsto em um grande
plano de ajuda econômica aprovado
pelo Congresso no começo da pande-
mia, de cerca de US$ 2,2 trilhões.
Semumacordo,milhões de pessoas

ficarão sem qualquer tipo de renda em
meio a uma crise prolongada e diante
das incertezas de umadoença quema-
toumais de 300mil norte-americanos.
Oplanodos legisladores para romper o
impasse nas negociações consiste em
dividir a proposta emduas partes, uma
com as questões mais consensuais e
outra comos temasmais espinhosos.
Entre democratas e republicanos,

uma questão de atrito é a proteção
jurídica das empresas, mas também
de universidades e escolas, contra
possíveis ações judiciais de funcio-

nários ou alunos infectados pelo co-
ronavírus. Os republicanos exigem
que a medida seja incluída no paco-
te, mas os democratas insistem que
isso pode colocar os trabalhadores
em risco e encorajar os patrões a não
tomaremmedidas de proteção.
A divisão do Congresso— aCâmara

dos Deputados temmaioria democra-
ta, enquanto os republicanos contro-
lam o Senado— travou as discussões
sobre o plano durantemeses. As prin-
cipais lacunas incluem o tamanho do
pacote a ser aprovado e o destino dos
fundos. MitchMcConnell, líder do Se-
nado, favoreceumedidasmais restriti-
vas e orientadas, em valores menores:
cerca deUS$ 500 bilhões.
Dado o recesso iminente para os

feriados de fim de ano, qualquer ini-
ciativa será uma “cota inicial” antes
da chegada ao poder do democrata

Joe Biden, que lançou vários apelos
para que o Congresso aprove um pla-
no de auxílio para o país. Os Estados

Unidos enfrentam uma taxa de de-
semprego de 6,7%, quase o dobro de
antes da pandemia.

Novapropostaparaplanodealívio

O casal Bill e Hillary Clinton vota, emAlbany, no estado de Nova York Delegada democrata naGeórgia ratifica voto emBiden eKamalaHarris O governador doWisconsin, Tony Evers, e delegados preenchemcédula

do a votação, e os seis estados em que
Trump denunciava existência de frau-
de confirmavam a vitória de Biden.
Não foi o bastante para que o republi-
cano abandonasse o discurso adotado
desde 7 denovembro, quandoodemo-
crata venceu as eleições.
Por voltadas 15h (17hemBrasília), o

magnata compartilhou noTwitter uma
reportagem doDetroit Free Press sobre
uma suposta ordem judicial no estado
deMichigan para examinar os tabula-
dores de votos no condado de Antrim.
“Wow! Esse relatóriomostra uma frau-
de imensa.Mudança nos resultados da
eleição!”, escreveu Trump. A mensa-

gem, uma vezmais, foi “censurada” pe-
lo Twitter. Até o fechamento desta edi-
ção, ele manteve o silêncio sobre a vo-
taçãonoColégio Eleitoral.
“Não vejo Trump admitindo a der-

rota neste ponto. Ele deixará o cargo,
mas dirá que a eleição foimanchada e
que ele foi enganado”, afirmou ao
Correio, por e-mail, Robert Alexan-
der, professor de ciência política da
Ohio Northern University e autor de
dois livros sobre o Colégio Eleitoral —
Representation and the Electoral Col-
lege e Presidential Electors and the
Electoral College. “Muitos dos apoia-
dores de Trump simplesmente não

acreditarão que Biden venceu. Isso
dificultará o trabalho do democrata
de unir o país. Definitivamente, este
cenário representa uma erosão das
normas nos EUA e surpreendeu mui-
tos analistas. Não é o tipo de coisa que
se vê em democracias saudáveis.”
Ao mesmo tempo, Alexander clas-

sifica a postura de Trump como con-
sistente com suamaneira de compor-
tar-se em público nos últimos anos.
“Ele sempre nadou nas águas da cons-
piração. É um pouco alarmante como
os membros do Partido Republicano
não retrocederam ante suas acusa-
ções”, admite o estudioso. “Ainda as-

Procurador-geral Bill Barr é afastado
O presidente dos Estados Unidos, Donald Trump,
anunciou a saída do governo do procurador-geral Bill
Barr (EE), que contradisse suas denúncias de que teria
existido fraude nas eleições presidenciais, embora o
anúncio não tenha evidenciado nenhuma rusga entre os
dois. “Acabo de ter uma reunião muito agradável com o
procurador-geral Bill Barr na Casa Branca. Nossa
relação é muito boa, ele fez um trabalho excepcional.
Como diz sua carta, Bill vai deixar o cargo logo antes do
Natal para passar as festas com sua família”, informou o
presidente no Twitter. Em sua carta de despedida, Barr
disse que estava “muito honrado por ter trabalhado
neste governo”. Ele será substituído por Jeff Rosen, atual
subsecretário de Justiça dos EUA.

sim, o comportamento do atual presi-
dente não temprecedentes na história
recente.” A rede de tevê CNN infor-
mou que Trump aposta que a Câmara
dos Representantes barre a eleição de
Biden, em 6 de janeiro. “Não acredito
que ele tenha chance alguma, pois os
democratas são maioria na Casa. Eles
não o apoiarão e parece-me que um
número suficiente de republicanos
não está disposto a apoiar tal esforço
no Senado”, disse o professor deOhio.

Baixa

A recusa de Trump em aceitar a
derrota levou a uma baixa nas fileiras
do Partido Republicano. Paul Mi-
tchell, deputado pelo estado do Mi-
chigan, pediu ao secretário da Câma-
ra dos Representantes que mudasse
sua afiliação partidária para a cate-
goria “independente” e notificasse a
legenda sobre a retirada do “envolvi-
mento e associação” com o Partido
Republicano. Pouco depois de anun-
ciar a desfiliação, Mitchell reclamou
de ameaças de violência contra o Co-
légio Eleitoral. “Elas são uma ameaça
à nossa República e devem cessar.
Todos os líderes políticos devem se
opor a tais declarações e ações”, es-
creveu no Twitter.

» RODRIGO CRAVEIRO

É
hora de unificar e de curar os
Estados Unidos. O pedido foi
feito, na noite de ontem, pelo
democrata Joseph Robinette

“Joe” Biden Jr., pouco depois de ser
confirmado pelo Colégio Eleitoral co-
mo o 46º presidente dos EUA. Joe Bi-
den, 78 anos, obteve 306 dos 538 votos
de delegados do Colégio Eleitoral, su-
perando os 270 necessários para a vi-
tória nas eleições de 3 de novembro. O
republicanoDonaldTrump, que tenta-
va um segundo mandato, reuniu 232
votos. Em discurso à nação, Biden elo-
giou as instituições do país e enviou
um recado ao atual presidente. “Mais
uma vez, na América, prevaleceram o
Estado de direito, a nossa Constituição
e a vontade do povo. Nossa democra-
cia foi pressionada, testada, ameaça-
da, e provou ser resiliente, verdadeira e
forte. (…) Nesta batalha pela alma dos
EstadosUnidos, a democracia prevale-
ceu. Nós, o povo, votamos. A fé em
nossas instituições foimantida. A inte-
gridade de nossas eleições permane-
ceu intacta. Agora, é hora de virar a pá-
gina. Para unir. Para curar”, afirmou.
“Eu serei o presidente para todos os
norte-americanos.Vou trabalhar mui-
to duro tanto para aqueles que não vo-
taram emmim, quanto para aqueles
que votaram. (…) A chama da demo-
cracia foi acesa nesta nação há muito
tempo. Agora sabemos que nada, nem
mesmo uma pandemia ou abuso de
poder, pode apagar essa chama.”
Biden lembrou que Trump obteve

os mesmos 306 votos do Colégio Elei-
toral em 2016. “Naquela época, ele
chamou a vitória de ‘esmagadora’”,
ironizou. “A campanha de Trump
trouxe dezenas de processos para
contestar a eleição. Foram ouvidos e
viu-se que não tinham mérito ne-
nhum. Eles (republicanos) mobiliza-
rammais de 80 juízes. Nenhum deles
viu margem para reverter o resulta-
do.” Biden acusouTrump de ignorar a
vontade do eleitor. “É uma posição
tão extrema, nunca antes vista. Uma
posição com a qual ele se negou a res-
peitar a vontade popular e o Estado
de direito, e a honrar a Constituição.”
Em 6 de janeiro, os membros do

Congressodeverão cumprir comopro-
tocolo e atestar o resultado da votação.
O Colégio Eleitoral nem tinha finaliza-

JoshGottheimer, umdos deputados artífices da proposta: esperança de acordo rápido

Hans Pennink/AFP Jessica McGowan/AFP Pool

Drew Angerer/AFP

Mandel Ngan/AFP - 2/9/20

Chip Somodevilla/AFP
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Seis diasdepois doReinoUnido, EstadosUnidos começama imunizar apopulação contraa covid-19namaior campanha realizadano
país, quedaráprioridadeaprofissionais daáreade saúdeea idosos emasilos.Metaéatingir 20milhõesdeamericanosatéo fimdoano
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a vacina. “Era importante que ummé-
dico se tornassemodelo para a imuni-
zação, a fim demostrar que a vacina é
segura. Também sou negro, haitiano-
americano. Era importante ser o ‘ros-
to’ de comunidades que foram des-
proporcionalmente impactadas pela
covid-19, para que não temam a vaci-
nação”, disse ao Correio. “É o começo
da erradicação empotencial do vírus.”
Iniciada seis dias após a campa-

nha do Reino Unido, a vacinação nos
EUA vai priorizar os profissionais de
saúde mais expostos ao vírus e os
asilos. Cerca de 3 milhões de doses
devem ser distribuídas até amanhã,
com o objetivo de imunizar 100 mi-

lhões até o fim de
março de 2021.
A urgência é cada

vez maior: as infec-
ções dispararam,
com 1,1 milhão de
novos casos confir-
mados nos últimos
cinco dias nos EUA, o
paísmaisatingidope-
la doença em todo o
mundo. “É a luz no
fim do túnel, mas é
um longo túnel”, aler-
tou o governador de
Nova York, Andrew
Cuomo, lembrando
que levará meses até
que umamassa críti-
cadapopulaçãoame-

ricana seja imunizada.
Um dos desafios das autoridades é

minar a resistência à vacinação. “Mi-
nha principal preocupação é o nível de
relutância”, afirmou Moncef Slaoui,
responsável pela imunização em nível
federal, à rede de tevê CBS. As autori-
dades lançaramumapoderosa campa-
nha de comunicação para convencer
os americanos a se vacinar.
O imunologista Anthony Fauci aler-

touque, apesardavacinação, apopula-
ção deve continuar a usar máscaras e
respeitar o distanciamento social. “Se

convencermos as pessoas a
se vacinarem (...) e conse-
guirmos (imunidade de re-
banho) no fim da primavera
(boreal), início do verão, en-
tão, no outono, podemos ter
certo grau de alívio (...) e al-
guma forma de normalida-
de”, disse Fauci noMSNBC.

Mobillização

Na corrida contra a covid-19, Abu
Dhabi também iniciou sua campanha,
cinco dias depois que os Emirados Ára-
bes Unidos aprovaram a vacina do gi-
gante chinês Sinopharm. Na Ásia, Cin-
gapura entrou na lista de países que

aprovaram o imunizante
Pfizer/BioNTech, ontem,
segindo omesmo caminho
do ReinoUnido, do Canadá,
do Bahrein, da Arábia Sau-
dita, doMéxico e dos EUA.
Na Europa, continente

mais afetado, com 480.650
mortes emais de 22milhões
decasos, aAgênciaEuropeia
deMedicamentos deve dar
oseuparecerantesdavirada

de ano. Assim comonos EUA, a inquie-
tação aumenta em toda a região diante
da proximidade das comemorações do
ano-novo. A segunda onda se acelera,
especialmentenaAlemanhaena Itália.
De acordo coma agência de notícias

France-Presse, a Europa registrou o
maior número denovos casos da doen-
ça na última semana, com umamédia
diária de 236,7mil infecções. A França
deflagrou, ontem, uma estratégia de
testes emmassa em algumas áreas ur-
banas na esperança de controlar a dis-
seminação do vírus, que deixou, até o
momento, mais de 57,9 mil mortos e
mais de 2,3 milhões de casos no país.
Tudopara tentar sair do confinamento.
Na Alemanha, onde a pandemia“es-

tá foradecontrole”, segundoodirigente
da Baviera,Markys Söder, um confina-
mento parcial começa a vigorar ama-
nhã. Até 10 de janeiro, serviços não es-
senciais e escolas não vão funcionar. O
país temmais de 13milhõesde casos.

Aenfermeira SandraLindsay foi vacinada, diantedas câmeras, noLong Island JewishHospital: “Eumesinto esperançosa ealiviada”

Americanos celebram a vacina

O
s Estados Unidos começaram
a imunizar a população contra
a covid-19, ontem,mesmo dia
em que o país ultrapassou a

marca de 300 mil mortes provocadas
pela doença, segundo levantamentoda
universidade americana Johns Ho-
pkins. A enfermeira intensivista Sandra
Lindsay, de Nova York, foi a primeira
americana a receber a dose da vacina
da Pfizer/BioNTech no início de uma
campanha que planeja atingir, até o
fim do ano, 20milhões de pessoas. De
formamais tímida, o Canadá também
iniciou a vacinação.
O início do processo, dois dias após

o sinal verde da FDA (a agência federal
de saúde dos EUA),
foi celebrado pelo
presidente em fim de
mandato, o republi-
cano Donald Trump,
e seu sucessor, o de-
mocrata Joe Biden. “A
primeira vacina foi
aplicada. Parabéns
aos Estados Unidos!
Parabéns a todo o
MUNDO!”, tuituou
Trump. “Fique espe-
rançoso — dias me-
lhores estão por vir”,
postouBidennames-
ma rede social.
Na linha de frente

do combate ao novo
coronavírus, a enfer-
meira Sandra Lindsay recebeu a vacina.
diante das câmeras, no Long Island
JewishHospital,umgrandecentro loca-
lizadonobairro deQueens. Após a inje-
ção, ela afirmoucomumsorrisoquees-
tava“bemealiviada”, assinalandoque a
sensação era semelhante à de qualquer
outra vacina.“Esperoqueeste sejao co-
meço do fim dessemomento tão difícil
que estamos vivendo”, ressaltou.
Yves Duroseau, 49 anos, diretor de

Emergência do Hospital Lenox Hill,
emNovaYork, foi o primeiro médico e
o segundo cidadão dos EUA a receber

Mark Lennihan/AFP

Aprimeira vacina
foi aplicada.
Parabéns aos
EstadosUnidos!
Parabéns a todo o
MUNDO!”

Donald Trump,
presidente dos Estados
Unidos, no Twitter
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ser foco de estudos
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A resposta
dramática do vírus
à droga sugere que
ele pode ser um
tratamento
altamente eficaz,
pelomenos para
alguns pacientes”

NicholasMatheson,
pesquisador do Instituto de
Imunologia Terapêutica e
Doenças Infecciosas de
Cambridge

DesacreditadopelaOMS, remdesvir éusadoempaciente comcovid-19e resulta emmelhora “substancial” dos sintomas.Protocolo
testadoédiferentedodeestudosanteriores e, segundocientistasbritânicos, pode serumaestratégia eficientede combateàpandemia

» PALOMA OLIVETO

D
esacreditado pela Orga-
nização Mundial da
Saúde (OMS), o antiviral
remdesvir pode ser “alta-

mente eficaz contra a Sars-CoV-
2”, segundo um estudo de caso
publicado na revista Nature
Communications. O medica-
mento, desenhado originalmen-
te para combater a hepatite C e,
depois, o extremamente letal
ebola, foi considerado uma gran-
de esperança contra a covid-19
no início da pandemia, mas re-
sultados de estudos científicos
inconclusivos levaram a OMS a
anunciar, em outubro, que a dro-
ga não reduzia significativamen-
te as taxas demortalidade.
Contudo, baseados na res-

posta obtida por um paciente
que, além da covid-19, tem uma
rara doença imunológica, pes-
quisadores da Universidade de
Cambridge dizem, agora, que
constataram a eficácia do rem-
desvir usando uma abordagem
diferente das testadas anterior-
mente. De acordo com eles, o
medicamento foi capaz de in-
duzir “uma melhora dramática
nos sintomas do paciente e o
desaparecimento do vírus”.
O paciente em questão é um

homem de 31 anos, com uma
complicada situação imunoló-
gica: ele sofre de doença de
Bruton, ou XLA, uma anomalia
genética caracterizada pela in-
capacidade de produção de an-
ticorpos. Seu organismo, por-
tanto, não consegue combater
infecções. Os primeiros sinto-
mas da covid-19 foram febre,
tosse, náuseas e vômito. Passa-
dos 19 dias, ele testou positivo.
No 30º dia desde o aparecimen-
to dos sinais, o homem foi in-
ternado no hospital da Univer-
sidade de Cambridge e precisou
de suporte de oxigênio.
Embora a febre e a inflama-

ção pulmonar não tenham cedi-
do durante 30 dias subsequen-
tes, o quadro não se agravou, o
que pode ser explicado justa-
mente pela não produção de an-
ticorpos. A covid-19 torna-se se-
vera quando há uma resposta
imunológica exagerada do orga-
nismo, o que desencadeia a cha-
mada“tempestade de citocinas”.
O tratamento inicial, com hi-

droxicloroquina e azitromicina,
não surtiu efeito, e foi interrom-
pido no 34° dia. A opção foi ten-

Ulrich Perrey/AFP - 8/4/20

Kirill Kudryavtsev/AFP - 5/12/20

Russos começarama receber a vacina hámais de uma semana: etapas finais dos testes seguememandamento

Eficácia da Sputnik V cai para 91%
O Centro Nacional de Epide-

miologia e Microbiologia Gama-
leya, de Moscou, anunciou que a
vacina Sputnik V, que desenvol-
veu contra o Sars-CoV-2, é 91,4%
eficaz. Em um comunicado à im-
prensa, o órgão informou que os
dados foram obtidos 21 dias de-
pois que os voluntários recebe-
ram a primeira dose da vacina
dupla. O percentual é menor do
que a eficácia relatada anterior-
mente, de 96,2%.
Para casos graves, a eficácia da

vacina foi 100%, destacou o Ga-
maleya. “Houve 20 casos graves de
infecçãopor coronavírusnogrupo
do placebo e nenhum caso grave
no grupo da vacina”, disse o Ga-
maleya. Os dados obtidos na últi-
ma fase de estudos serão publica-
dos “em um futuro próximo, em
uma revista médica internacional
líder com revisão por pares”, se-

gundoocentrodepesquisas. Aefi-
cácia reportada ontem se refere a
22.714participantesdoensaio.
O comunicado acrescentou

que os desenvolvedores da vacina
usarão esses dados para obter o
registro acelerado da substância
em outros países. “Acredito que
seremos capazes de vacinar a
maioria da população da Rússia
em 2021”, disse o diretor do Insti-
tuto Gamaleya, Alexander Gints-
burg, citadono comunicado
Os ensaios de fase 3 da vacina

baseada em vetores de adenoví-
rus envolverão 40 mil voluntá-
rios em Moscou. Cerca de 26 mil
já foram vacinados na Rússia pa-
ra os testes da última etapa de
estudos, sem “efeito adverso im-
previsto documentado”, segundo
o Fundo Russo de Investimento
Direto, que está financiando o
desenvolvimento do SputnikV.

O secretário de saúde do Rei-
no Unido, Matt Hancock, disse
ontem, no Parlamento britânico,
que o país identificou mil casos
de uma nova variante da covid-
19 que, de acordo com ele, pode
estar associada à disseminação
mais veloz do vírus no sudeste
da Inglaterra. “A análise inicial
sugere que essa variante está
crescendo mais rápido do que as
preexistentes”, afirmou. Até hoje,
foram identificadas dezenas de
cepas do Sars-CoV-2, mas ne-
nhuma se mostrou potencial-
mente mais perigosa que as ou-
tras, segundo estudos científicos.
“Variantes semelhantes foram

identificadas em outros países
nos últimosmeses. Notificamos a
Organização Mundial da Saúde
sobre essa nova variante”, desta-
cou Hancock. “Mas devo enfati-
zar que, atualmente, não há nada
que sugira que essa variante te-
nha maior probabilidade de cau-
sar doenças graves, e o conheci-
mento científico mais recente é o
de que é altamente improvável
que essa mutação impeça a res-
posta de uma vacina”, ressaltou.
Variantes de um micro-orga-

nismo surgem quando se acu-
mulam mutações genéticas —
algo bastante comum entre ví-
rus. Até agora, o número de mu-
danças no RNA do Sars-CoV-2
mostrou-se inferior ao de outros
patógenos da categoria, como
influenza eHIV.

Alerta

Para Simon Clarke, professor
de microbiologia celular da Uni-
versidade de Reading, no Reino
Unido, o anúncio pode ser preo-
cupante. “O secretário de Saúde
vinculou a descoberta de uma
mutação na proteína spike do ví-
rus ao aumento da transmissão
(...) Embora ele afirme que não há
‘nada que sugira’ que essa varian-
te causará doenças mais sérias, se
ela se espalhar mais rapidamente
do que as outras versões, infec-
tando mais pessoas, pode acabar
tendo um impacto maior na saú-
dehumana”, considera.
Já Zania Stamataki, imunologis-

ta viral daUniversidadedeBirmin-
gham, também no Reino Unido,
não vê motivo para preocupação.
“O surgimento de diferentes cepas
de coronavírus umanodepois que
o Sars-CoV-2 saltou para os huma-
nosnão émotivoparapâniconem
é algo inesperado. As mutações se
acumulame levamanovas varian-
tes do vírus, empurradas pelo nos-
so sistema imunológico”, esclarece.
“Esse vírus não sofremutações tão
rápido quanto a gripe e, embora
precisemos mantê-lo sob vigilân-
cia, não será uma grande tarefa
atualizar as novas vacinas, quando
necessário.” (PO)

tar o remdesvir, administrado
por 10 dias. Segundo o estudo,
em 36 horas, houve melhora da
febre e da falta de ar. A saturação
evoluiu, e a suplementação de
oxigênio pôde ser retirada.
“A resposta clínica substancial

foi acompanhada por uma dimi-
nuição progressiva nos níveis de
proteína C reativa (CRP), uma
substância produzida pelo fíga-
do em resposta à inflamação”,
destaca James Thaventhiran, da
Unidade de Toxicologia da Uni-
versidade de Cambridge e um
dos autores do estudo. “Conco-
mitantemente, observamos um
aumento no número de linfóci-
tos, importantes células do siste-
ma imunológico. Os exames de
imagem do tórax mostraram que
a inflamação pulmonar estava
desaparecendo”, narra.
O paciente recebeu alta, po-

rém, uma semana depois, vol-
tou ao hospital com os mesmos
sintomas do início. A inflama-
ção dos pulmões aumentou, os
linfócitos caíram e o Sars-CoV-2
ainda estava ativo. Os médicos
voltaram com o remdesvir por

mais 10 dias. Novamente, os
sintomas melhoraram e as taxas
metabólicas estabilizaram. Para
complementar o tratamento, a
equipe injetou plasma conva-
lescente — o sangue de pessoas
que tiveram a doença e se cura-
ram — por duas vezes. O ho-
mem recebeu alta e não adoe-
ceumais da covid-19.
“A condição incomumde nos-

so paciente nos deu uma visão
rara da eficácia do remdesvir co-
mo tratamento para a infecção
por coronavírus”, disse, em nota,
Nicholas Matheson, pesquisador
do Instituto de Imunologia Tera-
pêutica e Doenças Infecciosas de
Cambridge, e coautor do estudo.
“Nas duas vezes, a resposta dra-
mática do vírus à droga sugere
que ele pode ser um tratamento
altamente eficaz, pelomenos pa-
ra alguns pacientes.”

Terapia individuais

Os autores destacam que o
remdesvir, provavelmente, é
mais benéfico no início da infec-
ção, antes que o Sars-CoV-2 de-

sencadeie a tempestade de cito-
cinas. Além disso, eles afirmam
que a experiência como paciente
incapaz de produzir anticorpos
demonstra o paradoxo da atua-
ção dessas proteínas nas infec-
ções. “A falta de anticorpos pode
ter evitado que a covid-19 se tor-
nasse uma ameaça à vida por-
que ele (o paciente) não tinha
anticorpos para desencadear
uma resposta imunológica preju-
dicial”, diz JamesThaventhiran.
“Tudo isso sugere que os tra-

tamentos precisarão ser adapta-
dos para pacientes individuais,
dependendo de sua condição
subjacente — por exemplo, se é
o vírus que está causando os
sintomas ou a resposta imune”,
escreveram os autores. “O mo-
nitoramento viral estendido em
nosso estudo foi clinicamente
necessário porque em abril de
2020 não sabíamos se esse me-
dicamento seria eficaz. A ado-
ção dessa abordagem mais am-
plamente poderia esclarecer
ainda mais a melhor forma de
usar o remdesvir para benefício
clínico”, concluíram.

Resultados sinalizamque omedicamento pode ser benéfico no começo da infecção, antes da resposta exagerada do corpo à presença do vírus

Variante parece
se espalhar
mais rápido



vais do experiente Libertad. O
goleiro Martín Silva, ex-Vasco, e
o atacante Cardozo têm37 anos.
Juntos, eles têm no currículo
seis disputas de Copa América e
quatro participações em Copas
doMundo.
Mesmo o mais jovem titular

do Libertad seria um nome ex-
periente para o padrão atual do
Palmeiras. O meia Matías Espi-
noza tem 23 anos e é mais velho
que Gabriel Menino, Danilo, Ve-
ron e atéMatiasViña, que é ape-

nas alguns meses mais novo do
que o adversário. Inclusive, no
jogo de ida foi Espinoza quem
marcou o gol do Libertad.
O Palmeiras conta com ame-

lhor campanha da Libertadores
para avançar e o retrospecto de
100% de aproveitamento como
mandante na competição. Após
ficar afastado durante três par-
tidas do time, Abel Ferreira vol-
tou a trabalhar com o elenco no
domingo e estará na área técni-
ca do estádio do clube.

Um teste de amadurecimento
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LIBERTADORES A um empate das oitavas, Palmeiras recebe Libertad
contando com força da base para chegar às semifinais da competiçãoESPORTESS
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LIGA DOS CAMPEÕES

BARÇA X PSG: O JOGO DAS oitavas
Amigos e rivais, LionelMessi e

Neymar vão se encontrar nas oi-
tavas de final da Liga dos Cam-
peões. O duelo entre Barcelona e
Paris Saint-Germain foi um dos
sorteados, ontem. Os jogos serão
disputados em fevereiro emarço
de 2021. Atual vice-campeão eu-
ropeu, o PSG terá a vantagem de
decidir o confronto em casa, por
ter realizado melhor campanha
na fase de grupos.
O time de Neymar e Marqui-

nhos terá pela frente umBarcelo-
na comdificuldades na tempora-
da,comfracacampanhanoCam-
peonato Espanhol e atuações
melhores na Liga dos Campeões.
O histórico, contudo, é favorável
ao time espanhol, com cinco vi-
tórias, contra três dos franceses.
Datas e horários dos confrontos
aindanão foramdefinidos.
Atual campeão da Liga dos

Campeões, o Bayern deMunique
vai enfrentar aLazio como favori-

tórias e um empate. Já o time ita-
liano enfrentou dificuldades para
se classificar e registrou apenas
dois triunfos e quatro empates.
Dois confrontos das oitavas de

final vão reunir um time tradicio-
nal e uma surpresada temporada
passada. O Liverpool, campeão
em 2019, vai encarar o RB Leip-
zig, semifinalista do último cam-
peonato. Já o Real Madrid terá
pela frente o bom ataque da Ata-
lanta, que parou nas quartas de
final na temporada passada.Tan-
to o time inglês quanto o espa-
nhol vãodecidir o duelo emcasa.

A Juventus, de Cristiano Ro-
naldo, vai encarar nas oitavas o
Porto, enquanto o Manchester
City, do técnico Josep Guardiola,
buscará a vaga diante do Borus-
sia Mönchengladbach. Os de-
mais duelos das oitavas serão
Chelsea x Atlético de Madrid e
Borussia Dortmund x Sevilla. O
sorteio teve apenas duas regras:
timesdomesmogrupoepaísnão
podiam se enfrentar e equipes do
primeiro pote 1 — líderes dos
grupos na fase anterior— teriam
a vantagem de disputar o segun-
do jogodo confronto emcasa.

NEYMAR

Gravidade da
lesão é baixa
OPSGrealizouexamesdeima-

gem no tornozelo de Neymar
após a entrada dura de Thiago
Mendes, no domingo, e o resulta-
do, que ficou disponível ontem,
foi o melhor possível: apesar do
inchaçoedasdores, nãohá fratu-
rano local do impacto.Obrasilei-
ro passará por nova bateria de
exames em 48 horas, mas ele e o
clube tranquilizam os torcedores
e fãs sobre possível lesão grave.
Thiago Mendes aplicou uma

tesouranocompatriotaduranteo
confronto entre PSG e Lyon, no
Parque dos Príncipes, em Paris,
em rodada doCampeonato Fran-
cês.Neymardeixouocampocho-
randoecommuitasdores.“A ava-
liação clínica e radiológica de
Neymar Jr, acompanhandoome-
canismo de entorse do tornozelo
esquerdo ocorrido na noite pas-
sada é tranquilizadora. Umnovo
boletim e novos exames serão
realizados em 48 horas”, trouxe o
boletimmédico do PSG, ontem.
Neymar deixou o hospital Neui-
lly-sur-Seine caminhando.

Manchester City x Borussia

Mönchengladbach

Bayern deMunique x Lazio

Chelsea x Atlético de Madrid

Liverpool x RB Leipzig

Juventus x Porto

Paris Saint-Germain x Barcelona

Borussia Dortmund x Sevilla

Real Madrid x Atalanta

O
it
a
va
s
d
e
fi
n
a
l

Após sequência contra rivais
da parte inferior da tabela, o Cru-
zeiro enfrentará times que bri-
gampara figurar noG4, a zona de
acesso para a primeira divisão. E
se quiser ter sonhos mais ousa-
dos edarumsaltoparaasprimei-
ras posições da classificação terá
depassar, primeiro, peloCSA,ho-
je, às 21h30, no Independência,
emBeloHorizonte, pela 29ª roda-
da da Série B do Campeonato
Brasileiro.
O Cruzeiro passará a atuar no

Independência para cortar gas-
tos, segundo a posição oficial da
diretoria ao anunciar a saída do
Mineirão.Mas o aproveitamento
do timecomomandanteé ruim,a
quartapiorcampanha,comapro-
veitamento de 45,2%. São cinco
vitórias, quatro empates e cinco

derrotas. O desempenho geral do
timenaSérieBémelhor,de52,4%.
Sem perder há quatro jogos e

tendo batido em Salvador oVitó-
ria, por 1 x 0, em seu compromis-
so anterior, o Cruzeiro ocupa o
11.º lugar com 38 pontos. Vindo
de duas vitórias seguidas após ter
passado pelo lanterna Oeste (2 x
1), o CSA aparece no quinto lugar
com44pontos, a umdoG4.
No Cruzeiro, o atacante

William Pottker treinou forte no
fimde semana e deverá ficar com
a vaga de Arthur Caíke. Pottker fi-
cou foradosúltimos três jogosde-
vido a uma lesão grau 2 domús-
culo adutor da coxa direita, sofri-
dano jogo comoAmérica-MG
Outramudança será a volta do

volante JadsomSilva, livre de sus-
pensão. Agora, ele pega o lugar

do suspenso Adriano. Sobre a de-
fesa, Felipão elogiou o zagueiro
Ramon. “É um dos quartos za-
gueiros quemelhor tem coloca-
ção, que tem tempo de bola, que
temumanoçãode cobertura fan-
tástica”, disse o treinador.
No CSA, o zagueiro Cléberson

volta a ficar à disposição após se
recuperar da covid-19.O atacante
Pedro Júnior, que testou positivo
nomesmo dia do defensor, tam-
bém cumpriu quarentena, mas
nãoestará emBeloHorizonte.
Outro desfalque será o atacan-

te Paulo Sérgio que se recupera
de uma virose. Ele já havia ficado
fora da última rodada. Ainda no
ataque, Rafael Bilu volta de sus-
pensão. O treinador, no entanto,
deverámanter omesmo time da
rodadapassada.

SÉRIE B

Cruzeiro joga em novo endereço

A
juventude é a aposta do
Palmeiras para superar a
experiência do elenco
do Libertad, do Para-

guai, a partir das 21h30 de ho-
je, no Allianz Parque. O time al-
viverde precisa apenas de um
empate sem gols para ir à semi-
final da Copa Libertadores pela
11ª vez na história. Além das
revelações das categorias de
base, a equipe paulista tem co-
mo trunfo o retorno do técnico
português Abel Ferreira, recu-
perado da covid-19.
Depois do empate em 1 x 1

na semana passada em Assun-
ção, o Palmeiras tem a como-
didade de jogar por uma vitó-
ria simples ou até por um 0 x 0
para ir à próxima fase. A equi-
pe paraguaia precisará ganhar
ou conseguir um empate por
no mínimo dois gols. Se hou-
ver repetição do placar, a vaga
para a semifinal será definida
nos pênaltis.
Por entrar em campo já com

uma vantagem, o Palmeiras terá
um teste importante para a ma-
turidade do elenco. O possível
time titular a ser escalado para
o jogo tem média de idade de
apenas 24 anos, inferior aos 29
anos do adversário paraguaio.
O lateral Gabriel Menino, de 20
anos, e o volante Danilo, de 19,
estão apenas no primeiro ano
como profissionais e são exem-
plos do quanto a juventude tem
sido uma das forças do Palmei-
ras nesta temporada.
Os dois conquistaram espa-

ço no time após trajetória de su-
cesso nas categorias de base e
agora têm papel importante pa-
ra fazer o Palmeiras ter uma
campanha até superior à do ano
passado. Em 2019, o time tinha
um elenco bem mais badalado
e desfrutava do posto de atual
campeão brasileiro quando foi
eliminado nas quartas de final
pelo Grêmio, no Pacaembu.
O renovado Palmeiras deve ir

a campo para essa decisão com
apenas um jogador acima de 30
anos. O goleiroWeverton com-
pletou 33 no último domingo. O
mais velho dos titulares é bem
mais jovem que alguns dos ri-

PLACAR

2
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Amanhã
21h30 São Paulo x Atlético-MG
21h30 Atlético-GO x Fluminense

Sábado
19h Sport x Grêmio
21h Inter x Palmeiras
21h Coritiba x Botafogo

Domingo
16h Vasco x Santos
16h Bragantino x Athletico-PR
18h15 Flamengo x Bahia
20h30 Fortaleza x Ceará

Segunda-feira
20h Corinthians x Goiás

S
ér
ie
A

PP JJ VV SSGG
1. São Paulo 50 25 14 21
2. Atlético-MG 46 25 14 13
3. Flamengo 45 24 13 10
4. Palmeiras 41 24 11 13
5. Internacional 41 25 11 12
6. Grêmio 41 24 10 12
7. Fluminense 40 25 11 8
8. Santos 38 25 10 4
9. Corinthians 33 25 8 -3
10. Ceará 32 25 8 -1
11. Bragantino 31 25 7 2
12. Atlético-GO 31 25 7 -7
13. Fortaleza 30 25 7 1
14. Athletico-PR 28 25 8 -8
15. Sport 28 25 8 -12
16. Bahia 28 25 8 -13
17. Vasco 25 24 6 -11
18. Coritiba 21 25 5 -13
19. Goiás 20 25 4 -15
20. Botafogo 20 25 3 -13 Re

ba
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Oitavas de final
Juventude-MA x Floresta-AC

Galvez-AC x América-RN
Salgueiro-PE x Altos-PI

Globo-RN x Fast-AM
SãoLuiz-RS x Aparecidense-GO

Marcílio Dias-SC x Goianésia-GO
Mirassol-SP x Brasiliense
Goiânia-GO x Novorizontino-SP

2
9
ª
ro
d
a
d
a

Ontem
Operário 1 x 0 Ponte Preta

Hoje
16h Oeste x Cuiabá
19h15 Samp. Corrêa x Avaí
21h30 Cruzeiro x CSA
21h30 Vitória x Juventude

Amanhã
16h30 Brasil-RS x Botafogo-SP
19h15 Guarani x Confiança
19h15 Chapecoense x Náutico

Quinta-feira
19h15 Figueirense x América-MG
21h30 CRB x Paraná

S
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B

PP JJ VV SSGG
1. Chapecoense 57 28 16 20
2. América-MG 53 28 15 12
3. Juventude 46 28 12 14
4. Sampaio Corrêa45 28 13 13
5. CSA 44 28 13 10
6. Cuiabá 44 28 12 4
7. Avaí 40 28 12 -6
8. Guarani 40 28 11 1
9. Ponte Preta 40 29 11 -4
10. Confiança 39 28 10 -2
11. Cruzeiro 38 28 12 8
12. Operário 38 29 9 -1
13. Brasil-RS 36 28 8 0
14. CRB 34 28 9 -6
15. Vitória 33 28 7 4
16. Figueirense 31 28 7 -6
17. Paraná 29 28 7 -12
18. Náutico 28 28 6 -10
19. Botafogo-SP 24 28 6 -12
20. Oeste 16 28 3 -27 Re
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PP JJ VV SSGG
GGRRUUPPOO CC
1. Ituano 3 1 1 1
2. Brusque 1 1 0 0
3. Santa Cruz 1 1 0 0
4. Vila Nova 0 1 0 -1 Cl
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PP JJ VV SSGG
GGRRUUPPOODD
1. Paysandu 3 1 1 1
2. Remo 1 1 0 0
3. Londrina 1 1 0 0
4, Ypiranga 0 1 0 -1 Cl
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WilliamPottker treinou forte e deve ganhar vagana equipe de Felipão

to no confronto. Passou invicto
pela fasedegrupos, comcincovi-

Hoje
21h30 Palmeiras x Libertad

Amanhã
19h15 Santos x Grêmio

21h30 Boca Juniors x Racing

21h30 Nacional x River PlateQ
u
a
rt
a
s
d
e
fi
n
a
l

GabrielMenino
vemsendoum
dos destaques
alviverdes na
temporada.
Volante jámarcou
duas vezes na
atual edição da
Libertadores

Ariel Ochoa/AFP

Gustavo Aleixo/Cruzeiro



MARCOS PAULO LIMA

P
ep Guardiola influenciou o futebol mun-
dial no século 21 comumBarcelona vicia-
do em ter a bola nos pés. Havia material
humanomais do que suficiente para con-

trolar os jogos. Omeio de campo dos sonhos, por
exemplo, era formadoporBusquets, Xavi e Iniesta.
O técnicode futebolmaisbadaladodomundonão
abremão da convicção,mas sofre para defendê-la
nesta temporada. Das sete principais ligas nacio-
nais da Europa, apenas uma é liderada pelo time
que tem a pelota nos pés pormais tempo. Não é o
Manchester City. Trata-se do
AjaxnoHolandês.
De acordo com estatísticas

do site alemão transfermarkt,
o clube inglês ostenta média
de 63% de posse de bola. No
entanto, ocupa o nono lugar
na Premier League, como é
chamado o Campeonato In-
glês. A liderança é do antago-
nistahistóricodePepGuardio-
la. José Mourinho mantém o
Tottenham na liderança com
50,3% de manejo. No início
deste mês, o time do portu-
guês teve 30% de posse e ven-
ceu o clássico londrino contra
oArsenal por 2 x 0.OsGunners
são comandados pelo espa-
nhol Mikel Arteta— ex-auxi-
liar deGuardiola.
Criticado pelo plano de jo-

go defensivo embusca dos er-
ros do adversário e do contra-
ataque, José Mourinho ironi-
zou.“Possedebola éparaos fi-
lósofos do esporte. Nunca nin-
guémme viu dizer, em quase
20 anos, que perdi o jogo,mas
tivemais posse. Posso ter dito
que não merecia ter perdido
porque tivemais oportunida-
des, não posse de bola. Para
mim, o que interessa é o que tu fazes com a bola.
Nós fizemosdois gol fantásticos”, argumentou.
O guardiolismo tambéméatacadonoCampeo-

nato Espanhol. O Barcelona tem a segundamaior
posse de bola entre os clubes das sete principais li-
gas nacionais da Europa ao lado doBorussiaDort-
mund: 64,3%. Porém, a equipe de Ronaldo Koe-
man ocupa o humilhante oitavo lugar emLa Liga.
O time catalão é disfuncional. Nãohá equilíbrio na
defesa, meio de campo e ataque. Consequente-
mente, apossedeboladeixade ser virtudedo time.

Na Alemanha, colocar a bola excessivamente
embaixo do braço levou o Borussia Dortmund a
demitir o técnico suíço Lucien Favré. O time do
brasiliense Reinier lidera no quesito posse de
bola com 64,3%. Porém, amarga o quinto lugar
na Bundesliga. Com um pouco menos, ou seja,
61%, o Bayer Leverkusen ocupa o topo da classi-
ficação. A diretoria do BorussiaDortmund cobra
objetividade e deve arrancar o treinador Julian
Nagelsmann do terceiro colocado Red Bull Leip-
zig, cuja posse é de 57,5%.
EmPortugal, o Benfica, de Jorge Jesus, gruda a

bola nos pés nas partidas do Campeonato Portu-
guês. A média é de 64%. Mais
do que os 58,8% registrados
por ele na campanha do títu-
lo brasileiro do Flamengo no
ano passado. Entretanto, a li-
derança da Liga NOS é do
Sporting. O arquirrival os-
tenta média de 58,5%. O
ranking da posse de bo-
la também frustra Pa-
ris Saint-Germain e
Juventus no Fran-
cês e no Italiano,
respectivamente.
Lille e Milan fa-
zem mais do que
os concorrentes
tendo menos tem-
po a bola nos pés
(leia arte).

Exceção

OAjax é exceção à regra:
ostenta amaior posse de bola
entre as sete principais ligas
nacionais da Europa com
66,1% e lidera o Campeonato
Holandês. O time de Erik ten
Hag traduz odomínio sobre os
adversários em gols. São 47
em 30 jogos nesta temporada
—média de 1,56. O segundo

melhor ataque contabiliza 26 bolas na rede.
O Flamengo vai na contramão do Ajax. Co-

mandado por quatro meses pelo ex-auxiliar de
Guardiola, Doménec Torrent, o time rubro-ne-
gro tem a maior posse de bola do Brasileirão
(61,1%). A liderança do campeonato é do São
Paulo. Tão apaixonado pela bola quanto os guar-
diolistas, Fernando Diniz mantém o São Paulo
no topo com 58,1% e tem o segundomelhor ata-
que da Série A ao lado do Flamengo (42 gols),
dois atrás dos 44 do Atlético-MG.

“Posse de bola é para

os filósofos do esporte.

Nunca ninguémme

viu dizer, em quase 20

anos, que perdi o jogo,

mas tivemais posse.

Posso ter dito que não

merecia ter perdido

porque tivemais

oportunidades,

não posse de bola.

Paramim, o que

interessa é o que tu

fazes com a bola”

JJoosséé MMoouurriinnhhoo,, técnico do
Tottenham, líder do Inglês com

posse de bola de 50,3%

Liderança ignora
possedebola

FUTEBOL Somente uma das sete principais ligas nacionais da Europa temno primeiro lugar o time commais
controle do jogo.Maratona pelo título do Brasileirão acompanha a tendência desta temporada no VelhoMundo

OManchester City
ocupa onono lugar
naPremier League:
posição contratasta
comamédia de 63%
do time comandado
por PepGuardiola

Paul Ellis/AFP

Brasília, terça-feira, 15 de dezembrode 2020

Luxemburgo é internado
O técnico Vanderlei Luxemburgo, de 68 anos, foi internado, ontem, no
hospital Sírio Libanês, em São Paulo, após testar positivo pela
segunda vez para o novo coronavírus. Em julho, ele teve a doença na
forma assintomática e se recuperou em casa. Agora, ele se queixou de
mal estar e precisou receber atendimentomédico. Ontem, morreu o
técnico Marcelo Veiga, 56, em Bragança Paulista, com covid-19.
Marcelo Veiga foi um treinador com passagens por equipes do interior
de São Paulo e outros estados. Como lateral-esquerdo, jogou por
Santos, Portuguesa, Goiás, Internacional, Bahia, entre outros. No
Colorado, foi campeão gaúcho e da Copa do Brasil, ambos em 1992.
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» ALAN RIOS

O
governador Ibaneis Ro-
cha (MDB) sancionou
projeto aprovado pela
Câmara Legislativa que

solicita um plano de vacinação
contra a covid-19, no Distrito Fe-
deral, dentro de 30 dias (leia Sai-

ba mais). O texto foi publicado
ontem, emedição extradoDiário
Oficial do DF. No mesmo dia, a
capital registrou 1.036 casos de
infecção pelo novo coronavírus e
20 óbitos em decorrência da
doença, somando 240.132 infec-
tados e 4.086mortos. Embora os
números mostrem a situação
ainda émuito grave, o comporta-
mento de parte da população é
negacionista, uma vez que festas
e aglomerações são mais fre-
quentes a cada fim de semana.
Entre a última sexta-feira e do-
mingo, por exemplo, a Secreta-
ria DF Legal teve que intervir em
78 estabelecimentos por des-
cumprimento às normas sanitá-
rias. O Índice de Isolamento So-
cial, medido pela empresa Inlo-
co, mostra que 46,44% das pes-
soas na capital mantêm o dis-
tanciamento, o sexto menor do
país. Onão cumprimentodas re-
comendações médicas preocu-
pa especialistas. Atualmente,
dos 155 leitos públicos de unida-
de de terapia intensiva (UTI)
com suporte de ventilação me-
cânica para tratamento de co-
vid-19 no DF, 26 estão disponí-
veis, o que corresponde a 82%de
ocupação. Em julho, o total de
leitos oferecidos na rede pública
era de 510.
A Secretaria de Saúde infor-

mou, em nota oficial, que a taxa
de ocupação dos leitos com su-
porte de ventilação mecânica
para atender pacientes com a
covid-19 ficou, na tarde de on-
tem, em 64,86%. O número é a
média de ocupação de leitos de
unidade de terapia intensiva
(UTI) e unidade de cuidado in-
termediário (UCI). A pasta afir-
mou que “está concluindo seu
planoda vacina para a covid-19”,
e que “assim que estiver pronto,
será amplamente divulgado”.
Ana Helena Germoglio, in-

fectologista do Hospital Águas
Claras, avalia que o cenário vis-
to em outras regiões do mundo
pode chegar ao DF, caso haja re-
laxamento nas medidas de pre-
venção ao coronavírus. “A gente
vê esse aumento de casos e ocu-
pação de leitos em países da Eu-
ropa, em regiões como o Nor-
deste, o Sudeste, e em estados
comoMinas Gerais. Aqui, senti-
mos o efeito de forma mais re-
tardada, talvez porque não tive-
mos o movimento das eleições,
mas um novo aumento é quase
inevitável”, pontua. Para a espe-
cialista, o comportamento da
população jovem é um fator que
vem preocupando. Atualmente,
42,9 mil moradores do DF entre
20 e 29 anos tiveram exame po-
sitivo para o vírus, enquanto
29,5 mil pessoas acima de 60
anos foram infectadas. “Os jo-
vens estão nas ruas e, cada vez
mais, desrespeitando aquelas
regras básicas de convivência e
de prevenção para não adquirir
e transmitir a doença. E, esta-
mos observando uma demanda
alta dessa população aos servi-

recuperar e chegou a ter 70% de
comprometimento pulmonar. O
sentimento, nessa hora, é de im-
potência. A gente não tem como
fazer nada diante de uma doen-
ça tão nova. A preocupação era
ele sair do hospital com vida,
mas não sabíamos os medica-
mentos que seriam utilizados,
não sabíamos se ele podia ter se-
quelas”, conta a fonoaudióloga.
Omarido sobreviveu, e a famí-

lia lembra que estar saudável não
querdizerestar livredadoença.“O
coronavírus existe, é real. As pes-
soas precisam se proteger, ter au-
tocuidado e cuidado comooutro.
Nós passamos por um período
bemdifícil, observandoumapes-
soa que não tinha fator de risco,
semcomorbidades, ser internada.
Foimuito assustador”, relata Ana
Paula. Atualmente, dez pacientes
estãona listadeesperaporumlei-
to deUTI noDF, compessoas que
aguardamvagaháaté trêsdias.
Lucas Vargas, clínico geral e

coordenador da Clínica Médica
do Hospital Santa Lúcia Norte e
Gama, avalia que a volta de pes-
soas aos trabalhos e aulas de
forma presencial facilita a circu-
lação do vírus e que elas devem
seguir as orientações de distan-
ciamento ao máximo. “A popu-
lação tem que se conscientizar
que o vírus está aí. Ainda não te-
mos a população imunizada e
precisamos respeitar o isola-
mento, evitando aglomeração
ou festas de fim de ano, que po-
dem dar um ‘boom’ de casos,
agravando bastante. Temos vis-
to aulas, trabalhos voltando, e
isso nos coloca emmaior risco.
Mas, na questão recreativa, pelo
menos, temos que tomar um
cuidado maior”, diz. Ele lembra
que a alta taxa de ocupação de
leitos de UTI está, diretamente,
ligada à questão comportamen-
tal. “Estamos vendo um aumen-
to significativo do número de
infecções aqui, no DF. A gente
espera que não sejam tantos ca-
sos graves quanto na primeira
onda, mas isso pode acontecer”,
adianta LucasVargas.

Governador IbaneisRocha (MDB) sancionaprojetoqueprevêaelaboraçãodeumaestratégiade vacinaçãocontraa covid-19em
30dias. Enquantooplanejamentoé feito, especialistas alertampara taxadeocupaçãode leitosdeUTI, que chegaa82%noDF
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Plano

distrital
A lei que obriga o DF a apresen-

tar um plano de vacinação em 30
dias foi aprovada pela Câmara Le-
gislativa na semana passada. O
texto, de autoria de deputados tan-
to da base quando da oposição —
como o presidente da Casa, Rafael
Prudente (MDB), e Arlete Sampaio
(PT) — prevê que“nos casos em que
seja, oficialmente, declarada pelas
autoridades da União ou do Distri-
to Federal situação de pandemia
ou epidemia,o Poder Executivo de-
ve adotar todas as providências ne-
cessárias, em caráter de urgência,
para vacinar a população residen-
te do Distrito Federal”, diz o docu-
mento. A norma determina que a
vacinação deve ser precedida de
plano distrital, com ampla divul-
gação,contendo todos os elementos
necessários à sua efetivação.

Saibamais

Entre a vacina
e a realidade

Fiscalização

A Secretaria DF Legal vistoriou 262 estabelecimentos entre 11 e 13 de dezembro.
Ao todo, 23 foram locais foram interditados, 40 fechados e 15multados por
descumprimentos de normas sanitárias, com irregularidades como:
aglomerações, não uso demáscaras, falta de álcool em gel, distanciamento,
entre outros. As fiscalizações ocorreram em Samambaia, Asa Sul, Sudoeste,
Sobradinho, Guará, Lago Sul, Asa Norte, Sol Nascente, Ceilândia, Águas Claras,
Recanto das Emas, Paranoá, Gama, São Sebastião, Planaltina e Taguatinga.

ços de saúde, buscando mais o
pronto socorro e a internação.
Quem teve covid-19, precisa
lembrar, também, que ele pode
ser um veículo de transmissão”,
alerta amédica.
Ana Helena ressalta que pes-

soas com comorbidades têm
maior risco de desenvolver o
caso mais grave da covid-19, no
entanto isso não significa que
uma pessoa sem problemas de
saúde preexistes não possa ter
complicações. “A gente vê casos

de pacientes jovens evoluindo
para graves”. Embora fique ca-
da vez mais perto do país ter
uma vacina aprovada pela
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa) — como, por
exemplo, Coronavac, produzi-
da pelo laboratório chinês Si-
novac em parceria com o Insti-
tuto Butantan—, a infectologis-
ta explica que o imunizador
não será uma solução imediata
para a pandemia. “Mesmo
quando a vacina chegar, vai de-

morar até que a gente possa va-
cinar a população inteira. Te-
mos 3milhões de habitantes no
DF. Então, os cuidados devem
continuar durante o próximo
ano. Nós sabemos que quem
temmais risco de pegar e trans-
mitir a covid-19 são as pessoas
que mais se expõem e que mais
agem de forma inadequada. Ou
seja, não podemos ter medo,
mas temos que ter respeito pe-
lomomento da pandemia”, des-
taca a infectologista.

Impotência
Quem teve um familiar ou

amigo internado em um leito
hospitalar enxerga com mais
clareza a letalidade do vírus. Ana
Paula Medeiros, 35 anos, viu o
marido, um educador físico sem
comorbidades, ser hospitalizado
em setembro. Alexandre Ceniz,
39, ficouquatro dias naUTI. “Em
poucos dias, o quadro dele mu-
dou bastante. Ele sentiu dores,
fraqueza, foi internado para se

Segundo levantamento da empresa Inloco, 46,44%dapopulação brasiliense faz o isolamento social. É o sextomenor índice doBrasil

Mesmocomvacina,médicosafirmamque cuidadosdevemsermantidos

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Reprodução



» MARIANA MACHADO

A
Câmara Legislativa do
Distrito Federal (CLDF)
decide, hoje, o futuro da
Mesa Diretora. A partir

das 9h, os deputados distritais
darão início às eleições para es-
colher quem vai comandar a Ca-
sapelospróximosdoisanos.Con-
tudo, pouca coisa devemudar. As
conversas de bastidores indicam
que Rafael Prudente (MDB) e Ro-
drigo Delmasso (DEM) devem
ser reconduzidos aos cargos de
presidente e vice, respectivamen-
te.Na outra ponta dadisputa, Re-
ginaldoVeras (PDT) tenta a Presi-
dência e Leandro Grass (Rede), a
Vice-Presidência.
A oposição não parece ter

conquistado a confiança dos de-
putados. A maioria deve votar
em Prudente e é prevista uma
abstenção, de Fábio Félix (Psol).
Se isso se confirmar, o placar de
votos deverá ficar em 21 a 2 a fa-
vor da atual gestão. A expectati-
va é de que o deputado Iolando
(PSC) permaneça na cadeira de
1º secretário, e Robério Negrei-
ros (PSD), de 2º secretário. No
lugar de Jaqueline Silva (PTB),

na 3ª secretaria, é esperado que
Reginaldo Sardinha (Avante) as-
suma o posto. A deputada deve
ir para o lugar do parlamentar,
na Presidência da Comissão de
Constituição e Justiça (CCJ).
As eleições para as presidên-

cias das comissões permanentes

ocorrem logo após a escolha da
Mesa Diretora. São 11 no total. O
Correio apurou que o bloco favo-
rito fechou os nomes para cada
uma delas. Não havendomuitas
alterações, cinco terãonovospre-
sidentes: CCJ; Comissão de Edu-
cação, Saúde e Cultura (Cesc);

Comissão de Assuntos Fundiá-
rios (CAF); Comissão de Desen-
volvimentoEconômicoSustentá-
vel, Ciência, Tecnologia, Meio
Ambiente e Turismo (CDESCT-
MAT); e Comissão de Fiscaliza-
ção, Governança, Transparência
eControle (CFGTC).

A deputada Arlete Sampaio
(PT) é um forte nome a assumir a
Cesc pelos próximos dois anos,
enquantoClaudioAbrantes (PDT)
devechefiaradaCAF.NaCDESCT-
MAT, JúliaLucy(Novo)estácotada
como a nova presidente. Para a
CFGTC, JoséGomes (PSB) équem
temmais chances. São aguarda-
dasmudanças na Corregedoria,
que deve passar para o deputado
Hermeto (PHS). Ainda, aOuvido-
ria ficará comodeputadoDelega-
doFernandoFernandes (Pros).

Candidatos

O deputado Rafael Prudente
optou por manter silêncio en-
quanto aguarda os resultados das
votações. O candidato a vice, o
distrital Delmasso, manteve o
otimismo. “Até agora, tudo certo,
mas esperando que seja feita a
vontade de Deus”, declarou. O
adversário, ReginaldoVeras, ad-
mitiu que a vitória é pouco pro-
vável. “Nossa candidatura é para
marcar posição em relação àqui-
lo que a gente defende que a Câ-
mara deve ser: um Poder Legisla-
tivo autônomo e não serviente,
nãoumpuxadinhodoBuriti”, cri-

ticou. “Estou confiante do papel
que me propus a fazer, e de que
isso vá dar algum resultado.”

Votações

Passadas as eleições, a partir
das 11h, a Câmara Legislativa de-
ve dar início a uma sessão ex-
traordinária.Na semanapassada,
após decidir o Orçamento de
2021, aCasa fechoua listadepau-
tas do ano, no entanto, o Executi-
vo enviou, na quinta-feira passa-
da, 20 projetos para entrarem em
votação. A ordemdodia foi divul-
gada na tarde de ontem, e três
desses textos irão para discussão,
conforme acordode líderes.
O primeiro item para 1º turno,

é o projeto de lei complementar
(PLC) nº 70/2020, que institui o
Fundo deModernização, Manu-
tenção, e Reaparelhamento dos
Órgãos de Auditoria de Ativida-
des Urbanas e de Fiscalização e
Inspeção de Atividades Urbanas
(Fundfau). O segundo item, PLC
nº 71/2020, cria o Fundo de Apri-
moramento do Controle Interno
doDistrito Federal; e o terceiro, o
PL nº 1.637/2020, institui o servi-
ço voluntário gratificado.

Orçamento
Em 2021, o Distrito Federal terá
R$ 44,18 bilhões para o exercício
financeiro, sendo R$ 28,41 bilhões
de receita própria, e R$ 15,77
bilhões oriundos do Fundo
Constitucional (FCDF). A receita
própria está ainda dividida em
R$ 26,90 bilhões dos orçamentos
Fiscal e de Seguridade Social, e
R$ 1,51 bilhão do orçamento de
Investimentos. Considerando os
impactos da pandemia da
covid-19, o governo estima um
aumento de arrecadação de
aproximadamenteR$736,4
milhões. Por outro lado, a
estimativa édequedade R$ 704,29
milhões nos recursos repassados
pelo FCDF para as áreas de
segurança pública, saúde e
educação.
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Câmara escolhe Mesa Diretora

LEGISLATIVO / Eleições devemmanter a atual gestão, de Rafael Prudente (MDB) e Delmasso (DEM), por mais dois anos.
Com isso, espera-se que a Presidência de, ao menos, cinco comissões permanentes mude de comando

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb
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Logoapósopleito, parlamentares vãoapreciar três projetosdoExecutivo

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Partida acertada
Jogo definido, hoje, na eleição daMesaDiretora daCâmara
Legislativa. Rafael Prudente (MDB) saíra vitorioso, e o

adversário, ReginaldoVeras (PDT), deve ter apenas dois votos, o
próprio e o do candidato a vice-presidente, LeandroGrass

(Rede). A articulaçãodadupla começou emuma jogada como
Centrão daCâmara Legislativa, lideradopelo deputado

EduardoPedrosa (PTC). Ele, no entanto, desistiu de partir para a
disputa e retirou o timede campo. Enxergou a goleada.Nesta
batalha, a oposição a Ibaneis Rocha (MDB) foi fundamental. Os

petistas Arlete Sampaio eChicoVigilante acertarama
Presidência de duas comissões, a de Educação e Saúde e a de
Direitos doConsumidor. Fábio Félix (PSol) tambémembarcou
nessa onda. Fica comaPresidência daComissão deDireitos

Humanos, Ética eDecoro Parlamentar.

Cota para
negros naOAB

OConselhoFederaldaOAB
aprovouumaresoluçãoque
instituicotade30%paranegros
naseleiçõesdaentidade.Vale
inclusive,paraassubseções.
Tambémfoiaprovadaaparidade
degêneronosconselhosdas
OABs.Adecisãojávaleparaas

eleiçõesdopróximoano.AbancadadoDF,compostapelos
conselheirosDanielaTeixeira,FranciscoCaputo,RodrigoBadaró,
RaquelCândido,TicianoFigueiredoeVilsonVedana,estavafechada
afavordanovaregra.

Votação on-line em2021

Opresidente daOAB-DF,Délio Lins e Silva Júnior, encaminhou
e, também, foi aprovada“Ad Referendum” a possibilidade de
realização de eleições on-line por seccionais que assim

desejareme se viabilizarempara tanto.

Censura ou proteção
contra fake news?

OMinistérioPúblicodoDistrito
FederaleTerritórios(MPDFT)iniciou
umaanálisesobreoqueécensuranas
redessociais.Pormeiodeuminquérito
civilpúblico,opromotordeJustiça

PauloRobertoBinicheskivai investigar
sehouvecerceamentodaliberdadede
expressãoedeinformaçãocomo
bloqueio,peloFacebook,deuma
postagemsobreummedicamento
paratratamentodacovid-19.A

postagemeraareproduçãodevídeo
dovirologistadaUniversidadeFederal
doRiodeJaneiroDavisFerreira,que
afirmavaqueumdeterminado
medicamentoseriaeficazcomo

antiviraldeamploespectro, inclusive
contraacovid-19.ParaoFacebook,a
publicaçãodamédicavaicontraos
padrõesdacomunidade,quenão
permiteminformaçõesfalsassobrea
covid-19.Mas,quemsabeoqueé
totalmentecertosetudoétãonovo
nessetema?Esseéopontosob

avaliaçãodopromotorqueatuana1ª
PromotoriadeDefesadoConsumidor

(Prodecon).

Integração como
solução para a
segurança

Amanhã, a partir de 11h, o
ministro Gilmar Mendes (foto),
do STF, e o ex-ministro da
Segurança Pública Raul

Jungmann vão debater — por
videoconferência noWebinar, o
tema Segurança Pública e
Cidadania: uma perspectiva
nacional e de integração sul-

americana. Também
participarão da discussão o
coordenador do programa de
Mestrado em Direito do IDP,
João Paulo Bachur; e o diretor e
chefe de Representação da

Organização dos Estados Ibero-
americanos (OEI), Raphael
Callou. Em ummomento em
que cresce o número de

assaltos cinematográficos, com
alto poder de fogo, como o que
ocorreu recentemente em

Santa Catarina, o debate é uma
oportunidade para buscar

caminhos. Inscrições gratuitas
no site do IDP.

Dor de cabeça dilacerante
Emmensagem a amigos, o
secretário-geral daMesa da
Câmara dosDeputados, Sérgio
Sampaio, contou que testou

positivo para covid-19. Ex-chefe da
Casa Civil do governo Rollemberg,
ele descreveu os sintomas: “Uma
dor de cabeça dilacerante, como eu

nunca tinha sentido, dor de
garganta,moleza e dor nas
articulações”. E acrescentou:

“Muito ruim. Alémdomedo que
dá”. Não está fácil para ninguém.

Emrecuperação
Internadodesde a semana
passadanaUTI, o coronel da
reservaRogério Leão começa

a apresentarmelhora
significativa na infecção
pulmonar decorrente da
covid-19. Ele gravouum

vídeo emandoupara amigos
que torcempela suamelhora.
Mas está bemabatido como
que viu nohospital, alguns
casos de quementra e não

consegue sair.

Comorelator

Apropósitodanota,publicadadomingo,
sobreaspossíveismudançasnarotinado
plenáriocomapossedonovopresidente
doTribunaldeContasdoDF,PauloTadeu,
aassessoriadaCorteafirmaquecabeaos
conselheiros-relatorespedira inclusão
dosprocessosnaspautasde julgamento.

Recados

Ao sancionar o projeto que estabelece
umprazode 30 dias para a

apresentaçãodeumplanodistrital de
imunização contra a covid-19, o

governador Ibaneis Rocha (MDB) deu
duas demonstrações. Comoele poderia
vetar a proposta, ele decidiu prestigiar a
proposta assinadapor vários distritais e

decidiu respeitar a data para a
divulgaçãodoplanode vacinaçãodo
DF, afinado comoministro da Saúde,

EduardoPazuello.

R$521milhõesemlinhasde
créditoparaempreendimentos

turísticosnoDF
A Secretaria deTurismodoDF (Setur-
DF), oMinistério doTurismo (MTur) e
o Banco de Brasília (BRB) assinamhoje
o credenciamento doBRBno Fundo
Geral deTurismo (Fungetur). A ação
inédita possibilitará que empresas do
turismodoDF tenhamacesso a uma
linha de crédito de R$ 521milhões para
investir em empreendimentos do setor.
O evento acontecerá às 10h, no Salão
Branco do Palácio do Buriti, e contará
comapresença de autoridades e
entidades representativas da cadeia
turística. É a primeira vez que Brasília
está credenciada. A possibilidade de
contar comoFungetur permitirá aos
empresários do turismono acessar
linhas de crédito com taxasmenores
que as praticadas nomercado, alémda
possibilidade de financiar, tanto capital
de giro, quanto a aquisição de bens,
máquinas e equipamentos turísticos, e

realização de obras civis para
implantação,modernização,

ampliação e reforma.

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press Fellipe Sampaio /SCO/STF
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Inaugurado residencial
para professores doDF

HABITAÇÃO

Investigações suspensas

CASOPADREROBSON
Em liminar, Tribunal de Justiça do Estado deGoiás (TJGO) determinou, novamente, a paralisação das apurações
contra o sacerdote, suspeito de desvios de dinheiro da Associação Filhos do Pai Eterno (Afipe), emTrindade

» ALEXANDRE DE PAULA

E
m nova reviravolta no
caso do padre Robson de
Oliveira, o Tribunal de
Justiça do Estado de

Goiás (TJGO) suspendeu, no-
vamente, as investigações con-
tra o sacerdote, ontem. Ele é al-
vo de suspeitas do Ministério
Público de Goiás (MPGO) de
ter desviado dinheiro por meio
da Associação Filhos do Pai
Eterno (Afipe), com sede em
Trindade (GO). O religioso e
mais 17 pessoas chegaram a
ser denunciados pelo Ministé-
rio Público de Goiás (MPGO)
no início do mês.
As investigações já haviam

sido suspensas, em outubro,
por meio de um habeas corpus
(HC). À época, a Justiça enten-
deu que os crimes expostos pe-
los promotores não estavam
presentes no processo. Entre-
tanto, no último dia 7, uma de-
cisão do presidente do Tribunal
de Justiça, Walter Carlos Lemes,
permitiu a retomada da apura-
ção, atendendo a pedido do
MPGO para a suspensão do HC.
A defesa do sacerdote, que

alega não existir qualquer irregu-
laridade, recorreu. Em liminar, o
desembargador Leobino Valente
Chaves acolheu a argumentação
dos representantes do padre e
suspendeu os efeitos da decisão
anterior. O mérito não foi julga-
do e, portanto, a pausa nas apu-
rações pode ser revertida.
A avaliação do desembarga-

dor, sustentada em decisões de

Facebook/reprodução

Operação quemirava padreRobson foi deflagrada peloMinistério Público deGoiás emagosto

Alan Rios/CB/D.A Press

Eu também estou cansado da pande-
mia,mas não baixarei a guarda de três de-
veres essenciais: os cuidados coma saúde,
a solidariedade e a sanidade. E sem uma
coisa não alcançaremos a outra. Ouço
muitas histórias de gente que está depri-
mida, desequilibradaouperturbada.
Cada um tem de saber o que lhe

agrada e lhe espairece para manter a sa-
nidade. Pode ser caminhada, tai chi,
malhação em casa, meditação, prece ou
leitura. Percebi que a situação de pan-
demia pode nos revelar o que há deme-
lhor e o que há de pior emnós.
Deminha parte, faço um esforço des-

comunal para que desvele o que há de
melhor em mim. Tenho o privilégio de
morar em uma casa simples, mas ampla
e agradável, próxima a uma mata cerra-
da. Só contemplar o quintal pela porta
de vidro já acalma, descansa e enleva.
Falei isso para uma amiga, mas ela

entende que quem mora no Plano Pilo-

to em apartamento também é favoreci-
do. Basta abrir a janela ou descer, pois
estará permeado pela arborização e pe-
lo arejamento de uma cidade-parque. É
umbempúblico, ao alcance de todos.
Moro em um condomínio horizontal,

próximo a uma mata. E uma atividade
que tem me ajudado a atravessar esses
dias difíceis é a de cuidar das plantas.
Contratei um jardineiro, o ZéVieira, para
dar uma geral uma vez por mês. Ele me
trouxe de presente e plantou uma muda
da espécie chamada de Onze Horas, que
me dámuitas pequenas alegrias.
Ela tem uma peculiaridade que se

torna, a meus olhos, um pequenomila-
gre: durante a noite, fecha as pétalas
com um recato de mulher. Porém, com
o sol a pino, as flores esplendem com
extraordinário fulgor. No período de es-
tio, estavam ressecadas, encolhidas e
desalentadas. Mas, agora, com as chu-
vas, se renovaram e voltaram a fulgurar.
Durante a seca, Zé Viera observou

uma azaléa castigada pelo sol feroz e
alertou, com a linguagem sem rodeios e
crua do povo: “É preciso aguar duas ve-
zes por dia, senão elamorre.”
Tomei para mim a responsabilidade

pela vida daquela planta e passei a regar

a azaléa de maneira intensiva. Todos os
dias, ao acordar, ia observá-la na tentati-
va de flagrar algumamudança. No início,
permaneceu ressequida, com aparência
de quase morta. Mas, passadas algumas
semanas, ela começou a apresentar os
primeiros sinais de reverdecimento.
Lentamente, renasceu. Agora, com as

chuvas, está plena de viço, embora sem-
pre sob a ameaça das formigas. Isso me
deu uma fugaz alegria. É, assim, caros
leitores, que, em meio à tragédia da
pandemia e à irresponsabilidade dos
governantes, graças às plantas, aparen-
temente, não enlouqueci.

Plantas
que salvam

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

»PAS

UNB
DIVULGA
EDITAIS

A Universidade de
Brasília (UnB) divulgou,
na última sexta-feira, os
editais de abertura das
três etapas do Programa
de Avaliação Seriada
(PAS) referentes ao ano
de 2020. Os estudantes
interessados poderão se
inscrever entre 11 e 29
de janeiro de 2021. A ta-
xa de inscrição é de
R$ 120. A data de reali-
zação dos exames será
diferente para cada eta-
pa. As provas da terceira
etapa serão aplicadas
em 7 de março; a segun-
da, em 14 de março; e a
primeira, em 21 de mar-
ço. Mais informações em
https://www.unb.br/.

»FUGADAPAPUDA

QUATRO PRESOS
PERMANECEM
FORAGIDOS

Após dois meses da
maior fuga de prisão da
última década no Distri-
to Federal, quatro presos
permanecem foragidos
da Papuda. Na madru-
gada de 14 de outubro,
17 detentos lotados no
Centro de Detenção Pro-
visória (CDP) escaparam
do Complexo Penitenciá-
rio. Os internos cavaram,
por quatro dias, um bu-
raco no telhado com o
auxílio de uma espécie
de faca artesanal, pro-
duzida pelo próprio gru-
po. A Vara de Execuções
Penais (VEP) informou
que determinou os repa-
ros devidos nas alas on-
de ocorrem as fugas, em
caráter emergencial, e
solicitou informações
adicionais à Seape para
novas providências. A
VEP disse, ainda, que
aguarda as informações
por parte da secretaria.

»LEISECA

QUASE 20MIL
MOTORISTAS
AUTUADOS

O Departamento de
Trânsito do Distrito Fe-
deral (Detran-DF) au-
tuou, até o último do-
mingo, 19.834 conduto-
res por dirigir alcooliza-
dos no DF neste ano. Do
total, 302 autuações
ocorreram entre quinta-
feira e o fim de semana.
Além disso, dois moto-
ristas tiveram de ser
conduzidos à delegacia
por apresentarem con-
centração de álcool con-
siderada crime. Durante
as ações de fiscalização
de trânsito dos últimos
quatro dias, o Detran-
DF, o Departamento de
Estrada e Rodagem do
DF (DER/DF) e a Polícia
Militar do DF (PMDF)
multaram 112 pessoas
por dirigir sem habilita-
ção e 109 por conduzir
veículo não licenciado.

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem14dedezembrode2020.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Maria Soares de Sales, 93 anos
Adjanira de Araújo Alves, 77 anos
Cláudio Costa de Abreu, 47 anos
Domingos de Souza Santos, 74 anos
Einstein Alvarenga Vieira, 65 anos
Fernando Bienhachewski Lobo
Vianna, 61 anos
Francisco José Pereira da Silva, 67 anos
Geralda Costa de Siqueira, 85 anos
Ligdia Pelliccioti da Silva, 91 anos
Manoel Francisco de Araújo, 93 anos

Marcelo Gabriel Pereira Rodrigues
de Melo, menos de 1 ano
Maria Aparecida Meireles da Rocha,
87 anos
Maria Izabel dos Santos Felipe,
76 anos
Pedro Francisco de Melo, 69 anos
TerezinhaMaria da Conceição, 78 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Luiz Costa Neto, 86 anos
Ana Ferreira dos Santos, 96 anos

Benigno Ferreira dos Santos Filho,
49 anos
Bernardo Francisco de Sousa,
79 anos
Brigida Passos Jardim, 86 anos
Gabriel José de Sousa, 85 anos
Johni Pinto Rabelo, 37 anos
Josué Francisco de Souza, 95 anos
Júlio Cezar da Cruz Costa, 32 anos
Liz Ivo Sousa, menos de 1 ano
Luiz Filgueiras dos Santos, 58 anos
MariaAntônia Félix dos Santos, 60 anos

Maria Arlete de Jesus Chaves
Nascimento, 49 anos
Maria de Lourdes Nogueira, 73 anos
Maria de Oliveira Cavalcante,
71 anos
Maria Helena Pereira, 58 anos
Maria Jaqueline de Souza, 34 anos

GGaammaa
Elias Rosa de Jesus Ferreira, 73 anos
Elizabeth Anne Batista da Costa,
menos de 1 ano

Francisco Rodrigues Gomes, 69 anos
Guaraci Custódio, 56 anos
Joaquim Rodrigues Pinto, 71 anos

PPllaannaallttiinnaa
Maria Gonçalves de Sousa, 85 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Luciano José da Silva, 46 anos
Joelson dos Santos Souza, 34 anos
Glória da Silva Duarte, 89 anos
(cremação)

» ALAN RIOS

Professores de escolas parti-
culares do Distrito Federal co-
memoraram, ontem, a inaugu-
ração do Residencial Paulo Frei-
re, em Samambaia. O prédio, de
12 andares, é fruto de um proje-
to habitacional voltado para a
categoria, que possibilitou a
venda de 96 apartamentos por

um preço abaixo do valor de
mercado. Os imóveis possuem
52m² e foram negociados por
R$ 140 mil, em média. O pro-
grama é uma parceria entre o
Sindicato dos Professores em
Estabelecimentos Particulares
de Ensino do Distrito Federal
(Sinproep-DF) e a Companhia
Habitacional do DF (Codhab).
Rodrigo de Paula, diretor

jurídico Sinproep-DF, ressaltou
a importância da conquista. “Sa-
bemos que cerca de 60% dos
nossos professores ganham en-
tre R$ 1.500 e R$ 2.000. A compra
de um imóvel próprio jamais se-
ria possível em ummodelo tradi-
cional, sem a parceria com go-
verno. Esse projeto atende a de-
manda e queremos que seja o
exemplo da Codhab para outras
regiões”, afirmou. O residencial
vai contar, ainda, com um busto
do educador que nomeia o local.
“O nome Paulo Freire simboliza
resistência, que é a marca do re-
sidencial”, disse Rodrigo.
André Luiz Barbosa, 27 anos,

é professor e vai passar o Natal
deste ano na moradia nova. “A
questão financeira é difícil. Não
é simples conseguir um em-
preendimento no DF, os juros
são muito altos. Mas, agora
conseguimos essa compra, em
uma região que está crescendo,
e a sensação é só de gratidão,
depois de um ano com tanta
coisa ruim acontecendo”, co-
memorou.Wellington Luiz, pre-
sidente da Companhia Habita-
cional do DF (Codhab), esteve
no evento de inauguração do
prédio e afirmou que esse é
“mais um, de muitos projetos
que vão ser entregues”.

André Luiz Barbosa e a família
dele passarão oNatal
namoradia nova

casos anteriores, foi de que o
assunto não estava na compe-
tência da presidência da Corte
para uma decisão monocrática.
“Quando examinado e em
compreensão sumária, eviden-
cia-se possível traço de terato-
logia no ato impugnado, ao re-
presentar substitutivo unívoco
à decisão colegiada atacada pe-
lo Recurso Especial, tarefa que
desborda da atribuição da Pre-
sidência da Corte Local, e que

se encontra constitucional-
mente reservado ao Superior
Tribunal de Justiça”, escreveu o
desembargador na peça.
A defesa sustentou que havia

o perigo de dano para o padre
Robson, pois ele continuaria
“sofrendo os efeitos da investi-
gação criminal, mesmo diante
da atipicidade reconhecida pela
Primeira Câmara Criminal”. No
fim de outubro, a Câmara deci-
diu por unanimidade o blo-

queio da ação por entender que
os métodos usados na investiga-
ção eram inadequados.
A decisão colegiada referen-

dou uma sentença anterior do
desembargador Nicomedes
Borges. Entretanto, após a sus-
pensão da investigação, o
MPGO recorreu afirmando que
não tinha sido ouvido no pro-
cesso e conseguiu reverter o HC
até que a decisão de ontem
trouxe a nova reviravolta.

OperaçãoVendilhões
Deflagrada em agosto pelo

MPGO, a Operação Vendilhões
mirava uma suposta teia de mo-
vimentações financeiras irregu-
lares, envolvendo a compra e
venda de imóveis emGoiás e ou-
tros estados. O Ministério Públi-
co chegou a pedir a prisão do pa-
dre,mas a solicitação foi negada.
Nas investigações, foram

cumpridos 16 mandados de
busca e apreensão em Trindade
e Goiânia. As suspeitas eram da
prática de crimes de apropria-
ção indébita e lavagem de di-
nheiro. O total, segundo a apu-
ração do MPGO, chegaria perto
de R$ 2 bilhões. Em agosto, a
Justiça autorizou a quebra de si-
gilo de dados bancários, fiscais e
telefônicos do padre. Nomesmo
mês, ele pediu afastamento das
funções de coordenação do
Santuário Basílica de Trindade e
da presidência da Afipe.
“A Afipe é hoje uma grande

empresa. Ela tem o argumento
religioso, mas se converteu em
uma grande empresa no estado
de Goiás”, argumentou o pro-
motor de Justiça Sebastião Mar-
cos Martins, em entrevista cole-
tiva sobre o caso, quando a ope-
ração foi deflagrada.
Procurado pelo Correio, o

advogado Cleber Lopes, um
dos responsáveis pela defesa
do padre Robson, afirmou que
não se pronunciaria sobre o as-
sunto por ora. Os representan-
tes do sacerdote negam haver
irregularidades.
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CAPITAL S/A
NÃO TENHAMEDO DE DESISTIR DO BOM

PARA PERSEGUIR O ÓTIMO

SAMANTA SALLUM

AOrganizações
PaulOOctavio está
participando da

caravana deNatal da
Fecomércio doando
400 brinquedos
para serem
distribuídos às
populações
carentes.

JohnD. Rockefeller, empreendedor

ValeShop entre os
Líderes do Brasil
O empresárioMarconi Souza fez aValeShop ser

destaque nacional nummercado competitivo e
dominado por grandes instituições financeiras. Há
22 anos, está à frente da empresa brasiliense que
administra cartões de benefícios. Atua em todo o

Brasil e tem escritórios emBeloHorizonte,
Goiânia, Rio de Janeiro e Fortaleza.
Atende a 500mil usuários e conta com 40mil

empresas conveniadas. Ao longo dos anos, soma
cerca de 4milhões de clientes.

Brinquedos
deNatal

PresidentedoSindhobar, JaeldaSilva, fezaentregado
seloEstabelecimentoResponsável aosprimeiros
restaurantesquesecredenciaram,oSameSame,na711
Norte; eoMakisan,na301doSudoeste.Ametaéchegar
a3milbarese restaurantesatéo fimdesta semana.

“Muitos ainda vão receber o selo. Uma ação do
nosso segmento da Fecomércio para garantir a saúde
de todos nestemomento delicado de pandemia.
Todos que cumprirem asmedidas de prevenção vão
ganhar o selo”, explicou Jael.

Estabelecimento Responsável

Fotos:Divulgação

Arquivo Pessoal

samantasallum.df@cbnet.com.br

FEMINICÍDIO /Maria Jaqueline de Souza, 34 anos, foi assassinada pelo namorado na semana passada. Em luto, familiares e amigos
prestaram, ontem, as últimas homenagens à vítima e cobraram justiça. Criminoso foi preso em flagrante e vizinho registrou o ataque

Comoção e revolta em velório
» JÉSSICA MOURA

C
erca de 30 pessoas, entre
familiares e amigos, reuni-
ram-se, ontem, na Capela
1 do Cemitério Campo da

Esperança de Taguatinga para
prestar as últimas homenagens à
Maria Jaqueline de Souza, 34
anos, assassinada pelo namorado
na sexta-feira passada. Entre os
presentes, alémdador pela perda,
predominava também o senti-
mentode revolta pelo feminicídio.
Helena Caetano, 66, ex-vizi-

nha e amiga de Jaqueline, se im-
pressionou com a brutalidade do
assassinato. “Foi uma tragédia
nessa família. O sentimento da
gente é de querer justiça. Eu fi-

quei chocada quando soube”.
Para os familiares, além da

saudade, restam perguntas sem
respostas. “Nunca, ninguém ima-
ginou que isso ia acontecer. Ela
tinha ido falar com ele para ter-
minar (o relacionamento), mas
não deu tempo. Não sabemos
como ela foi parar lá”, afirma o ir-
mão de Jaqueline, Fabiano Ma-
chado, 38. “Ele foi muito covarde,
nem um bicho merece morrer
dessa forma”, complementou.
Ricardo Silva Sousa foi preso

em flagrante por policiais milita-
res acionados por um vizinho,
que registrou omomento emque
o homem atacou Jaqueline com
uma faca. Mesmo com a aborda-
gem e os choques de taser, ele só

da pela família do ex-cunhado. A
mãe de criação passoumal e não
conseguiu ir ao sepultamento.

Prisão

Ricardo foi preso em flagrante
e passou por audiência de custó-
dia. O magistrado Frederico Er-
nesto Cardoso Maciel manteve a
medida. Com isso, a prisão em
flagrante foi convertida em pre-
ventiva, que não tem prazo para
expirar. Na decisão, o juiz ressal-
ta que as imagens do fato dei-
xam evidente “uma brutalidade
fora do comum”.
Ele reconheceu que o sus-

peito foi atingido por disparos
de arma de fogo desferidos pe-
los militares, mas que “conside-
rando ainda a exiguidade do
prazo entre a prisão em fla-
grante e a audiência de custó-
dia, não se pode exigir neste
momento o exame de corpo de
delito da vítima, o qual, diante
da complexidade, demanda al-
gum tempo até ser elaborado”.

Femicídios no DF

O assassinato de Jaqueline
soma-se ao de outras 29 mulhe-
res que forammortas no Distrito
Federal neste ano, cujos crimes
foram classificados como homi-
cídio e femimicídio. Segundo
dados da Secretaria de Seguran-
ça Pública, em 53,8% dos casos,
o companheiro foi o responsável
pela morte. Além disso, em 69%
dos registros, o crime ocorreu
dentro da casa das vítimas. Des-
de a edição da lei que tipificou o
assassinato de mulheres como
feminicídio, em 2015, 117 perde-
ram a vida no DF.

Ana Rayssa/CB/D.A Press

parou de agredi-la depois que le-
vou dois tiros. O crime ocorreu
na casa de Ricardo, no Sol Nas-
cente. A mulher chegou a ser so-
corrida,mas não resistiu.
Segundo parentes próximos,

Jaqueline e Ricardo se conhece-
ram enquanto ela trabalhava
como garçonete, e estavam jun-
tos há cerca de três meses. Con-
tudo, nas últimas semanas, ela
teria relatado à família que que-

ria deixar o homem, mas ele in-
sistia em manter o relaciona-
mento. Jaqueline deixa quatro
filhos de 15, 11, 6 e 4 anos.
De acordo com amigos e fami-

liares, a lembrança que fica dela é
a da alegria de viver. “Ela era uma
mãezona, lutadora, gostava de-
mais dos filhos”, conta Fátima de
Morais, 54, que conheceu Jaqueli-
ne ainda criança. “É bem difícil.
Quando veio a pandemia, a gente
parou um pouco de se ver, mas
éramos bem próximas. Era um
amor de pessoa, simples, brinca-
lhona, sorridente”, lembra a so-
brinha JenniferMoreira, 22.
Jaqueline veio do interior do

RioGrande doNorte para Brasília
aos 9 anos, acompanhando a ir-
mã, que havia se casado. O casa-
mento não deu certo, mas Jaque-
line continuou na casa, e foi cria-

COMPANHIA ENERGÉTICA DE BRASÍLIA S.A.
CNPJ nº 00.070.698/0001-11 - NIRE nº 53.3.0000154-5

Companhia Aberta

COMUNICADO RELEVANTE N.5
LEILÃO Nº 01/2020-CEB-D

AVISO DE JULGAMENTO DA PROPOSTA ECONÔMICA
E DA HABILITAÇÃO

A Comissão de Licitação informa que, após analisar a documentação con-
tida nos VOLUMES 2 e 3, considerou regular a Proposta Econômica apre-
sentada pela empresa BAHIA GERAÇÃO DE ENERGIA S.A. (CNPJ/ME nº
09.007.198/0001-00), bem como a julgouHABILITADA, em virtude do preen-
chimento de todos os requisitos do EDITAL do LEILÃO Nº 01/2020-CEB-D.

A Ata de Julgamento da Comissão de Licitação encontra-se à disposição
dos interessados, para consulta, na Companhia Energética de Brasília – CEB,
no endereço SAI – Área de Serviços Públicos, Lote C, bloco E, na Secretaria
de Apoio Administrativo à Presidência – SAAP – Brasília – Guará/DF – CEP
71.215.902, telefone (61) 3465-9604 – informar ramal 2012 ou 2004 e nos
sítios eletrônicos da CEB e do BNDES, quais sejam, http://ri.ceb.com.br/co-
municado-relevante-5 e https://www.bndes.gov.br/wps/portal/site/home/
transparencia/desestatizacao/processos-em-andamento/ceb-distribuicao-
-sa.

A partir desta publicação, fica aberto o prazo de 5 (cinco) dias úteis para a
interposição de recursos, na forma prevista no subitem 5.24 do EDITAL DO
LEILÃO Nº 01/2020-CEB-D.

Brasília, 15 de dezembro de 2020

Fabiano Cardoso Pinto
Presidente

Comissão de Licitação

Parentes e amigos de Jaqueline acompanharamovelório namanhã
de ontem, naCapela 1, doCampodaEsperança de Taguatinga

Missão

Os importantes resultadosdaValeShop são
reconhecidos.Ontem,Marconi recebeuoprêmioLíderes
doBrasil 2020, organizadopelo Lide,GrupodeLideranças
Empresariais doBrasil. Foi umevento virtual que reuniu
empresários de todoopaís.
“Uma grande honra paramim. Sinto, assim, que

estou cumprindominhamissão. Faço por amor ao
trabalho. Dinheiro já tenho o suficiente. Umorgulho
representar Brasília neste prêmio”, disse.

Atendimento diferenciado

Ele revela que o segredo do sucesso
é o atendimento diferenciado aos
clientes.Marconi conta que alguns
quemigrarampara outras empresas
do setor retornarampara aValeShop
exatamente porque não encontraram
amesma atenção fora.

Inovar

Marconi, 70 anos, afirma que omaior concorrente de uma empresa é ela
mesma, quando se acomoda, fica na zona de conforto. “É preciso sempre se
modernizar, aderir às tecnologiasmais avançadas. Inovar.”

Cidadão
Honorário

Mineirode
Formiga, tem
orgulhodedizer
que recebeuo
títulodeCidadão
Honorário de
Brasília. E
demonstra
preocupação com
a situação social
de famílias
brasilienses coma
pandemia. Realiza
campanhas
sociais. Conseguiu
arrecadar o
suficientepara
distribuir 6mil
cartõespara
comprade
cestas básicas
emregiões
mais vulneráveis
noDF.
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M
esmo com as incertezas
que marcam este ano, o
céu prepara boas sur-
presas, passíveis de con-

templação em todo o Brasil. Só
nestemês, três eventos astronômi-
cos entraram na programação.
Apósoápicedachuvademeteoros
Geminídeas, nodomingo, os brasi-
lienses acompanharam, ontem,
um eclipse solar parcial. No Distri-
to Federal, foi possível observar a
Lua cobrir 8,5% da superfície Sol.
No dia 21, vale separar binóculos e
telescópios novamente, para ver o
ápice da conjunção dos planetas
JúpitereSaturno.
O servidorpúblicoMarceloDo-

mingues, 49 anos, é estudioso
amador do assunto e perdeu as
contas de quantas vezes viajoupa-
ra outras cidades do Brasil e para
diversos países apenas para con-
templar o céu. Alémdisso, ele visi-
tou a Noruega, em 2015, para pre-
senciar a aurora boreal. “Ontem,
era para eu ter visto o eclipse total
do Sol, na Argentina. É o fenôme-
nomais legal. Mas não consegui ir
por causadapandemia”, conta.
Para o Chile, Marcelo viajou

quase 10 vezes desde 2005. Tam-
bém passou pelo país em dois

momentos, acompanhado de in-
tegrantes do Clube de Astronomia
de Brasília (CAsB), do qual faz par-
te desde 2002. “Paramim, o céude
lá (do Chile) é o melhor. Todas as
viagens se tornam oportunidade
para conhecer pessoas do mundo
inteiro que se interessam pelo te-
ma. Conheci lugares incríveis”, co-
mentaoastrônomoamador.
O militar Natan Fontes, 59,

considera que o eclipse de ontem
fechou um ano “desafiador”, após
todos os problemas provocados
pelapandemiada covid-19.“(O fe-
nômeno) trouxe, realmente, um
significado de esperança para
2021. Foi bastante especial viven-
ciar esse momento, ainda mais
com o meu filho. Passamos esses
minutos em um condomínio per-
to da casa dele. E, após montar-
mos os equipamentos, fotografa-
mos juntos. É sempreumepisódio
muito bonito, que vale a pena ser
apreciado”, ressalta.

Momento raro

O eclipse solar pôde ser obser-
vado parcialmente em algumas
regiões brasileiras, das 12h às
15h. O fenômeno ocorreu de for-
ma total em algumas cidades do
Chile e da Argentina. Embora a
grande concentração de nuvens

desfavorecesse a contemplação,
vários brasileiros, principalmente
nas regiões Sul e Sudeste, admi-
raram o evento. O estudante Es-
tevão França, 20, morador de
Florianópolis (SC), é apaixonado
por fenômenos astronômicos e,
neste ano, finalmente conseguiu
presenciar o acontecimento.
“Comprei um vidro de solda, que
é o ideal para a observação a olho
nu, e torci para que as nuvens
não atrapalhassem. As nuvens
atrapalharam um pouco, mas, no
fim, deu tudo certo”, comemora.

Para os que não conseguiram
assistir ao eclipse, a Nasa (agência
espacial dos Estados Unidos) dis-
ponibilizou uma transmissão em
tempo real, para todo omundo. A
escuridão total dura cerca de dois
minutos, geralmente. Gustavo Ro-
ja, astrofísico da Universidade Fe-
deral de São Carlos (UFSCar), ex-
plica esses fenômenos ocorrem
porque a Lua orbita a Terra e, de
vez em quando, fica exatamente
na frente do Sol. Ele acrescenta
que não há um intervalo de tem-
po preciso para ocorrência dos

eventos. “Eles não são raros de
acontecer. Ocorrem duas vezes
por ano, mas, pelo fato de serem
visíveis apenas por uma faixa do
planeta, isso acaba gerando gran-
de interesse”, afirma.

Calendário

Chuva demeteoros, eclipses so-
lares e lunares, conjunções de pla-
netas e a superlua são alguns dos
principais fenômenos acompanha-
dos por entusiastas e estudiosos da
área. “Popularmente conhecida co-
mo‘estrela cadente’, a chuvademe-
teoroschamadaGeminídeasocorre
todos os anos. Uma grande quanti-
dade de resto de cometa pode ser
vistanocéu”, explicao físicoeastrô-
nomo Paulo Eduardo de Brito, pro-
fessor da Universidade de Brasília
(UnB).“Achuvademeteoros recebe
esse nome porque todos osmeteo-
ros parecem sair da Constelação de
Gêmeos, e os restos de cometa que
entram na atmosfera da Terra são
queimados. (Isso) émais visível em
ambientes escuros, como zonas ru-
rais. O pico da última ocorreu na
noitededomingo.Talvez,duremais
trêsdias”,acrescenta.
Outro acontecimento celeste,

marcado para 21 de dezembro, é
o encontro dos dois maiores pla-
netas do Sistema Solar: Júpiter e

Saturno. O fenômeno é raro, se-
gundo o especialista. “Ocorre a
cada 20 anos. Júpiter leva quase
12 anos para dar uma volta em
torno do Sol, e Saturno, 28. Eles
vão ficar bem próximos”, comen-
ta. Nesta semana, é possível
acompanhá-los, perto do ponto
em que o Sol se põe, a Oeste. Jú-
piter será o pontomais brilhante.

*Estagiária sob supervisão
de Jéssica Eufrásio

» IRLAM ROCHA LIMA

A relevância do
forró e da literatu-
ra de cordel en-
quanto expressões

artísticas levaram-nos à
nomeação como bens do
patrimônio imaterial cul-
tural brasileiro. Para cele-
brar esse registro, nasceu o

espetáculo Nordeste — A Poesia

do Sertão Musical. O projeto ho-
menageia três personalidades
fundamentais para a difusão e
consolidação dos dois estilos; no-
mes representativos desse univer-
so: o cantor, compositor e acor-
deonista pernambucano Luiz
Gonzaga; o paraibano Leandro
Gomes de Barros, considerado o
“pai” da literatura de cordel; e o

piauiense Domingos da Fonseca,
tido como omaior poeta lírico do
tempodele e fundador da primei-
ra associação de repentistas.
Idealizado pelo cantor, com-

positor e forrozeiro mineiro Nil-
son Freire, o espetáculo, com a
chancela do Fundo de Apoio a
Cultura do Distrito Federal (FAC-
DF), conta com a participação de
Chico de Assis e João Santana —
repentistas nordestinos radica-
dos em Ceilândia —, acompa-
nhados por instrumentistas. A di-
reção musical é do maestro Fa-
biano Medeiros, enquanto o
mestre bonequeiro Chico Simões
é responsável pela parte cênica.
“Dirigir Nordeste — A Poesia

do Sertão Musical é uma expe-
riência a mais no exercício do ser
candango, ambientando diferen-

tes expressões em espaço aberto
e interativo, com a possibilidade
de participação do público. Pro-
curamos manter vivo o espírito
da brincadeira em feiras livres,
que reúne música, poetas repen-
tistas e literatura de cordel, crian-
do a interação mágica, que se di-
ferencia da apresentação formal”,
explica Chico Simões. “Agora, a
pandemia nos colocou o desafio
de manter vivo o espírito dessa
festa, via internet”, acrescenta.
Fortalecer a imagem da poé-

tica literária e musical da cul-
tura nordestina é o que propõe
a apresentação, que estreia ho-
je, às 20h, no Instituto Inven-
ção Brasileira, em Taguatinga
Sul (leia Programe-se). Ama-
nhã, a apresentação será na Vi-
la Telebrasília e, no sábado, na

Casa do Cantador. O fio condu-
tor do espetáculo é a trilha mu-
sical, em uma releitura de me-
lodias e toadas do repente.
Harmonização e timbragens
contemporâneas adornam o
repertório com recursos sono-
ros de pedais e sintetizadores
agregados a instrumentos con-
vencionais como a sanfona.
O projeto prevê, ainda, a pu-

blicação de livreto de cordel so-
bre Luiz Gonzaga e o forró, de
autoria do mestre do gênero
Donzílio Luiz e com xilogravura
deValdério Costa. Historicamen-
te, a poesia métrica chegou ao
Brasil a partir de Portugal e, aqui,
ganhou morada na região Nor-
deste, que a tem como uma das
principais vertentes e atinge
mais de 40modalidades.

Nordeste—APoesia do SertãoMusical
EEssppeettááccuulloo ccoomm aa ppaarrttiicciippaaççããoo ddee NNiillssoonn FFrreeiirree,, CChhiiccoo ddee AAssssiiss ee JJooããoo SSaannttaannaa

HHoojjee:: Instituto Invenção Brasileira —Mercado Sul, QSB 12, Taguatinga Sul, às 20h.
AAmmaannhhãã:: Espaço Cultural Pé Direito — Rua 1, Casa 23, Vila Telebrasília, às 20h.
SSáábbaaddoo:: Casa do Cantador—Área Especial G, QNN, Quadra 32, Ceilândia Sul, às 20h.

Programe-se
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Encontro
de

corpos
celestes

MMeessmmoo ccoommuummeecclliippssee ssoollaarr ttíímmiiddoonnoo
DDiissttrriittooFFeeddeerraall,,oossbbrraassiilliieennsseessnnããoo

ddeeiixxaarraammddeeaaccoommppaannhhaarroo ffeennôômmeennoo,,nnaa
ttaarrddeeddeeoonntteemm..QQuueemmnnããoo ccoonnsseegguuiiuu
aassssiissttiirraaooeevveennttoo rraarrooppooddeeddeeiixxaarrooss

eeqquuiippaammeennttoossddeeoobbsseerrvvaaççããoopprreeppaarraaddooss,,
ppoorrqquueeoo ccééuuddeeddeezzeemmbbrroo tteemmoouuttrrooss

aaccoonntteecciimmeennttoossmmaarrccaaddooss

Datas dos próximos fenômenos
astronômicos noBrasil:

EEnnccoonnttrroo ddaa LLuuaa ccoomm JJúúppiitteerr ee SSaattuurrnnoo
» Quarta e quinta-feira, logo após
o pôr do sol

CCoonnjjuunnççããoo ddee JJúúppiitteerr ccoomm SSaattuurrnnoo
» Na próxima segunda-feira

SSoollssttíícciioo ddee ddeezzeemmbbrroo//ddee vveerrããoo
» Na próxima segunda-feira

EEcclliippssee lluunnaarr ppeennuummbbrraall
» 26 de maio de 2021

EEcclliippssee lluunnaarr ppaarrcciiaall
» 19 de novembro de 2021

Programe-se

Culturanordestinasobosholofotes
ESPETÁCULO
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ChicodeAssis (E),NilsonFreire (centro)
eJoãoSantanaapresentamNordeste

—APoesiadoSertãoMusical

>> entrevistaNILSONFREIRE, CANTORECOMPOSITOR
Há quanto tempo você é ligado
profissionalmente àmúsica?
Minha carreira artística co-

meçou há 20 anos. Já lancei 12
CDs, dois DVDs e tenho algo
em torno de 450 composições,
algumas delas gravadas por
Frank Aguiar, Márcia Ferreira e
Tom Carlos.

Vemdequando sua ligação com
a cultura popular doNordeste?
Desde menino, em Salinas

(MG), no Vale do Jequitinhonha,
escutava Luiz Gonzaga, Jackson
do Pandeiro e outros artistas da
música nordestina. Além de con-
viver com as festas populares,
como a Folia de Reis, as rodas de

coco, festivais demúsica regional
e as feiras populares, muito co-
muns na região.

Oque o levou a conceber o
espetáculoNordeste—APoesia
doSertãoMusical?
O entrosamento com os re-

pentistas Chico de Assis e João

Santana foi determinante. Reu-
nimos afinidades de apreço e va-
lorização dos mestres primeiros
das culturas populares e decidi-
mos unir poesia popular nordes-
tina, forró e repente.

Alémde seu conhecimento,
houve necessidade de

pesquisa nesse universo artístico?
Fomos buscar nas raízes de

Luiz Gonzaga, Patativa do Assa-
ré, Leandro Gomes de Barros —
pai da literatura de cordel brasi-
leira — e repentistas de desta-
que do passado, como Dimas
Batista, Domingos Fonseca e
Pinto doMonteiro.

Háumapreocupação de levar o
espetáculo para alémdopúblico
específico?
Sim. A ideia é que a roupa-

gem e o formato do espetáculo,
misturando gêneros da cultura
popular nordestina de forma
dinâmica, sejam atrativos para
novos públicos.

DoDF, pôde-se ver
apenas 8,7%da
superfície do Sol
coberta pela Lua

Arquivo Pessoal

Entusiastas e
astrônomos
amadores ou
profissionais,
comoPaulo
Eduardo,
testemunharamo
eclipse de ontem



Desligamentos
programados
deenergia

LLAAGGOO SSUULL
Altiplano Leste: Condomínio Es-
tância Privê Morada Sul; Santos
Dumont: chácaras 16 a 28, das
7h50 às 13h30.

CURSOS
Capoterapia
O Instituto Brasileiro de Capoterapia
está com vagas gratuitas para o
programa Capoterapia em Casa. A
atividade trata-se de uma terapia
psicomotora direcionada a um pú-
blico diversificado — com atenção
maior a pessoas com mais de 55
anos — e usa elementos rítmicos
percussivos da capoeira. O trabalho
das sessões ocorre de maneira
adaptada, pela internet. Inscrições:
3475-2511. Informações: capotera-
pia.com.br/portal.

CursoparaYouTube
A escola de tecnologia codeBuddy
lança o curso rápido YouTube, Câ-
mera e Ação, para ajudar crianças e
jovens a conhecer melhor essa fer-
ramenta e os recursos que o site
oferece. As aulas apresentam técni-
cas de captação de imagem e som,
iluminação, truques de edição de ví-
deo, entre outras. Além da produ-
ção de conteúdo, os alunos apren-
dem sobre navegação on-line cons-
ciente e dicas de segurança na pla-
taforma. Inscrições: www.codebu-
ddy.com.br/cursos/cursos-rapidos.

Cursos superiores
A Universidade Corporativa da As-
sociação Brasileira de Advogados
(Uniaba) abriu inscrições para três
cursos superiores: gestão pública;
gestão de recursos humanos; e re-
cuperação judicial. A instituição de
ensino, em Águas Claras, também
disponibiliza módulos rápidos de
extensão em diferentes áreas do di-
reito. É possível se inscrever para o
vestibular agendado pelo site
www.fac-ed.com. Informações:
3328-2898, 9 9635-3595 ou pelo e-
mail contato@aba.adv.br.

Cultura
O projeto Quilombo da Liberdade
Live promoverá 10 eventos artísti-
cos até o próximo ano. As apresen-
tações terão o grupo de capoeira
Grito de Liberdade como anfitrião,
para estabelecer diálogos com co-
letivos tradicionais de cultura popu-
lar e urbana do Distrito Federal. En-
tre eles estão circo, folclore, dança,
rap, reggae, hip-hop e outros seg-
mentos que fazem intercâmbio com
a história da cultura negra e da ca-
poeira. As lives seguem até 6 de
abril. Acompanhe pelo link:
tinyurl.com/MestreCobra1.

Escrita criativa
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) oferece curso
prático de escrita criativa, por meio
de videoaula, para grupos de até
três pessoas. São três encontros vir-
tuais, por Skype. Informações pelo
WhatsApp: 9 9225-3849.

Línguas
Professor com experiência inter-
nacional em três idiomas oferece
aulas on-line de inglês, francês e
espanhol. Conteúdo para todos os
níveis e com desconto para gru-
pos. Valor: R$ 50 a hora-aula.
WhatsApp: 9 9646-7234. Falar
com Otávio Vieira.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —

MÁXIMA

80%
MÍNIMA

30%

conteúdos sobre o mercado de tra-
balho, histórias de sucesso de pro-
fissionais de diferentes carreiras e
dicas de executivos para se dar bem
em processos seletivos. Para confe-
rir o material, acesse: canalconec-
ta.com.br.

Pós-graduação
O Centro Universitário Iesb pro-
move curso de pós-graduação a
distância voltado para quem dese-
ja tornar-se youtuber profissional.
O conteúdo destina-se a interessa-
dos em conhecer e aprofundar os
conhecimentos nas plataformas
audiovisuais — para usá-las como
ferramentas de negócios ou entre-
tenimento —, bem como para pro-
fissionais das áreas de comunica-
ção, marketing, jornalismo, publi-
cidade, artes cênicas ou correlatas.
O curso tem duração de 15 meses
e, como pré-requisito, é necessário
ter graduação no ensino superior,
em curso de qualquer área reco-
nhecido pelo Ministério da Educa-
ção (MEC). Inscrições e informa-
ções pelo WhatsApp 9 9951-6249
ou pelo site ead.iesb.br/cur-
sos/pos-graduacao-a-distan-
cia/youtuber.

OUTROS
Assessoria
A V1 Comunicação, agência de as-
sessoria de imprensa, oferece, até
domingo, avaliação gratuita em co-
municação estratégica. O foco são
empresas que precisam de consul-
toria nas áreas de relacionamento
com a imprensa e planejamento de
comunicação integrada. Informa-
ções pelo WhatsApp 9 8619-1821.

CampanhadeNatal
A Legião da Boa Vontade (LBV) deu
início à campanha Natal Permanen-
te da LBV — Jesus, o Pão Nosso de
Cada Dia. A meta é entregar 50 mil
cestas de alimentos e 50 mil kits de
limpeza para famílias em situação
de vulnerabilidade social, em 175 ci-
dades brasileiras. As doações podem
ser deixadas na unidade da LBV
mais próxima. Para interessados em
contribuir com algum valor, basta
acessar o site www.lbv.org.br ou li-
gar para 0800-055-5099.

Consumo
Até o fim de dezembro, o Price-
book realiza uma campanha de
restituição de impostos sobre os
produtos de consumo recorrente
nos supermercados. O aplicativo
está disponível gratuitamente
para IOS e Android. Regulamento
e mais informações pelo s i te
www.pricebook.com.br ou pelo
Instagram @pricebookbr.

Exposição
Para incentivar a arte brasiliense,
unir empreendedorismo, sustenta-
bilidade e fomento cultural, o espa-
ço Nobre SoS Coworking oferece
quatro expositores, de 120 cm x 7
cm. A mostra de ilustrações, qua-
dros e gravuras é gratuita. Para
apresentar trabalhos, é necessário
passar informações sobre as obras
previamente. Informações pelo
WhatsApp 9 9372-3876. Local:
SCRN 702/703, Bloco G, lojas 46 e
47, Asa Norte. Funcionamento: de
segunda a sexta-feira, das 8h às 20h
e, aos sábados, das 9h às 13h.

Gastronomia
O BRB promove, até 10 de janeiro,
mais uma edição do Festival Sabo-
res na Mesa Brasil. Durante esse
período, os brasilienses poderão
desfrutar menus exclusivos de 15
conceituados restaurantes da capi-
tal federal a preços promocionais.
O objetivo do evento é celebrar o
mercado da gastronomia de Brasí-
lia e movimentar a economia local.
Os cardápios terão duas opções:
entrada e prato principal ou entra-
da, prato principal e sobremesa. Os
praços variam de R$ 59 a R$ 135.
Informações pelo Instagram @fes-
tivalsaboresnamesa.

Jornadacientífica
A 9ª Jornada de Ensino, Pesquisa e
Extensão (Jepe), do câmpus Gama
do Instituto Federal de Brasília
(IFB), ocorre de 26 a 28 de janeiro.
O evento visa promover a produ-
ção científica, extensionista, peda-
gógica e tecnológica, para propor-
cionar um espaço de reflexão, de-
bate e diálogo. Podem participar
estudantes e pesquisadores do
IFB, de outras instituições de ensi-
no e pesquisa, profissionais de
empresas e a comunidade exter-
na. Informações: ifb.edu.br.

Marketingdigital
Especialista em comunicação e
marketing digital oferece análise
gratuita e personalizada de mídias
digitais para micro e pequenas
empresas até hoje. Carla Sampaio
trabalha com conteúdo estratégi-
co para sites, Instagram, Facebook
e com consultoria em comunica-
ção digital. A avaliação permitirá
ao cliente criar um perfil e estra-
tégias mais estruturadas para me-
lhorar o posicionamento on-line. É
possível agendar consultorias pelo
WhatsApp 9 8404-6743.

Noeldigital
Neste fim de ano, o Venâncio Shop-
ping lançou o canal Noel Digital pa-
ra facilitar compras. O shopping dis-
ponibiliza uma conta de WhatsApp
para o público receber dicas de pre-
sentes, fazer pesquisa de preços e
encontrar produtos. Do outro lado
da linha, atendentes buscarão adian-
tar ao máximo a compra do cliente,
procurando o produto desejado, re-
passando valores, colocando o con-
sumidor em contato com a loja e fa-
zendo reservas de itens. WhatsApp
do Noel Digital: 9 9445-2573 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

GUARÁ 2

FURTOS EM VEÍCULOS
Amotorista de aplicativo e jornalistaMichelleMedeiros, 39 anos,

moradora doGuará 2 entrou em contato comoCorreio para
reclamar da segurança na região administrativa. Namadrugada de
ontem, ela teve o carro furtado na frente de casa, naQE 40. Os
ladrões levaramo estepe e danificaram o som. “Desde quemudei
(para o endereço), em 2014, nunca tive problema na quadra. Até
agora. Tambémouvi casos de vizinhos que tiveramos carros
arrombados. Esse tipo de coisa é revoltante”, desabafa.

» A Secretária de Segurança Pública (SSP-DF) respondeu que houve
redução de 37,4% nos registros de furto em veículos no Guará, na
comparação com o ano passado, e que o ocorrido “se trata de um
crime de oportunidade, em que o criminoso aproveita alguma
fragilidade no local e a distração da vítima para cometer o delito”.
A Polícia Militar (PMDF) informou que o policiamento ocorre “de
forma rotineira em todo o DF, com policiais militares que
trabalham por escala, a fim de que, diuturnamente, as regiões
administrativas fiquem guarnecidas”.

SAMAMBAIANORTE

ASFALTO ESTRAGADO
O engenheiro ambiental Iggor Mendonça,

26 anos, morador de Samambaia Norte,
afirma que uma rua se encontra sem asfalto
na quadra onde ele mora, na QR 414, em
frente aos conjuntos 1 e 2. “Anteriormente, fiz
essa mesma reclamação à coluna Grita Geral.
No entanto, a Administração Regional (da
cidade) não cumpriu a promessa de arrumar a
pista. Será possível que não conseguimos
resolver as coisas sem procurar uma
ouvidoria?”, reclama.

» ACompanhiaUrbanizadora daNovaCapital
(Novacap) informouque a pauta estava coma
Administração de Samambaia.A
administração comunicou que a quadra está
na“programação de obras”e que,nos próximos
10 dias,o problema estará resolvido.

Agronegócio

O Serviço Nacional de
Aprendizagem Rural (Senar)
está com inscrições abertas para
o processo seletivo de cursos
técnicos gratuitos em
agronegócio e em fruticultura,
namodalidade a distância. A
prioridade é para o público rural,
e o diploma vale nacionalmente.
No Distrito Federal são 125
vagas. Os interessados em se
candidatar precisam ter
concluído o ensinomédio e
podem se inscrever até 27 de
janeiro, pelo site
etec.senar.org.br.

Sustentabilidade

Está aberta, até quinta-feira, a
exposição 17 ODS para um
MundoMelhor, no Complexo
Cultural da República. Amostra
visa gerar interesse, reflexão e
entusiasmo na população
brasiliense, em prol de um
mundomais sustentável. Entre
as temáticas abordadas estão:
educação de qualidade, redução
das desigualdades, igualdade de
gênero, fome zero, agricultura
sustentável, água potável e
saneamento. Endereço: Setor
Cultural Sul, Lote 2, Asa Sul.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Enquanto parte dos brasilienses — devidamente atenta às recomendações de distanciamento social —

mantém a circulação restrita, o clima na Praça dos Três Poderes inspira outros pensamentos. Pássaros

experimentam uma sensação de dar inveja a qualquer um que se sinta preso neste momento: a

liberdade de passear pelas ruas, como se pandemia não houvesse.

Licença para voar

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
MinervinoJunior/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Data estelar: Vênus
ingressa em Sagitário; Lua
ainda Nova em Capricórnio.
Foram teus próprios passos
que te conduziram até aqui e
agora, foram as decisões que
tomaste diante dos
acontecimentos, a maneira
com que trataste as pessoas
com que te relacionaste, todas
as posturas que adotaste
diante da realidade, o
somatório de todas elas se
revela através de tua situação
atual. Talvez te arrependas
amargamente de tuas
decisões, talvez imagines que
fizeste tudo errado, talvez
apenas estejas aplicando
severidade exagerada ao teu
auto julgamento. Talvez te
exaltes, imaginando que
fizeste tudo certo e que, agora,
colhes frutos deliciosos. Para o
processo da vida não é
importante o que penses sobre
ti, mas a maneira com que
continues te envolvendo e
expressando a criatividade que
te é inerente. Abençoa teu
passado, atravessa o portal da
atualidade, e segue em frente
e para cima.

ÁRIES
21/03 a 20/04

O fator humano é o inferno e o
paraíso ao mesmo tempo, mas é
isso que você tem em mãos, e é
isso que ficará mais evidente nos
próximos tempos. Por isso, aceite a
complexidade do ser humano, e
lide com ela com sabedoria.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

À medida em que começarem a
surgir assuntos mais interessantes
e importantes, os perrengues que
ocupam o cenário irão sendo
jogados a escanteio. Por isso, não
gaste preocupação demais com
nada do que irrita sua alma.

LEÃO
22/07 a 22/08

Sua influência será sentida com
muita maior força nos próximos
tempos. Por isso, chegou a hora de
você observar a si em ação e,
principalmente, os efeitos que suas
atitudes provocam nas pessoas ao
seu redor.

TOURO
21/04 a 20/05

Nenhuma ideia pode ser roubada,
porém, algumas pessoas podem,
eventualmente, ser mais
preparadas para tomar as
iniciativas e, por isso, levar alguma
vantagem. Porém, você precisa
confiar no mistério do seu destino.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Suas decisões atuais reverberarão
por bastante tempo pela frente.
Por isso, tome um bom tempo para
refletir sobre tudo que quiser
decidir, nada faça de forma
precipitada, organize, planeje e
aposte com confiança.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Novas potencialidades se avistam,
e isso é sempre muito bom para a
alma virginiana. Porém, não se
pode começar tudo de novo, há
assuntos que requerem
continuidade e, enquanto isso, você
pode garimpar as novidades.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Você sabe o que você sabe, mas a
riqueza do seu intelecto não reside
na sua capacidade atual, mas em
se lançar com ousadia à busca de
ampliar seu conhecimento a
respeito da vida. Questione tudo
que é dado por sabido.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Daqui para frente você terá uma
margem mais ampla de manobra
para que suas decisões sejam
efetivadas, sem grandes
contrariedades. Porém, não espere
apoio de ninguém, você precisa
abrir passagem sem apoio.

LIBRA
23/09 a 22/10

Retroceder não seria digno de você.
Por isso, supere o mais
rapidamente possível todos os
ressentimentos provocados pelos
tombos sofridos, e siga em frente,
porque ainda há muito jogo pela
frente. Seu jogo.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Para garantir as recompensas
enormes que a vida oferece, sua
alma precisa aceitar que o custo
também é alto. Porém, você
precisa entender que não nasceu
em forma humana para vir a
descansar por aqui. Em frente.

PEIXES
20/02 a 20/03

Assumir funções e
responsabilidades é o indicativo de
que os próximos meses restringirão
muito sua capacidade de ir e vir,
mas pense que isso vai acontecer
em nome de boas causas, as que
você abraçou. Em frente.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Procure assegurar seus direitos e
propriedades, nada deixe ao acaso,
faça o planejamento necessário
para que tudo que esteja dentro de
seu alcance assegurar não perca a
chance deste momento. Para seu
benefício.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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EDUCAÇÃOMUSICAL

Em2021, a Escola deChoro oferecerá cursos on-line e presenciais

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» IRLAM ROCHA LIMA

U
mdosmais importantes cen-
tros de ensino para a forma-
ção demúsicos emBrasília, a
EscolaBrasileiradeChoroRa-

phael Rabello, criada em 1997, viveu
um ano atípico, determinado pela
pandemiadacovid-19.Asconcorridas
aulaspresenciaisderamlugaràsvirtu-
ais, mas, mesmo assim, de acordo
comodiretorda instituição,Henrique
Santos Neto, o resultado superou to-
talmente as expectativas, havendo
pouquíssimas desistências e aprova-
ção de 90% dos alunos. O formato
trouxe tambémalunosde outros esta-
dos e atémesmo de outros países. “A
aceitação foi espetacular”, diz Santos
Neto (leia entrevista abaixo).
Asmatrículas para 2021, nosmais

de 25 cursos oferecidos, com aulas de
instrumentos como violão, bando-
lim, cavaquinho, flauta, gaita, pandei-
ro epercussão, tiveram inícioonteme
prosseguem até o dia 28. Houve a

ampliação da grade, com a inclusão
de novasmatérias: musicalização in-
fantil, canto coral, prática de conjunto
ehistóriadochoro, destinadas a todos
osníveis—de iniciante a avançado.
As aulas, nos períodos matutino,

vespertino e noturno, começarão em
fevereiro, em duasmodalidades: on-
line e presenciais, que seguirão to-
das as recomendações das autorida-
des sanitárias, para a segurança dos
alunos e professores. O valor da
mensalidade para novas matrículas
é de R$ 198,90— há desconto de 5%
até o dia 21, e desconto de R$ 10 para
umsegundo curso.

Renata Samarco/Divulgação

MATRICULE-SE

AEscola Brasileira de ChoroRaphael
Rabello realizamatrículas para aulas
on-line e presenciais, em2021, até o
próximo dia 28. Para se inscrever e
obtermais informações, acesse esco-
ladechoro.com.br/inscricoes-2021

Chorocom
matrículasabertas

Qual é a importância da Escola
Brasileira deChoroRaphael
Rabello para a formação de
músicos emBrasília?
A Escola de Choro é um lugar que

vai muito além do ensinomusical. É
um ambiente em que as pessoas
aprendemmúsica, formam grupos
musicais, trocam experiências com
pessoas de várias idades e fazemami-
gos. Essa característica de boa convi-
vência entre alunos e professores é
um diferencial fundamental, que re-
flete naqualidadedo ensino, pois, em
um ambiente propício, aprende-se
mais emelhor.

Que expectativa faz em relação
ao período escolar de 2021?
Aescola vai oferecer o ensino on-li-

ne, no qual o alunopode acompanhar
a aula de casa; e aulas presenciais, se-
guindo as normas de saúde. Este ano
foi o primeiro em que a escola ofere-
ceu cursos on-line e a aceitação dos
alunos foi espetacular. Já estamoscom
alunosdemaisdecincopaísesedevá-
rios estados do Brasil. A expectativa é
que tenhamos aindamais alunos de
fora doDistrito Federal, pois o ensino
da escola agora pode ser acompanha-
dodequalquer lugardomundo.

Importante braço doClube doChoro, a
escola pode ser vista tambémcomoa
cereja do bolo da instituição?
A escola representa a continuida-

de da nossa herançamusical mais ri-
ca para as próximas gerações. O cho-
ro é a base da música brasileira e a
função da escola é fundamental para
garantir que os jovens e adultos pos-
sam conhecer e se apropriar da sua
própria cultura. Além disso, inseri-
mos muitos jovens no mercado de
trabalho, contribuímos com o traba-
lhode formaçãodeplateia epropicia-
mos um ambiente harmonioso para
pessoas que queiram somente fruir a
boamúsica.

TRÊSPERGUNTAS/Henrique SantosNeto
Olivier Lob/Divulgação
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ficial do Fest
ival

de Brasília, h
oje,Espero que esta te encontre e que

estejas bem abraça a emo
ção da vida a

dois

» RICARDO DAEHN

D
o jornalismo, N

atara Ney her-

dou a simplic
idade e a lin-

guagem direta
e pontual. No

cinema, a pe
rnambucana

,

que é montad
ora de filmes

como Divinas
divas (de Lean

dra Leal),

descobriu a im
portância dos

silêncios e

do olhar. Dess
e duplo apren

dizado, ela

fez Espero que
esta te encontr

e e que este-

jas bem,docum
entário que ab

re, hoje, a

Mostra Oficial
Longa-Metrag

em do 53º

Festival deBras
ília doCinema

Brasileiro.

Graças à fome e
aodesejo de co

ntar his-

tórias, Natara c
rioumais ume

xemplar do

cinemapernam
bucanoaganha

romundo.

Há 10 anos, ela
se embrenhou

no enredo

por trás do lote
de cartas de am

or entre os

desconhecidos
OswaldoeLúci

a.As corres-

pondênciasest
avamreunidas

numabanca

daFeiradaPraç
aXV,noRiode J

aneiro.

O amor que res
ulta na coragem

para lu-

tar é oque inte
ressa àdiretora

, que, no co-

tidiano, se diz i
mersa no choq

ue de duras

notícias transm
itidas via rádio

e que a fa-

zem chorar, co
m asmortes em

frente de

casa ou do sup
ermercado. Ne

sse contex-

to, explica, bus
ca a cura. “Um

ahistória de

amor consegu
e curar, dar e

sperança.

Mesmo em tem
pos tão adverso

s, a flor do

amor cresce n
as brechas des

se concreto

de desafeto. Pa
ra não desabar

,me refugio

nos afetos,me
refugionosbra

çosdoamor

e crio forças p
ara propor as

mudanças

que posso”, con
ta, aoCorreio,

Natara, que

teve, ela també
m, de encontra

r coragem

para romper c
oncretos e est

rear na di-

reção. “Nunca
pensei que eu

, uma preta

nordestina, po
deria umdia d

irigir um fil-

me”, observa a
artista de 53 an

os.

NOBAR

Alimentando-s
e das juras de a

mor que

se eternizam, o
documentário

embaralha

linhas cronoló
gicas do tempo

. A diretora

o descreve com
o um filme feit

o hoje, que

veio do ontem
e vai para o am

anhã. Para

além da inspir
ação em escrit

os de Con-

ceição Evaristo
, Adriana Falcã

o, Manoel

de Barros, Dan
dara Suburban

a, Carmem

Faustino e bell
hooks, a vivênc

ia deNata-

ra, no bar com
andado pelam

ãe, afiaram

suaperspectiva
.

Testemunhan
do, Natara viu

pessoas

embebidas em
doses de uísq

ue barato

destilarem en
redos de amor

es. “Tantas

vezes vi homen
s emulheres p

rantearem

suas paixões, v
i outros tantos

rirem das

conquistas fu
gazes. També

m vi muita

mulhermachu
cada de amor

errado. En-

quanto escrevi
a o roteiro do f

ilme, retor-

nava para a p
equena cozin

ha (do bar)

com cheiro de
coentro; revia o

s rostos, as

lágrimas e os so
rrisos”, entrega

.

A narração ide
alizada, meram

ente in-

formativa,pou
coapouco, foi r

econfigura-

da. “Quando co
meçamos amo

ntagemdo

filme, percebi q
ue não poderia

falar sobre

amor semmee
xporumpouco

.Es-

tava ali com os
meus sentimen

tos

também”, aval
ia. Reunião da

pró-

priahistória co
mdeamigosem

ba-

laram o proces
so. “Meu amor

está

ali (no filme) c
omo estão ou

tros

tantos”, diz, a
o definir part

e da

emoldurada c
olcha de retal

hos

sentimentais p
rojetadas.

SONORIDAD
E

Músicas como
El día que me

quie-

ras (no timbre
da atriz Divin

a Valé-

ria), Hino ao
amor (com Laila Ga-

rin), Namorad
a que sonhei (p

or Ric-

co Viana) e A
ve Maria (na

voz de

Sandra Menez
es) imprimem

emo-

ção à fita. “No
repertório, tro

uxe a

sonoridade de
bares em que

andei,

comdireito a r
adiolas de fich

a,mas

há músicas qu
e minha mãe

e avó

cantavam enquanto faz
iam tran-

ças no meu ca
belo, além daq

uelas

músicas que O
swaldo e Lúci

a ou-

viampara vive
r a saudade”, e

xplica

Natara. Tons p
essoais e vivên

cias

nas vozes dos
intérpretes fo

ram

requisitados n
a trilha sonora

.

Longe de facili
dades, Natara a

s-

sume ter se es
merado no tra

ba-

lho, dia a dia. O
abatimento da

di-

retora era mo
mentâneo, fo

sse

pela falta de ve
rba para pagar

di-

reitos para o us
o demúsicas, f

os-

se pelo veto do
nome em edita

is.

“Hoje, vendo e
ste desmonte

da

Ancine (Agên
cia Nacional

do

Cinema), me p
reocupamuito

o

futurodonosso
cinema,danos

-

sa cultura. Enq
uanto fazia o fi

l-

me, nunca pen
sei em desistir

,

sempre tive a
certeza de qu

e

precisava cont
ar esta história

e

que ela chegar
ia às telas”, con

-

ta a cineasta.
Entre amigos

qualificados e
profissionais,

numacorrente
afetiva ede re-

conheciment
o, Natara não

esquece de sa
lientar as mu-

lheres produt
oras do filme,

um verdadeiro
sonho: Dani-

elle Villanova,
Carla Franci-

ne eMarilha A
ssis.

Oamor cura

ObritânicoKen Loach faz, amanhã, a palestra on-line
Ocinemacomo ferramenta política

ASSISTA

OFestival de Bras
ília 2020 ocorre d

emaneira virtual
. O

filme Espero que
esta te encontre e

que estejas bem
será

transmitido hoje,
às 23h, pelo Cana

l Brasil. Mais

informações sobr
e as sessões do fe

stival, acesse

cultura.df.gov.br
/53-fbcb-progra

macao

Lázaro e Loach nas
atividades paralelas

» PEDRO IBARRA*

O53ºFestival deBrasília doCinemaBrasileiro, que co-
meçahoje, vai alémdas trêsmostrasde filmeprogramadas.
Serão realizados também,até amanhãdodia 21, debates,
oficinas,mesas temáticasepalestras sobreosmaisvariados
temasligadosàproduçãoaudiovisual.“Asatividadesparale-
lasaprofundamaidentidadedoFestival,umavezquepõem
emdiscussãoofazerdoaudiovisualbrasileirotantonocam-
podapolíticapúblicaquantonodalinguagemedaestética”,
afirmao secretário deCultura eEconomiaCriativadoDF,
BartolomeuRodrigues.“Quemmergulharnessas ativida-
des,sairácertamentetransformado”,completa.
Entre as atividades oferecidas, Rodrigues destaca, por

exemplo, as participações do ator brasileiro Lázaro Ra-
mos edocineasta inglêsKenLoach.Oprimeiro integrará,
ao ladodeRenataMartins eCamilaMoraes, odebate inti-
tuladoCinemanegro. A discussão, que terámediação do
cineasta JoelZitoAraújo, ocorre amanhã, apartir das 17h.
Já o premiadíssimo Loach— cuja produção recente,

em filmes comoEu,Daniel Blake (2016) eVocê não estava
aqui (2019), se debruça sobre a situação dos trabalhado-
res pouco qualificados, que sofrem com a precarização
das relações trabalhistas e o abandonopor parte do siste-
maprevidenciário— falará emumencontro intituladoO
cinema como ferramenta política. A conversa, mediada
pela jornalista e documentarista Flávia Guerra, ocorre
tambémamanhã, apartir das 11h.

Zelo

Todas as atividades
paralelas ocorrerão de
maneira remota e po-
derão ser acompanha-
das em salas da plata-
forma Zoom, sem ne-
cessidade de inscrição
prévia,comexceçãodas
oficinas, para os quais
os interessados devem
enviar e-mail (veja ser-
viço nesta página). As
atrações compotencial
de atrair mais público
serão transmitidas tam-
bémnocanaldoYouTu-
beda Secretaria deCul-
tura. O secretário BartolomeuRodrigues, no entanto, diz
que todos os eventos forampensados cuidadosamente.
“Todasasmesassão igualmente importantes.Todas foram
pensadasemdetalhesezelo”,pontua.
Rodrigues ressalta ainda que o formato virtual aca-

bou enriquecendo o conjunto de convidados que inte-
gramas atividadesparalelas.“Trazer toda essaquantida-
de e qualidade de gente para Brasília seria umapequena
fortuna”, afirma.

*Estagiário sob a supervisão
deHumbertoRezende

PROGRAME-SE

As atividades paralelas do 53º
Festival de Brasília ocorrem de
hoje até o dia 21. A
programação completa pode
ser conferida no site
cultura.df.gov.br/53-fbcb-
programacao. Para amaioria
dos eventos, não é necessária
inscrição. Para as oficinas, um
e-mail deve ser enviado para
mesasfestiival53@gmail.com.

CenadeEspero q
ue esta te encon

tre...: filme partiu de carta
s de

amor antigas que a
diretora recupero

u em feira doRio de Ja
neiro

Alberto Pizzoli/AFP - 23/5/17
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

SOU O REI.. DA TROCA !!!
R 30 Sul 4qts suite arma-
rios novos dep. Comple-
tacozinhaplanejada2va-
gas de gar soltas. Acei-
to tudo em imóvel
99982-2077 creci 513

ASA NORTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL 109 NORTE
109 2QTS 72m2 1 vaga
garagem desocupado.
R$750mil Tr: 98466-
1844/99986-5807 c7432

IMPERDÍVEL 109 NORTE
109 2QTS 72m2 1 vaga
garagem desocupado.
R$750mil Tr: 98466-
1844/99986-5807 c7432

1.2 ASA NORTE

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

3 QUARTOS

IMPERDÍVEL 3 QUARTOS
110 NORTE nascente,
vista livre, desocupado,
vagas p/ 2 carros. Tr:
99333-1976 c7432

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

OPORTUNIDADE !!!!
115 NORTE bl A Linda
cobertura 5 suítes 4 va-
g a s 4 3 8m 2 T r :
98466-1844/99986-5807
c7432

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

ASA SUL

3 QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513

1.2 ASA SUL

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

CEILÂNDIA

2 QUARTOS

MELHOR IMPOSSÍVEL!!!
QNM 33 Grande Oportu-
nidade 2qts com suite to-
do c/armários planeja-
dos, área de lazer com-
pleta, garagem coberta.
Aceito casa Arniqueiras
ou Vicente Pires. Tr.
99567-0883 c10859

GUARÁ

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QI 12 67,24m2 úteis 3
qtos nascente armários
2º. and. Excelente esta-
do garag R$ 310.000,00
Int. 98380-1568/99982-
2077 c513

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.2 VALPARAÍSO

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

COND. PARQUE REAL
Esplanada III Tr: 3627-
1673/98115-4753 casa
lindaimobiliaria.com

1.3 CASAS

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 19 Oportunidade Ca-
sa orig térrea, de esqui-
na, 200m2 + área verde.
Tr:99395-2720 cj6271

4 OU MAIS QUARTOS

QE 46 4qts 1ste sobra-
do 2vgs gar. c/ habits
R$550mil s/ habits R$
535mil.98275-8487Parti-
cular
QE 46 4qts 1ste sobra-
do 2vgs gar. c/ habits
R$550mil s/ habits R$
535mil.98275-8487Parti-
cular

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 14 Casa - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

VALPARAÍSO II Cs 2
qtos Tr: 3627-1673/
98115-4753 casalinda
imobiliaria.com

3 QUARTOS

ETAPA D 3 qts c/ cs de
fundos Tr: 3627-1673/
981154753 casalinda
imobiliaria.com

1.4 ASA NORTE

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

OPORTUNIDADE !!!!
710/711LOJAdesocupa-
da, vazada com 221m2.
Tratar: 98466-1844/
98175-1911 c7432

GUARÁ

QE 40 Polo de modas,
vendo Apto com 2qts e
3qts 50% de entrada e
50% na entrega das cha-
ves. Aptos em constru-
ção. Lote qui tado
Tr:99395-2720 cj6271

SALAS

ASA NORTE

ED. VISION Vdo/ Troco.
Sala 28m2, s/ vaga. Tr.:
98425-1201

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LAGO SUL

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

LAGO SUL

QI 15 Vendo ótimo lote
8 0 0m2+40 0m2 R$
2.500.000 ún. vazio na
rua 993952720zp c6271

QL 26 Conj 05 lote 19
Ponta de Picolé, vista li-
v re. Acesso Lago
1.087m2 + 6.500m2 á ver-
de. Tenho mais duas.
99395-2720 zap c6271

OPORTUNIDADE 4.000M2
SMDB CONJ 12 D lt 04
ótima localização. R$
1 .980 .000 ,000 T r :
98175-1911 / 98466-
1844 c7432

QI 15 Vendo ótimo lote
8 0 0m2+40 0m2 R$
2.500.000 ún. vazio na
rua 993952720zp c6271

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 140.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote c/
2casas esquina Ac car-
roematerialdeconstru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 50B Mansões Biten-
court vdo 3 lotes juntos
ou separado 703m2 ca-
da . Excel. p/ condomí-
nio R$90 mil cada
999822077 c513

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75km de Brasília (61)
99981-1128 zaP

OUTROS ESTADOS

BARATÍSSIMO 90 HEC
ABADIÂNIA-GO com
nascente R$ 1.500.000.
Tr: (61 ) 99983-3062

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

BANCORBRAS, OU-
TROS compro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.
BANCORBRAS, OU-
TROS compro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.
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CLASSIFICADOSAS
Super PromoçãoSuper Promoção

33
77

PagueLeve&

Aproveite e anuncie mais por menos!

Assinantes do Correio têm 6% de desconto sobre o valor da promoção

SIG, quadra 2, lote 340 - Asa Sul, 107, bloco A - Taguatinga Centro, C12, bloco E

1. A promoção é válida para todas as seções do Classificados para pequenos anúncios (PA) de, no mínimo, duas linhas e não é cumulativa com outras negociações concedidas;
2. A venda da promoção não está condicionada à venda nos sites; 3. Só participarão da promoção os anúncios reservados até 16/12/2020; 4. Anúncios cancelados não serão

compensados, 5. A veiculação dos anúncios seguirá as regras de publicação do Classificados; 6. Assinantes do Correio Braziliense têm 6% de desconto sobre o valor da promoção.

Horário de funcionamento: Lojas - 2ª a 6ª , das 9h às 17h, e sábado, das 8h às 12h.
Central de Anúncios - 2ª a 6ª , das 8h às 20h, e sábado, das 8h às 13h.

Anuncie na quinta (17/12), sábado (19/12) e domingo (20/12) e,
ganhe sexta (18/12), segunda (21/12), terça (22/12) e quarta (23/12).

(61) 3342-1000Para anunciar, vá até uma de de nossas lojas
ou ligue:

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

2.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

516SUL01quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

516SUL01quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

3 QUARTOS

302 SUL Bl A, suíte, ar-
mários,dce,gar. reforma-
do. Chave na portaria.
98145-5726/ 3368-3025

302 SUL Bl A, suíte, ar-
mários,dce,gar. reforma-
do. Chave na portaria.
98145-5726/ 3368-3025

316 1º andar 165m2 qua-
d r a n o b r e T r :
993952720 zap c6271

316 1º andar 165m2 qua-
d r a n o b r e T r :
993952720 zap c6271

2.4 ÁGUAS CLARAS

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

BMW

MINI COOPER 10/10 S,
Turbo, excete estado,
54.900km. Tr.: 99648-
7073

3.1 VOLKS

VOLKS

KARMANNGHIA/69ver-
melho, 1.600, mecânica
revisada, interior origi-
nal, documentação ok,
R$ 65 Mil (sem contra
oferta). Tratar Paulo
99988-2796

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

JEEP

RENEGADE/18 1.8 AT,
branco, multimídia, ban-
co de couro, único do-
no, só Bsb, bx km. R$
69.000. Tr.: 99601-6912

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

TÁXI

AUTORIZAÇÃO VEN-
DO Barato. 99578-2430

AUTORIZAÇÃO VEN-
DO Barato. 99578-2430

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats - Lo-
ca Vip

3.6 CONSÓRCIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

POÇOS ARTESIANOS

GEO NORDESTE
ABERTURA E LIMPE-
ZA de poços Perfura
em 7h. Barato! Melhor
preço!! 61 99125-3541
POÇOS ARTESIANOS
Perfuração,manutenção
e Limpeza. Tratar:
99970-5763/99391-9051

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961
BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSAGISTA PROFIS-
SIONAL , em Águas Cla-
ras. Tratar no telefone:
(61) 99454-6534
TERAPÊUTICARelaxan-
te Desportiva e depila-
ção 99329-9927 A.norte
MASSAGISTA PROFIS-
SIONAL , em Águas Cla-
ras. Tratar no telefone:
(61) 99454-6534
TERAPÊUTICARelaxan-
te Desportiva e depila-
ção 99329-9927 A.norte

ODONTOLOGIA

AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar eesco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553
AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar eesco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553
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4.3 ODONTOLOGIA

4.3 SAÚDE

ODONTOLOGIA

DENTISTA: APARE-
LHO , Implante ,Prótese
Dentária e Botox. Institui-
ção sem fins lucrativos,
selecionapacientesp/tra-
tamento 30455870/
984357856/ 30454161

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

LAUDOTÉCNICO enge-
nharia e perícia (61)
98624-5844

OUTROS PROFISSIONAIS

DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM, fetiches
para iniciantes www.
fetichebr.com
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL LadyRed fetiche
para iniciante, fetiches
www.fetichebr.com
DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEMADULTE-
RIO , Rastreamento c/
GPS 24h Whats Face
SMS 98318-0000/4141-
4428 www.detetive
guimaraes.com.br

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTE , joi-
as, relógios e antiguida-
des - Casa Amarela Lei-
lões - Brasília. Tratar no
telefone: (61) 99905-
3050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE dias
12,13 e 14/11 das 08h
as 17h 61-99937-5812

4.7 MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374

SOFÁ 3 LUGARES Pa-
ra sua casa. ( USADO )
61-981757549

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

PEIXE TAMBAQUI
Vende-se. Tratar: (62)
99130-2625

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

PIZZARIA VENDE-SE
Tratar no telefone: (61)
97400-6354

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção es-
pecial. Todas as varieda-
des e vc.Germinaçãoga-
rantida 99934-8925/
9904-5099

SEMENTES MUNDIAL
Pastagem em geral!
(62) 99999-4609

5.2 CONVOCAÇÕES

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

CONVOCO O SENHOR
EdsondaConceiçãoCor-
deiro, CTPS: 7230 Sé-
rie: 00027/DFacompare-
cer no seu local de traba-
lho, na Minas Pasteis,
Empório e Alimentos Lt-
da localizada naRuaAle-
crim Lote 06 Bl A/B Loja
6, Águas Claras CEP:
71938-720, inscrita no
CNPJ: 25.361.062/0001-
05 para continuar a exer-
cer suas funções inter-
rompidas desde o dia
06/11/2020, sob pena
de cancelamento do con-
trato de trabalho por
abandono de emprego,
nos termos do Art. 482
Letra I da CLT

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
NÃOESPEREparaco-
meçar uma nova fase
e dar um fim ao seu so-
frimentoesolidão!Liber-
te-sedascargasnegati-
vas que impede você
de alavancar as eta-
pas de sua vida para
que alcance os seus
objetivos e realize os
seus sonhos! Saúde,
Amor, Negócios e Ben-
zimentos, Fraqueza
de potência sexual de
ambos os sexos. En-
tre em contato comDo-
na Percília hoje mes-
mo e realize a sua con-
sulta!CartaseTarot, to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais, inclusi-
ve para o amor! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Dona Percília
Ampraro Espiritual

5.2 MÍSTICOS

PAI RONE de Exú faz to-
do tipode trabalho.Amar-
ração e separação. Tel:
99418-6756

RECADOS

HOMEM 53 PROCURA
mulher 40 a 50 p/ namo-
ro sério 6199237-4291

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral mesmo que já tenha
outros empréstimos ou
restrições F: 4101-6727/
98449-3461

PRECATÓRIOS DO
GDF Compro e Vendo
(61)98110-3637 Martins

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

ESCOLA DE ESPECIA-
LIZAÇÃO vende-se
com toda equipe (61)
99575-4361
ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320
ESCOLA DE IDIOMAS
a venda na Asa sul toda
equipada (62) 99830-
6378
GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110
COMÉRCIO E NEGÓCI-
OS Vendo escola idio-
mas Fisk, Av. Com. Nor-
te. Ëtima estrutura. 61-
996677320

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

AREIAL ALEXÂNIA-
GO vendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168

5.4 MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

MÁQUINA DE SORVE-
TE Gel Matic Funcionan-
do em perfeito estado
61-991138976

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369

SALÃO DE BELEZA
vende-se em funciona-
mento. Tr: 99226-7082

PLANO PILOTO

SALÃO DE BELEZA
na 314 Sul 23 anos no
mercado c/ ót. clientela
3345-8927 98120-0935

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398

TITULO DE SÓCIO do
Iate Clube a venda (61)
99983-3862.

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

ILHÉUS-BA Alugo casa
4 qts (sendo 2 suítes), a
200 mts da praia, 5 min
do Aerop. Inf. e fotos
whatsapp 98409-2626

VIAGEM

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

LAÍS TODA branqui-
nha atrevida c/ rosti-
nhoangelical;Superse-
xy; (massagem sensu-
al) 100% irresistível e
muitoapimentada.Aten-
dimento Vip 5* srs do
(+)alto nível. Moro só.
(61)99669-9607) *****

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

SAFADINHAS 309
AS GATAS massagens
tântrica, relaxante e ou-
tras. Confira! (61) 3242-
4314/ 9.9680-9014 Zap
ASA NORTE 305 Bl. B
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3257-6191
ASA NORTE 704 Bl. E
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3967-3233
CINE CABARE Vip Co-
nic casais liberais e soltei-
ros 12 as 22hs Whats
61 99120-3647

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
CAROL MASSAGISTA
23ª tda liberal, faço tdos ti-
pos de mass c/ bj gre-
go, trab só ambiente con-
fortavel super discreto.
310norte 6198546-8163

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGEM COM A BOCA
ATÉ O FIM Mando foto
nua pelo zap 61 98539-
7146 ou 61 98237-3542

PRECISA-SE MASSA-
GISTA com sem experi-
ência. 61 99274-8119

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

ROBERTA KARUEL
loira. Massagem bem
safada 61 99450-9440

SONIALINDAmassagis-
ta prof s/decep amb dis-
cr 61 98608-9203 Tag.

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

5.7 MASSAGEM RELAX

114 ASA NORTE com
novata delícia pra você!
(61)3264-1920 zap
ASA NORTE 102 Bl. A
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3254-0323

MASSAGEM NURU .
CHIVA ORGASMO du-
plo Inversão de papel
6133267752/995968389

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DEPILADORACONTRA-
TA para Riacho Fundo
I. Tr: 99935-8989
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6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com sem experi-
ência. 61 99274-8119

EDITAL Nº 123/2020
ORGANISMO INTERNACIONAL PROJETO DE

COOPERAÇÃO TÉCNICA BRA/IICA/14/002
SELECIONA CONSULTOR(A) POR PRODUTO

Código: TR/PF/IICA-10980

TR CONS CGFT 05/2020: Realizar estudos temáticos envolvendo a análise
dos instrumentos de transferência voluntária celebrados no âmbito
do Programa Nacional de Crédito Fundiário - Terra Brasil, fornecendo
subsídios técnicos para verificação do estágio atual dos instrumentos
vigentes, visando o aperfeiçoamento dos atuais projetos e contribuindo
para a implementação de novas propostas, subsidiando os gestores do
programa de informações para o gerenciamento dos recursos destinados
à execução do Programa Nacional de Crédito Fundiário - Terra Brasil.
Formação: Nível superior na área de Ciências Sociais Aplicadas, Agrárias
ou Humanas. Experiência profissional: 08 (oito) anos de experiência em
projetos e programas de políticas públicas. Experiência Desejável: Políticas
de Reordenamento Agrário; - Instrumentos de transferência voluntária; - Análise
econômica e financeira de políticas públicas. Vigência contratual: 18 meses.
Número de vagas: 01.
Código: TR/PF/IICA-10979

TR CONS CGCF 06/2020: Realizar estudos e análises sobre os Projetos
Técnicos de Financiamentos do PNCF - Terra Brasil, com avaliação da
qualidade e viabilidade técnica, considerando os normativos vigentes, o
checklist documental exigido e os modelos de ferramentas disponibilizadas
pelo Decred, contribuindo para a elaboração de metodologias e estratégias
de qualificação dos projetos apresentados. Formação: Ciências Agrárias,
Humanas ou Sociais Aplicadas. Experiência profissional: 8 (oito) anos de
experiência em programas e Políticas Públicas voltados para a Agricultura
Familiar. Experiência Desejável: Agricultura e crédito rural. Vigência
contratual: 18 meses. Número de vagas: 01.
Código: TR/PF/IICA-10978

TR CONS CGCF - 05/2020: Realizar análise e avaliação dos procedimentos
realizados pelas UTEs, UGEs e empresas públicas e privadas de Ater para
a operacionalização das linhas de financiamento PNCF Mais e PNCF Social/
SIB do Programa Nacional de Crédito Fundiário - Terra Brasil, considerando
os normativos vigentes e os processos de execução dos recursos
destinados aos Subprojetos de Investimentos Básicos, possibilitando
a elaboração de propostas e ações voltadas para a qualificação da
implantação dos SIBs. Formação: Qualquer Nível Superior. Experiência
profissional: 8 (oito) anos de experiência em programas e Políticas Públicas
voltados para a Agricultura Familiar. Experiência Desejável: Programa Nacional
de Crédito Fundiário. Vigência contratual: 18 meses. Número de vagas: 01.
Código: TR/PF/IICA-10977

TR CONS CGCF 04/20 :Realizar levantamento e estudos sobre as
estratégias de acesso aos mercados e canais de comercialização utilizados
pelos beneficiários do PNCF-Terra Brasil, avaliando as potencialidades
e limitações dos meios atualmente utilizados, apresentando estratégias
de ampliação de novos mercados e ações de qualificação do acesso das
famílias beneficiárias as políticas públicas de comercialização. Formação:
Nível superior na área de Ciências Agrárias. Experiência profissional: 08 (oito)
anos de experiência em gestão, monitoramento e execução de políticas públicas
ou programas voltados para organização e desempenho da produção rural ou
comercialização na agricultura familiar. Experiência Desejável: Políticas públicas
de geração e garantia de renda para a agricultura familiar. Vigência contratual:
18 meses. Número de vagas: 01.
Código: TR/PF/IICA-10976

TR CONS GAB ATER 03/20: Elaborar e propor ações e estratégias de
integração do Programa Nacional de Crédito Fundiário com as políticas
públicas de desenvolvimento Rural, avaliando os procedimentos
adotados pelo Decred/SAF-MAPA, UTEs e UGEs para acesso das famílias
beneficiárias as políticas e programas voltados a agricultura familiar,
fortalecendo o desenvolvimento das Unidades Produtivas. Formação:
Formação de nível superior na área de Ciências Agrárias ou Sociais Aplicadas.
Experiência profissional: 08 (oito) anos em Políticas Públicas voltadas para o
Desenvolvimento Rural. Experiência Desejável: Estruturação Produtiva - Gestão
de Projetos - PNCF. Vigência contratual: 18 meses. Número de vagas: 01.
Outras Informações: Para participar do edital de seleção os candidatos
deverão se cadastrar no processo, impreterivelmente até o dia 21/12/2020 às
23h59min00seg. A responsabilidade pelo processo seletivo de serviços técnicos
de consultoria é de competência da entidade executora nacional, conforme
legislação vigente. A íntegra do edital e o resultado da seleção (após processo
seletivo) poderão ser visualizados na página do IICA https://www.iica.org.br/pt/
node/75

Fundamento Legal: Decreto nº 5151, de 22/07/04, Portaria MRE Nº 08 de
04/01/2017.

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

6.1 NIVEL BÁSICO

AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com

AUXILIAR DE PRODU-
ÇÃO Cont ra ta -se .
Sobradinho e Planaltina.
Tratar através do seguin-
te telefone: (61) 99372-
2091

6.1 NIVEL BÁSICO

AUXILIAR DE MECÂNI-
CO e Mecânico a Die-
sel c/ exper. no Valparai-
zo Go. (61) 3624-7258

BARBEIRO/ CABELEI-
REIRO Precisa-se com
experiência. Tratar atra-
vés dos telefones: (61)
98511-3737 / (61)
99606-3737
CABELEIREIRA (O) E
MANICURE . Alugo ca-
deira. Riacho Fundo I.
Tr: 99935-8989
COSTUREIRO (A)
CONTRATA-SEmedian-
te teste e entrevista soci-
al com experiência em
consertos em geral para
início imediato em
Águas Claras. (61)
98317-7845
COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras.Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE com experiência,
CV para: monicacristina-
bsb@gmail.com

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE que goste de cri-
ança, saiba cozinhar,
CLT R$ 1.500, segunda
a sexta (08:00 ás 18:00)
e aos sábados (08:00
ás 12:00). Enviar cv pa-
ra: negocioscasa05
@gmail.com

CONTRATA-SE
EMPREGADA DOMÉS-
TICA Saiba lavar , pas-
sar e cozinhar, seg a
sáb, R$1400,00. Tr: Av.
Transversal q 18 cj O lo-
te 21 apto 202 Paranoá
INSTALADORCONTRA-
TA-SEDeAlarmes e ras-
treador (62) 99935-4930
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/exper só
Zap 61 98625-2095

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999
MOTORISTA, REPOSI-
TORbalconista,açouguei-
ro para trabalhar emmer-
cado (61) 99907-6688

6.1 NIVEL BÁSICO

M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939
SECRETARIA DO LAR
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98652-5499
SUSHIMAN C/ EXPERI-
ÊNCIA Tr: 99909-9896

VAQUEIRO CONTRA-
TA-SE com experiência
quesaiba tirar leite, traba-
lhar em fazenda GO. Tr:
(61) 99963-9051/ 99963-
9021/ 3624-7258

CORRETOR CAPTA-
DOR DE imóveis contra-
ta-se com experiência.
Necessário ter CRECI-
DF. Remuneração: R$
1.900,00 + Comissão.
CV: atendimento@
atriumincorporacoes.
com.br Fone: (61)99240-
2121

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA FISCAL
Que tenha experiência
no cálculo de impostos
e emissão de notas fis-
caiseletrônicasdeempre-
sas do lucro presumido,
real e simples nacional.
Precisa saber usar o pro-
gramaDexiondecontabi-
lidade na área fiscal.
Por favor enviar currícu-
lo para o e-mail:
e x e c u t i v a .
claudiocampelo@gmail.
com.Tratar atravésdo te-
lefone: (61) 99989-6412
ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345
ANALISTA FISCAL
com conhecimento em
ICMS, rotina fiscal e siste-
ma dominio, interessa-
dos com o perfil informa-
do enviar CV para: conta-
torecrutamento @appel.
com.br
ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350
A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Con-
trata-se para trabalhar
em loja de roupas femini-
nas. Tratar atrvés do se-
guinte telefone: (61)
98129-4307
AUXILIARODONTOLÓ-
GICOContrata-sepesso-
as com experiência na
área emmanuseio de es-
trumentais e esteriliza-
ção. Tratar através dos
contatos: (61) 98121-
1117 / (61) 98111-6993

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIARDEINSTALA-
ÇÕES Contrata-se com
noções em cftv e alar-
me e instalações em ge-
r a l . C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719

AUXILIARADMINISTRA-
TIVO com experiência
em emissão de notas,
certificados, boletos, con-
tas, word e excel.enviar
CV : r ec ru t amen to@
appel.com.br

AUXILIAR DE COZI-
NHA CONTRA-SE cha-
peiro e atendente (61)
99243-0071

AUXILIAR DE LOGISTI-
CAcontrata-secomexpe-
riência (61) 99650-4607

COPEIRA CONTRATA-
SE com experiência, lo-
cal de trabalho Embaixa-
da do Reino Unido, Envi-
arcurrículospara:estates-
brasilia@gmail.com até
odia15/11/2020.Mais in-
formações: https:/ /
hiringprocesses.z15.
web.core.windows.net/

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEIS, com celular, carro
e notebook. Oferece-
mos ajuda de custo
mais comissões. Cv p/:
a d m i n i s t r a d o r a
@calhaoimoveis.com.br

COSTUREIRIACONTRA-
TA-SE de alta costura in-
teressadas ligar para Va-
nessa Almeida Atelier
(61)98115-1166

COZINHEIRO EXPERI-
ENTEepessoas comuni-
cativas contrata-se. Tra-
taratravésdoseguinte te-
lefone: (61)99809-0551

DIGITADOR, TÉCNICO
contrata-se, de Áudio e
Vídeo, Requisitos: bom
português, conhecimen-
to em informática e em
operação de áudio e ví-
deo. Local de trabalho
Valparaíso - GO, interes-
sados enviar CV para:
rhrdkse lecao2020@
gmail.com

IMPRESSOR NO CO-
REL/ILLUSTRATOR E
plo tador CAD/PDF
contrata-se. Tratar atra-
vésdo telefone: (61)
98294-0014

MASSAGISTACONTRA-
TA-SE Com ou sem ex-
periência interessadas,
(61) 99669-4424

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Massagistas
mulheres. Tratar através
do seguinte telefone:
(61) 99669-4424

6.1 NÍVEL MÉDIO

MASSAGISTASPROCU-
RA-SE garotas para tra-
balhar como &quot; mas-
sagista&quot, interessa-
das (61)99669-4424

OPERADOR DE TELE-
M A R K E T I N G
Contrata-se. Tratar: (61)
99986-5718

RESTAURANTE CUMARIM
CONTRATA

OPERADOR DE CAI-
XA Auxiliar de Cozinha
e Chapeiro. Enviar CV
mencionando no assun-
to o cargo pretendido: re-
crutamentocumarim @
gmail.com

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086

RENDA EXTRA Conhe-
ça a empresa. wsworks-
core. Recompras. 1%
de juros por dia na con-
ta bancária. https://abre.
ai/bSrJ - https://abre.ai/
sououro

REVENDEDOR(A) MO-
DA íntima,atendoàdomi-
cilio. 98362-2646

TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Contrata-se para
sistemas de cftv, alar-
me. É necessário ter no-
ções em motores, CNH
B. curriculo@segtrack.
com.br Tratar: (61)
99981-1719

TÉCNICO INFORMÁTI-
CA E instalações contra-
ta-se com noções em cf-
tv, alarme e rede wifi en-
v i a r C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719

TÉCNICODE LABORA-
TÓRIO Clínico Taguatin-
ga e Bandeirantes. Inte-
ressados enviar Curricu-
l u n s V i t a e :
labempregos2020@
gmail.com ou fone (61)
99272-6717

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120

6.1 NÍVEL MÉDIO

PRIMA HOME CENTER
CONTRATA

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA . Currícu-
lo Seg. a Sex das 9:00
às 11:00 h na ADE 400
Cj 01 Lt 27-Rec Emas

PRIMA MATERIAIS P/
CONSTRUÇÃO/ELETRICA
ASA SUL CONTRATA

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA . Cv pa-
r a : f i n a n c e i r o
@primahomecenter.
com (61) 99947-9218

VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307

MARKETING MULTINÍ-
VEL Contrata-se. Trarar
através do telefone: (61)
99238-2889

NÍVEL SUPERIOR

ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r i a /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267

ENGENHEIROCIVILPla-
nejamento de Edifica-
ções CV: constcivil.
s e g u r a n c a t r a b a -
lho@gmail.com

GERENTE DE VEN-
DASContrata-secomEx-
periência em gerencia-
mento pessoas e venda
(decoroumoda).Disponi-
bilidade paratrabalha
aos finaisdesemana.De-
sejável conhecimento.
em marketing digital e
vendas online.Cv para:
aga r impe i r acon t r a -
ta@gmail.comTrataratra-
vés do seguinte telefo-
ne: (61) 99228-6374

MÉDICO EXAMINA-
DORde trânsito, para tra-
balhar no Gama, entrar
em contato (61) 3385-
6142

CONTRATA-SE
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIAnodepar-
tamento contábil. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
ra e-mail: edinaldo@
audicontacontabilidade.
com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

EMPRESA CONTRATA
PROFISSIONAL PARA
TELEATENDIMENTO
Descrição: Atender clien-
teserealizaragendamen-
tosvia:Telefone,Whatsa-
pp e Chat; Apresentar e
oferecer asssinaturas
de vendas para os clien-
tesvia:Telefone,Whatsa-
pp e Chat. Formação en-
sino médio completo, de-
sejavel cursando ensino
superior. ExperiÊncia
em vendas e atendimen-
to ao público no segmen-
to de saúde, na área de
teleatendimento, fatura-
mentoevendas;Conheci-
mentos em faturamento
ou tabelasPussAmb, pa-
cote Office Basico, ven-
das e negociaçã. conta-
t o n o ema i l :
p rocessose le t i vo23
@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

CUIDADORA DE IDO-
SOS Ofereço-me meus
serviços. Tenho curso c/
experiência 99828-0012

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910

PASSADEIRAFAXINEI-
RA Ofereco-me para tra-
balhar. Tratar através
d o t e l e f o n e : ( 6 1 )
998919282 / ( 61)-
998919282 R$135

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

ORIENTAÇÃO
PEDAGÓGICA

PARA PAIS Coaching
com encontros pessoais
ou On line. 99832-2537

CURSOS

CURSO TÉCNICO
Superior,pos-graduação
Curso 2020 Totalmente
R e g i s t r a d o 3 5 -
991484079


